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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент 
Центра политических 
технологий

НЕ ТАКАЯ УЖ 
СКУЧНАЯ 

КАМПАНИЯ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В понедельник Алексей Кудрин сообщил электронным СМИ, что начал писать новую 
программу развития страны, которую представит президенту Владимиру Путину к вес-
не. Более того, по словам бывшего лучшего министра финансов, Путин сам участвует 
в написании документа: «Механизм формирования программы предполагает встречи 
у президента, где мы будем поэтапно уточнять задачи — и к концу подготовки в значи-
тельной степени должны отражать позицию главы государства», — сказал Кудрин. На 
вопрос о том, планирует ли он стать председателем правительства, Кудрин ответил так: 
«Все решения будут решениями президента». 

И как по заказу в этот же день «Левада-Центр» опубликовал данные последних со-
циологических исследований: с симпатией к главе государства относятся 29% россиян, 
тогда как в марте 2015-го их было 37%. Исследователи это объясняют тем, что эйфория от 
воссоединения с Крымом завершается, и теперь население хочет роста экономического 
благополучия. Именно это и обещает Кудрин. Возрастут ли симпатии к Путину, если он 
возьмет на вооружение кудринскую программу, и возможно ли возвращение Алексея 
Леонидовича во власть? Об этом «МК» спросил у политологов.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Если бы министерство нашего спорта не 
было замешано в мегаскандале с допингом, оно 
бы давно уже заказало перевод доклада Макла-
рена на русский язык и вывесило его полный текст 
на своем сайте. Чтобы все россияне, независимо 
от того, знают они английский или не знают, могли 
его прочесть и вынести собственное решение 
касательно достоверности нарытого.

Но поскольку Министерство спорта замеша-
но в мегаскандале, оно этого не сделало. 

И ни Паралимпийский комитет, ни одна из 
официальных структур — государственных или 
общественных — этого тоже не сделала. 

Поэтому россияне толком не знают, что в 
этом докладе написано — только какие-то обрыв-
ки с чужих слов. И, соответственно, не понимают, 
за что на нас обрушилось такое издевательство — 
отстранение наших спортсменов от Олимпийских 
и Паралимпийских игр. И, конечно, расценивают 
его как политическую акцию, смысл которой в 
том, что Запад намерился изничтожить Россию, 
мы им поперек горла.

ПАРАЛИМПИЙЦЕВ 
ЕЩЕ МОЖНО СПАСТИ

КУДРИНСКАЯ ВЕСНА 
НЕ ЗАМЕНИТ КРЫМСКУЮ

Политологи: если Кудрин возглавит 
правительство — это не добавит симпатий Путину

Читайте 2-ю стр.

Девочка шести лет пропала при загадоч-
ных обстоятельствах в подмосковных Озерах 
в прошедшую субботу. Малолетнего ребенка 
ищут около двухсот волонтеров, МЧС и мест-
ная полиция.

Как рассказали «МК» в правоохранительных 
органах, шестилетняя Вероника Черникова про-
живает с родителями по улице Краснофлотской 
в частном домовладении. В субботу около 19.30 
семья Вероники собралась на прогулку. Девочка, 
не дожидаясь папы и мамы, выбежала из дома 
сама. Родители вышли следом за ней через 15 
минут, но Вероника уже пропала из виду. Со слов 
представителей администрации города, семья, 
в которой воспитывается пропавший ребенок, 
сугубо положительная. Папа занимается бизнесом 
(имеет свой интернет-магазин по доставке еды), 
поэтому материальных трудностей родители не 
испытывают. Настораживает то, что родители 
сразу не обратились в полицию, а до поздней 
ночи занимались поисками ребенка самостоя-
тельно. Правоохранители приступили к розыску 
пропавшей только ближе к утру воскресенья. Чуть 
позже к ним присоединились волонтеры — около 
двухсот человек прочесывают ближайшую лесопо-
лосу и расположенные рядом с жилым массивом 
водоемы. По состоянию на 18.00 понедельника 
девочку так и не нашли.

В Интернете каждый день появляются десятки 
таких объявлений. Родные пропавших без вести 
просят распространить их в соцсетях, среди зна-
комых. Они надеются — кто-то узнает их родствен-
ника по ориентировке, позвонит, напишет. 

Но связываются с ними зачастую... 
мошенники.

«МК» изучил самые распространенные схемы, 
которыми пользуются аферисты.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
Продолжение темы читайте на 6-й стр.

В Подмосковье спасатели 
ищут пропавшую девочку. 

А мошенники ищут ее родных

ВЕРОНИКА, 
ШЕСТЬ ЛЕТ, 
УШЛА И НЕ 
ВЕРНУЛАСЬ

Кузютина вернула в Россию олимпийскую медаль в жен-
ском дзюдо. Когда-то в Афинах-2004 «бронзу» получила Теа 
Донгузашвили. С тех пор наши дзюдоистки на главных стартах 
четырехлетия «молчали». Кузютина в Рио-де-Жанейро тишину 
нарушила, получила «бронзу» в категории до 52 кг. 

Спецкор «МК» Ирина СТЕПАНЦЕВА пообщалась 
в Рио-де-Жанейро с бронзовым призером 

Олимпийских игр Натальей Кузютиной

«Я ПОДУМАЮ 
ОБ ЭТОМ ЗАВТРА»

Наталья Кузютина: есть первая 
российская награда в женском дзюдо 
с 2004 года!

Читайте 8-ю стр.

В эти выходные очередную славную, пусть и не юбилейную, 
дату отметила «российско-украинско-молдавская» певица Со-
фия Ротару. Вы узнаете ее? Возможно, мы не правы, но любимая 
многими «хуторянка» не сильно изменилась. А ведь раритетная 
фотография Софии Михайловны и нынешнего концертного 
директора Бориса Моисеева Сергея Гороха сделана более 
30 лет назад! Но над звездой годы не властны. Жаль только, 
что воочию лицезреть ее из-за конфликта между Россией и 
Украиной наши поклонники уже давно не могут.

НЕ КРУГЛАЯ ДАТА «ХУТОРЯНКИ»: 
СОФИИ РОТАРУ — 69 ЛЕТ

Российские спортсмены не смогут 
выступить в летних Паралимпийских 
играх 2016 года в Рио-де-Жанейро. 
По словам главы Международного 
паралимпийского комитета Филипа 
Крэйвена, на зимних играх в Сочи под-
менялись допинг-пробы. 

Российская сторона в течение 
30 дней может оспорить в суде реше-
ние МПК. Если апелляция не будет под-
держана судом, то паралимпийцы не 
поедут на Игры.

Президент Всероссийской фе-
дерации спорта лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата Лев 
Селезнев прокомментировал «МК» 
громкий скандал.

НЕТ НИ ПРОБИРОК, 
НИ ИМЕН

Лев Селезнев: «Я могу 
голову на отсечение 

дать, что в Сочи все мои 
ребята были чистыми»

Читайте 3-ю стр.

ПОДМОСКОВЬЕ РЕФОРМИРУЕТ СВОЮ 
МЕДИЦИНУ 
В области введено «ручное управление» 
по заполнению врачебных  
вакансий Читайте 5-ю стр.

Пушкинский 
роддом.

В День города московское 
небо озарится разноцвет-
ными огнями фейерверков. 
Ночную синеву расцветят «ба-
бочки», «хризантемы», «коме-
ты» и даже «смайлики». На 12 
площадках 10 сентября будет 
дано более 6 тыс. залпов на 
высоту от 80 до 200 метров. 
Об этом говорится в докумен-
тах конкурса, размещенных 
на портале госзакупок. На-
чальная максимальная цена 
контракта — 15 млн рублей

— «Хризантемы» — это наша 
традиционная форма фейер-
верков, — рассказали «МК» в 
Московской дирекции мас-
совых мероприятий. — Даже 
«смайлики» мы уже показы-
вали на праздниках, а вот 

«бабочки» будут впервые. Мы 
очень хотим порадовать мо-
сквичей чем-то новеньким.

— Практически все пиро-
технические изделия, кото-
рые используются в нашей 
стране, завозятся из Китая, 
— рассказал нам сотрудник 
одной из фирм, занимаю-
щихся организацией фей-
ерверков в Москве. — То, как 
салюты становятся «бабочка-
ми» и «кометами», это такие 
тонкости производства, ко-
торые китайцы держат в се-
крете. Мы, зная их эффекты, 
просто заряжаем мортиры, 
расставляем их по месту на 
стартовой площадке, делаем 
композиции, задаем после-
довательность срабатывания 

залповых устройств. 
Площадки для запуска 

фейерверков будут рас-
положены по следующим 
адресам: ЦАО (Москворец-
кая набережная, Лужнецкая 
набережная), ЮЗАО (пустырь 
на ул. Кадырова в Южном 
Бутове), ЗАО (Поклонная 
гора и Ново-Переделкино), 
САО (парк Дружбы), СВАО 
(в районе Лианозово), ВАО 
(Измайлово — городок им. 
Баумана), ЮВАО (парк «Кузь-
минки»), ЮАО (набережная 
Москвы-реки Братеевского 
каскадного парка), ЗелАО 
(Озерная аллея) и в ТиНАО 
(г. Московский, спортгоро-
док). Мероприятие начнется 
в 22.00

В ДЕНЬ ГОРОДА МОСКОВСКОЕ НЕБО УКРАСЯТ 
СМАЙЛИКАМИ

ВОРЫ ПРИШЛИ В МАСТЕРСКУЮ 
СКУЛЬПТОРА ЗА «ПРОСВЕТИТЕЛЕМ»

Под покровом ночи вынес гип-
совую скульптуру из творческой 
мастерской народного художни-
ка России Фридриха Согояна в 
Успенском переулке неизвест-
ный злодей. Лицо преступника 
зафиксировала видеокамера.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, по-
хищенное изваяние «Григорий 
Просветитель» вместе с десят-
ком других творений находи-
лось во внутреннем дворике 
мастерской. В ночь на 5 августа 
злоумышленник, воспользовав-
шись отсутствием хозяев, вынес 
скульптуру (ее высота — один 
метр), погрузил в припаркован-
ную рядом машину и скрылся. К 
слову, в студии нет определен-
ных часов работы. Это частная 
мастерская, и визиты туда согла-
совываются заранее. Поэтому 

полицейские подозревают, что 
к преступлению приложил руку 
обслуживающий персонал.

Пропажу обнаружил сын скуль-
птора, тоже скульптор Микаэль 
Согоян. Ущерб был оценен в 120 
тысяч рублей. Стражи порядка 
просмотрели видеокамеры и на 
одной из них разглядели вора.

— Мы расстроились, не обна-
ружив изваяния, ведь это уни-
кальная, авторская работа, — по-
яснил  Микаэль полицейским. 
— Это стало ударом для нас тро-
их — ведь я, брат Ваге и отец тру-
димся вместе. Хоть  полицейские 
обнадежили, заявив, что вскоре 
раскроют преступление.

Уйти от ответственности 
не удалось виновнику резо-
нансного ДТП на Кутузовском 
проспекте в ночь на 3 октября 
прошлого года, жертвами 
которого стали три челове-
ка. 22-летний студент Анзор 
Мержоев пытался оговорить 
своего  погибшего друга Мар-
ка Гальперина, но следовате-
ли и Фемида вывели хитреца 
на чистую воду.

Как сообщал ранее «МК»,  
ДТП с участием трех ино-
марок произошло в райо-
не 2.00 возле дома 30/32. 
Водитель белой «БМВ» без 
госномера, не справившись 
с управлением, выехал на по-
лосу встречного движения, 
где совершил столкновение 
с автомашинами «Порше» и 
«Рендж Ровер». Всего в «БМВ» 
ехали четыре человека — во-
дитель и трое пассажиров. 
Мажоры ехали с Воробьевых 
гор, где в тот вечер отдыхали 
в кафе в компании друзей. На 
месте скончался владелец 
машины — 18-летний студент 
Марк Гальперин. Другие пас-
сажиры — Ислам Татараш-
вили, Мара Багдасарян — 
были госпитализированы с 
тяжелыми травмами. Через 
неделю в медучреждении 
скончался Ислам. А четвер-
тый участник ДТП, 22-летний 
Анзор Мержоев, к удивлению 
следователей, смог выжить в 
страшной аварии. Пострада-
ли и люди из «Рендж Ровера» 
— там ехала семейная чета с 
личным водителем. Шофер 
отделался минимальными 
повреждениями, а пасса-
жир, известный бизнесмен 
Михаил Мельян, скончался 
спустя полгода после лече-
ния за границей фактически 
от последствий травм при 
ДТП (у мужчины оторвался 
тромб).  По первым данным, 
виновником дорожного ин-
цидента считался Марк Галь-
перин — на него указал вы-
живший Мержоев (он студент 
Института нефти и газа им. 
Губкина). На допросах моло-
дой человек на голубом глазу 
заявил, что был пассажиром, 
однако родители Гальперина 
утверждали обратное. В ходе 
следствия, после проведе-
ния экспертиз, стало понят-
но, что за рулем был все-таки 
Мержоев (его сразу взяли под 

стражу). Кстати, приятелям 
до сих пор непонятно, почему 
на водительском кресле ока-
зался именно он. Интересно, 
что в момент ДТП он пред-
ставился Ивановым.

Друзья первоначально 
поверили Анзору, а когда 
выяснилась правда, то сын 
известного олигарха Вагита 
Алекперова Юсуф, входящий 
в тусовку, пообещал помочь 
покарать обманщика.  Так в 
итоге и случилось.

— Когда Мара пришла в 
себя, то внесла ясность — 
сказала, что водителем был 
Анзор, — пояснили приятели. 
— После трагедии Анзор ис-
пугался — на нем уже труп 
друга и еще два человека в 
подвешенном состоянии. 

На днях Дорогомиловский 
суд Москвы приговорил Ан-
зора Мержоева к 3 годам 
лишения свободы в колонии 
общего режима, — сообщили 
«МК» в пресс-службе суда. 
Одна из потерпевших про-
сила взыскать с осужденно-
го компенсацию морального 
вреда 100 млн рублей. Мо-
лодая особа получила пере-
лом таза и черепно-мозговую 
травму. Но суд  отказал за-
явительнице, пояснив, что 
иск может быть рассмотрен 
в порядке гражданского су-
допроизводства. 

Отметим, что некоторые 
участники этой истории «про-
славились» позднее в связи 
со скандальным заездом 
представителей «золотой мо-
лодежи» на «Гелендвагене». 
В нем участвовала, напри-
мер, Мара Багдасарян — она 
понесла административное 
наказание. А брат погибшего 
Ислама Татарашвили Миха-
ил, по некоторым данным, 
объявлен в розыск в связи с 
этим скандалом.

ТАЙНУ ГРОМКОГО ДТП НА 
КУТУЗОВСКОМ ПОМОГ РАСКРЫТЬ 

СЫН ВАГИТА АЛЕКПЕРОВА

ЧЕМПИОН ПО КИКБОКСИНГУ 
ПОСТРАДАЛ В ДЕТСКОЙ ССОРЕ

Примириться со своим 
обидчиком-соседом намерен 
двукратный чемпион мира по 
кикбоксингу Сурен Калачян, 
несмотря на то что в воскре-
сенье получил нож в спину и 
пулю в бедро в московском 
районе Куркино. Мужчины не 
сошлись в вопросах воспита-
ния детей.

Как стало известно «МК», 
конфликт произошел около 
22.00 на улице Соловьиная 
Роща. К Калачяну подошел 
сосед из дома напротив и 
начал выяснять отношения с 
бойцом. По некоторым дан-
ным, еще в субботу 14-летний 
отпрыск соседа повздорил на 
площадке с каким-то маль-
чиком, ударив его палкой. 
10-летний сын Калачяна раз-
нял драчунов. На следующий 
день спор между семьями 
возобновился, но уже на уров-
не взрослых. Разъяренный 
отец драчливого подростка 
вышел на площадку с женой 
(Калачян тоже был с супру-
гой). В какой-то момент он 
вытащил травматический 
пистолет и принялся палить 
в сторону чемпиона, а жена 
спортсмена получила удар 
по голове бутылкой. Одна из 
пуль угодила спортсмену в ле-
вое бедро, после чего его еще 
и ударили ножом в спину. Сви-
детели инцидента вызвали 
«скорую помощь» и полицию. 
Калачяна госпитализировали 
в Боткинскую больницу, сразу 
отправили в операционную. 

На больничной койке 
чемпион пробыл до утра. 

Как рассказал его сосед 
по палате Карим Мокран, 
всю ночь Калачян не спал, а 
разговаривал по-армянски 
по сотовому телефону. По-
сле операции он смог само-
стоятельно передвигаться 
по палате. Утром за бой-
цом приехали родственни-
ки и забрали из лечебного 
учреждения под расписку. 
Сейчас раненый приходит 
в себя дома.

Калачян, несмотря на ра-
нения, хочет примириться 
с обидчиком — этот вопрос 
пока находится в стадии 
обсуждения. Как он заявил 
полицейским, лишние про-
блемы и шум в прессе ему 
не нужны. Друзья чемпиона 
отзываются о Калачяне как 
о неконфликтном человеке. 
Со своим обидчиком чем-
пион пока не встречался. 
Кстати, жильцы негативно 
характеризуют этого че-
ловека — некоторое время 
назад он избил пожилого 
жильца, тот даже написал 
заявление в полицию, но 
после мужчины примири-
лись. 

ДОСТИЖЕНИЯ СУРЕНА 
КАЛАЧЯНА: 

■  чемпион мира по тайско-
му боксу,

■ чемпион мира (WAKO), 
■  чемпион СНГ по кикбок-

сингу, 
■  чемпион Кубка Франции 

по боксу, 
■  мастер спорта междуна-

родного класса. 

Меньше покупать собак и 
кошек из-за кризиса стали 
россияне. Свои предпочте-
ния любители домашних 
животных теперь отдают 
декоративным птицам и ак-
вариумным рыбкам.

Как стало известно «МК», 
недавно один из крупнейших 
интернет-порталов, специ-
ализирующийся на приеме 
частных объявлений, провел 
исследование о том, как за 
последние 12 месяцев у рос-
сиян изменился спрос на до-
машних животных. Как ока-
залось, любители живности 
стали на 3% меньше покупать 
собак и на 2% — кошек. Свои 
предпочтения они чаще стали 
отдавать декоративным пти-
цам, аквариумным рыбкам и 
другой живности (в том числе 
кроликам и хорькам). Тем не 
менее собаки остаются самы-
ми востребованными среди 
домашних животных, причем 
чаще всего покупатели инте-
ресуются шпицами (средняя 
цена 28 900 рублей). Однако 
эксперты отмечают, что в це-
лом россияне стали меньше 
интересоваться декоратив-
ными друзьями человека. 
Куда больше их стали интере-
совать крупные собаки, в том 

числе немецкие овчарки 
(самая дорогая среди попу-
лярных пород; средняя цена 
44 700 рублей), сибирские 
хаски и лабрадоры. Среди 
«усатых-полосатых» самой 
популярной породой оказа-
лись шотландские кошки, 
а самыми дорогими — бен-
гальские (16 900 рублей) и 
мейн-куны (14 900 рублей). 
Что касается других живот-
ных, то, по статистике, су-
щественнее всего — почти 
в три раза — за последние 
12 месяцев выросли цены на 
кроликов и хорьков.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель Союза предприятий зо-
обизнеса Татьяна КОЛЧАНО-
ВА: «Тот факт, что люди реже 
покупают кошек и собак, но 
чаще — птиц и жителей аква-
риумов, напрямую связан с 
экономической ситуацией в 
стране. Крупных животных 
попросту стало дорого со-
держать — выросли цены на 
их кормление, содержание и 
лечение. А расходы на уход 
за птичками и рыбками хоть 
и стали больше, но все равно 
остаются не такими больши-
ми. А потому их и покупают 
чаще».

РОССИЯ СТАЛА СТРАНОЙ 
КРОЛИКОВ И ХОРЬКОВ

Как менялся в России спрос на животных 
за последние 12 месяцев

Животные Июнь 2015 года Июнь 2016 года
Собаки 39,44% 36,07%
Другие животные 19,92% 21,79%
Кошки 22,15% 20,86%
Птицы 13,96% 16,23%
Аквариум 4,53% 5,05%

Причину утопления 15-
летней школьницы в Бездон-
ном озере Серебряного Бора 
в воскресенье определили 
спасатели: девочка прова-
лилась в яму в нескольких 
метрах от берега.

Как сообщили «МК» в право-
охранительных органах, деся-
тиклассница Сабина отдыхала 
на пляже с мамой и друзьями. 
В районе 16.00 школьница во-
шла в воду.  Сабина отошла на 
несколько метров от берега и 
провалилась в яму. Плавать, 
кстати, она не умела, девочка 
принялась просить о помощи, 
размахивая руками. На озере 

было огромное число отды-
хающих, но, видимо, они не-
верно распознали жесты.

Вскоре Сабина ушла под 
воду. Говорят, на дне она про-
была в районе 10 минут. Выта-
щили бездыханную девочку 
очевидцы. Тут же подъехали 
на катере спасатели. Один 
из них, Кирилл Ларионов, 
реанимировал школьницу 45 
минут. Но спасти ее не уда-
лось. Чтобы не повторилось 
подобных трагедий, спаса-
тели намерены обследовать 
дно озера на предмет наличия 
ям и по мере возможности вы-
ровнять его.

ШКОЛЬНИЦА УТОНУЛА 
В БЕЗДОННОМ ОЗЕРЕ ИЗ-ЗА ЯМЫ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Фридрих Согоян — автор более 400 компози-
ций. Получил Ленинскую премию за скульпту-
ру «Форсирование Днепра». Одно из творений 
—  «Мать и земля» — установлено перед Белым 
домом в Вашингтоне.

НА ЗАРАЙСК МОЖНО БУДЕТ ПОСМОТРЕТЬ С ВЫСОТЫ 
ПТИЧЬЕГО ПОЛЕТА

Необычное применение 
нашли власти подмосковно-
го Зарайска для старинной 
водонапорной башни, кото-
рой в этом году исполняется 
100 лет. 

Как сообщили «МК» в мест-
ной администрации, древ-
нейшее сооружение обретет 
вторую жизнь благодаря на-
ходчивости городских архи-
текторов. В изжившем свой 
век здании они нашли богатый 
потенциал: шесть просторных 
ярусов, площадь каждого из 
которых составляет 20 кв. ме-
тров. С 29-метровой башни, 

построенной после Первой 
мировой войны пленными 
турками, открывается обо-
зрение почти на 30 киломе-
тров, поэтому самый верхний 
ярус превратится в смотровую 
площадку, с которой все же-
лающие смогут любоваться 
видами Зарайска. «Остальные 
уровни будут использоваться 
под выставки, — рассказал 
«МК» помощник руководителя 
администрации Зарайского 
района Александр Пчелин-
цев. — А на нижнем решено 
восстановить резервуар для 
воды, который использовался 

до 1930-х годов. Полностью 
все работы будут завершены 
в конце августа. Но уже 14-го 
числа, в день, когда город от-
метит свое 870-летие, на смо-
тровую площадку поднимутся 
первые посетители — почет-
ные гости праздника». 

Местные власти рассчиты-
вают на то, что водонапорная 
башня станет после рестав-
рации вторым по привлека-
тельности туристическим 
объектом после Зарайского 
кремля. В темное время суток 
здание будет подсвечиваться 
с шести разных точек. 

Анзор 
Мержоев.
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АЛЕППО В ОГНЕ
Боевики и армия Асада 
стягивают свежие силы 
к городу

Правительственные войска Сирии и 
группировки вооруженной оппозиции 
продолжают наращивание сил у города 
Алеппо. Ранее сражающиеся с армией 
Асада боевики заявили о том, что им 
удалось прорвать блокаду города, од‑
нако сирийские военачальники отрица‑
ют это. Наступление на удерживаемый 
боевиками город, имеющий ключе‑
вое значение как для официального 
Дамаска, так и для противостоящих 
ему группировок, продолжается уже 
несколько дней при активном содей‑
ствии ВКС России. Можно ли говорить о 
переломе в боевых действиях и почему 
не удается сломить боевиков? Об этом 
«МК» поговорил с экспертом.

«На данный момент известно, что бое-
вики различных движений — прежде всего 
«Джейш аль-Фатх», куда входит несколько 
движений, включая и бывший «Фронт ан-
Нусра» (запрещенная в РФ террористическая 
группировка), — предприняли ряд атак, и им 
удалось потеснить сирийскую армию и захва-
тить территории, через которые они могут де-
блокировать группировку, — отметил в беседе 
с «МК» старший научный сотрудник Центра 
арабских и исламских исследований Инсти-
тута востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ. — 
Но это частичный успех. Говорить о том, что 
группировка боевиков деблокирована, сейчас 
нельзя. Идут напряженные бои, сирийская 
армия пытается вернуть себе утраченные 
позиции. В самом Алеппо по-прежнему есть 
мирные жители — по разным данным, от не-
скольких десятков тысяч до двухсот тысяч 
человек. Части удалось покинуть город по 
гуманитарным коридорам. Пока говорить 
о перевесе какой-либо стороны сложно, но 
фактом является то, что деблокировать груп-
пировку боевикам не удалось».

Российские ВКС оказывают существен-
ную поддержку сирийским правительствен-
ным войскам, обеспечивая такой важный 
фактор, как господство в воздухе, подчерки-
вает эксперт. Но почему тогда нет крупного 
успеха у сирийской армии? 

«Вопрос этот скорее политический, чем 
военный, — считает Борис Долгов. — Не 
секрет, что ряд исламистских группировок 
аффилированы и с «Аль-Каидой», и с так на-
зываемым «Исламским государством» (запре-
щенные в РФ террористические группировки). 
Но США и Запад в целом считают ряд этих 
движений — «Ахрар аш-Шам», «Свободная 
сирийская армия» и др. — умеренной оп-
позицией. И это действительно проблема, 
поскольку западные страны неоднократно 
просили Россию не наносить ударов по этим 
группировкам. У России свой список террори-
стических группировок, не совпадающий со 
списком американцев и их союзников. Ком-
промисса по данному вопросу пока не удалось 
достигнуть, поэтому ВКС не активизируют 
свои действия относительно «умеренной», по 
мнению Запада, оппозиции. На мой взгляд, 
можно было бы действовать более активно, 
но часть российского руководства по каким-то 
причинам не хочет ссориться с зарубежными 
партнерами». 

Помимо этого, уверен собеседник га-
зеты, важным фактором является и продол-
жение снабжения боевиков через границу 
с Турцией: «Пока эта проблема не решена, 
нельзя говорить о кардинальном успехе. Этот 
вопрос тоже можно уладить, особенно сейчас, 
когда турецкая сторона заинтересована в 
восстановлении отношений с Россией, когда 
ожидается визит Эрдогана. Данный вопрос 
нужно ставить, с тем чтобы Турция выпол-
нила наконец свои обязательства по борьбе 
с радикальным исламизмом и прекратила 
закрывать глаза на тот факт, что через ее 
границу идет снабжение боевиков».

Ренат АБДУЛЛИН.

их домой. Затем она передала в администрацию 
президента письмо, в котором участники митинга 
требовали как можно скорее вернуть домой всех 
военнопленных, которых, по мнению Савченко, 
в ДНР и ЛНР около 600 человек.

Парламентарий рассказала, что в Донецкой 
области какая-то работа по освобождению людей 
еще проводится, но в Луганской вообще ничего 
нет. По информации Савченко, ближайший обмен 
пленными может состояться по формуле «2 на 2», 
но для этого Порошенко должен немедленно их 
отпустить, а не пропускать через суд, который 
затянется на полгода. Кроме того, Савченко на-
стаивает, чтобы со следующей недели президент 
Украины начал проводить ежедневные встречи с 
матерями солдат, плененных ополченцами.

Но едва ли что-то из этого осуществится. 
Сестра Савченко Вера говорит, что митинг по-
лучился малочисленным, потому что сотрудники 
СБУ отговаривали людей принимать в нем уча-
стие. В то же время остальные приглашенные, 
но не пришедшие к администрации Порошенко 
люди объяснили низкую явку иначе.

Советник главы СБУ Юрий Тандит заявил, 
что сейчас не время накалять страсти вокруг 
обмена пленными. Он утверждает, что Киев и 
так идет навстречу Донецку и Луганску и ему 

совершенно не важно, как эту работу оценивает 
Савченко.

Журналистка Мария Варфоломеева, проси-
девшая в плену ЛНР около года по подозрению в 
корректировке огня ВСУ по позициям ополченцев, 
вообще осудила Савченко. Наводчица напомнила, 
что даже в тюрьме самопровозглашенной ре-
спублики она выступала против своего обмена 
на участников боевых действий и была готова 
сидеть в застенках до самой смерти. Девушка 
утверждает, что, если Киев согласится отпустить 
захваченных ополченцев, он признает свое по-
ражение. Напомним, Варфоломееву обменяли 3 
марта 2016 года на двух ополченцев, одним из 
которых был россиянин Иван Горбунов, приехав-
ший в ЛНР из Краснодарского края.

Надежда Савченко пообещала продолжить 
голодовку, начатую 3 августа, до тех пор, пока По-
рошенко не возобновит обмен военнопленными. 
Сейчас она только курит и пьет воду. При этом 8 
августа она выглядела совсем не изможденной 
и полной сил. За это время к голодовке решили 
присоединиться лишь два заключенных из СИЗО 
Ужгорода, один из которых, Михаил Шекета, 
оказался в тюрьме за мошенничество, а другой, 
Михаил Огурцов, — за торговлю наркотиками. 

Артур АВАКОВ.

позволяет себя использовать в чужих кампаниях 
и подставлять, — для него не очень хорошо.

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, директор Ин‑
ститута национальной стратегии:

— Я не знаю, зачем Алексей Леонидович 
собирается писать новую программу, если за 
минувшие 15 лет он написал их уже много. Скорее 
всего, речь идет о ремейке и компиляции старых 
программ. Их содержание нам хорошо известно 
и сводится, как правило, к необходимости эко-
номить бюджетные средства и придерживаться 
бюджетного правила.

Я не очень верю, что Кудрин станет предсе-
дателем правительства, несмотря на его личную 
близость к Владимиру Путину и на то, что прези-
дент, безусловно, доверяет ему как финансисту. 
Кудрин не отвечает стандартным параметрам 
путинского премьера, среди которых полная по-
литическая несамостоятельность, зависимость 
от Путина.

Более того, если бы Путин хотел поставить 
Кудрина премьером — у него для этого была 
масса возможностей: мог его назначить и вместо 
Касьянова, и вместо Зубкова. Раз он этого не 
сделал, значит, на то были основания.

— Принятие кудринской концепции эко‑
номического развития и назначение его пре‑
мьером повысило бы симпатии к Путину?

Станислав БЕЛКОВСКИЙ: «У 85% граждан 
от появления Кудрина в премьерском кресле 
симпатий к Путину не прибавится просто по-
тому, что для этих процентов Кудрина не суще-
ствует. На симпатиях оставшихся 15%, которые 
не любят Путина, появление Кудрина также не 
отразится».

Алексей МУХИН: «Кудрин — не единствен-
ный, кто разрабатывает программу развития 
экономики России. Насколько мне известно, 
свои концепции готовят помощник президента 
Андрей Белоусов и советник президента Сер-
гей Глазьев. За этими процессами наблюдает 
Эльвира Набиуллина. Я так понимаю, что у Пу-
тина пока нет окончательного видения, как будет 
обустроена экономика России в посткризисный 
период, именно поэтому он поставил эту задачу 
перед такими разноплановыми экспертами. А 
результатом работы станет сплав этих концепций. 
В этой логике прочить пост премьера можно и 
Белоусову и Глазьеву. Чем они хуже Кудрина, в 
конце концов?

Естественно, Путин заинтересован в том, 
чтобы экономическая программа была эффек-
тивной. И если это получится, а жизнь населе-
ния начнет зримо улучшаться — это отзовется и 
симпатией к главе государства».

Михаил ЗУБОВ.

Но порыв «героини Украины» общество не оценило

В понедельник под стенами администра‑
ции президента Украины в Киеве депутат 
Верховной рады Надежда Савченко про‑
вела акцию протеста под названием «Не 
бросай своих», посвященную скорейшему 
освобождению военнопленных на Донбас‑
се и возвращению «политзаключенных» 
из России. Но, несмотря на ряд громких 
обещаний и фактически прямой вызов, 
который украинка бросила главе своего 
государства накануне, митинг завершился 
полным провалом.

Помимо семей украинцев, оказавшихся в 
застенках самопровозглашенных ДНР и ЛНР, в 
акции, по утверждению Савченко, должны были 
принять участие бывшие военнопленные, пред-
ставители СБУ, занимающиеся обменом ополчен-
цев на солдат, и член делегации Киева в Минском 
процессе Ирина Геращенко. Они должны были 
рассказать о тяжелой жизни в тюрьме и про-
цессе вызволения украинцев оттуда. Бывшая 
«наводчица» надеялась, что под таким давлением 
глава Украины Петр Порошенко не выдержит и 
сам выйдет к протестующим, чтобы объяснить, 
почему, несмотря на все международные дого-
воренности, оказавшиеся в плену люди не могут 
вернуться домой.

Но 8 августа под стенами президентской ад-
министрации собралось лишь около 100 пожилых 
женщин, и, если бы не сама Савченко, едва ли 
кто-то обратил бы на них внимание. Взяв громко-
говоритель, она привычно обвинила Порошенко в 
пиаре на теме пленных и в нежелании возвращать 
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Кудрин полагает, что к концу 2017 
года все накопленные резервы 
будут израсходованы и, чтобы све-
сти концы с концами, придется 

повышать налоги и пенсионный возраст. Однако, 
замечает экономист, этого можно будет и не де-
лать, если вовремя провести структурные ре-
формы. Им и посвящена готовящаяся программа, 
которая «заключается в маневре государствен-
ными ресурсами». Кудрин предлагает увеличить 
инвестиции в человека, повысив расходы на об-
разование, здравоохранение и инфраструктуру 
на 1–3% ВВП. Эти инвестиции, по его словам, 
принесут отдачу уже через 3–4 года: экономика 
начнет ежегодно прирастать на 4%. В то же время 
экономист предлагает урезать военные расходы 
и оптимизировать правоохранительную систему, 
усилив роль судов.

— Есть ли вероятность, что Путин примет 
программу Кудрина, а его самого назначит 
главой правительства?

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации:

— Любой солдат мечтает стать генералом, 
и Алексей Леонидович Кудрин не исключение. 
Конечно, его крайне будоражат и возбуждают 
слухи о том, что он является одним из фигурантов 
шорт-листа на пост председателя правительства 
Российской Федерации.

То, что Путин делегировал Кудрину создать 
один из возможных вариантов развития экономи-
ки России на ближайшую перспективу, еще никак 
не означает, что Алексей Леонидович станет пре-
мьером. По той простой причине, что экспертную 
работу с управленческой смешивать нельзя. То, 
что Герман Греф разрабатывал программы, вовсе 
не привело его в премьерское кресло. Если Кудрин 
претендует на место Медведева — ему необхо-
димо подготовить свой документ в кратчайшие 
сроки. А он сам сначала обозначил себе срок — не 
менее года, теперь поменял показания — сокра-
тил его до весны. В этом есть нелогичность: если 
Кудрин действительно в состоянии стать главой 
правительства — он должен быть готов к этому 
прямо сейчас, а не когда-то потом, весной.

Поэтому разговоры о премьере Кудрине, мне 
кажется, сейчас носят больше предвыборный 
характер. Соперники «Единой России» хотят элек-
торально ослабить главу партии и правительства 
слухами о его замене и вбросами имен различных 
кандидатов на этот пост, строят свои кампании 
на тезисе «Медведев должен уйти».

— То есть Кудрина просто используют?
— Алексей Леонидович, конечно, лучший 

министр финансов всех времен и народов, но 
далеко не лучший политик. То, что он соблазняется 
слухами о своем скором высоком назначении, 

САВЧЕНКО ПРИВЕЛА 
К ПОРОШЕНКО 100 МАТЕРЕЙ

Бразильский город лишь 
часть кругосветного путе‑
шествия, которое Сергей 
Лукьянов совершает пеш‑
ком, с одним рюкзаком, 
не зная ни одного языка, 
кроме русского, и прак‑
тически не имея денег. 
Ночует он в спальнике или у 
местных жителей — например 
в Рио будет жить у знакомого 
батюшки местной право-
славной церкви. Питается чем 
бог послал. Свою кругосветку 
петербуржец посвятил своим 
родителям, пережившим 
блокаду Ленинграда, а также 
несгибаемому духу всех тех, 
кто ковал победу в Великой 
Отечественной. Путешествие 
мужчина начал 1 апреля 2015 
года на Дворцовой площади 
Санкт-Петербурга. Столица 

Олимпиады стала обязатель-
ной остановкой. На пути сюда 
Сергей Лукьянов преодолел 
18 тыс. км за 496 дней. Только 
один раз он воспользовался 

транспортом — перелетел из 
Сингапура в Чили. Дальше его 
путь — самолетом в Марокко, 
затем вплавь через Гибралтар 
и через Европу домой.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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Кошки-близнецы Ирисс и Абисс из Санкт-Петербурга прославились на весь 
мир. Не только потому, что они чудо как хороши и чудо как похожи. Но еще и по-

тому, что глаза у каждой из сестренок — разноцветные, что научно называется гетерохро-
мией. Кошкам не исполнилось еще и года, но количество их фанатов по всему миру растет. 

шел пешком пенсионер из Санкт-Петербурга  
до Рио-де-Жанейро, чтобы увидеть Олимпиаду. 496 дней

КАДР

АРМИЯ

ДУРДОМ

ПОДМОСКОВЬЕ

ЦИФРА

ТРАНСПОРТ

ЮБИЛЕЙ

Уважаемый Марат Шакирзянович!
Сердечно поздравляю Вас с 50-летием! 

Вас знают как грамотного и талантливого 
управленца, человека в высшей степени на-
дежного и верного своему делу. Большой 
профессиональный опыт и компетентность 
принесли Вам заслуженный авторитет. Се-
годня просто невозможно представить 
масштабное строительство в столице без 

Вашего деятельного участия в этом сложном 
процессе.

Глубоко убежден, что Ваши организа-
торские способности, энергичность и целеу-
стремленность будут и впредь способствовать 
превращению нашей столицы в город, удобный 
для проживания и ведения бизнеса.

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, 
а также успехов в решении этой сложнейшей 
задачи! 

Владимир РЕСИН,  
депутат Госдумы РФ.

P.S. Редакция «МК» присоединяется  
к поздравлениям.

В год 190‑летия 
Салтыкова‑Щедрина на его 
малой родине в Талдом‑
ском районе установили 
памятник знаменитому 
писателю. Средства на этот 
монумент собирались всем 
миром, и в итоге в распоряже-
нии местных властей оказа-
лось более миллиона рублей. 
Памятную капсулу в честь 
установки памятника велико-
му сатирику заложили еще 
9 июля на городской площади 
около гимназии «Школа ис-
кусств имени Цветкова». А це-
ремония открытия скульптуры 
состоялась 6 августа, когда 
талдомцы отмечали День 
города. Кстати, в рамках юби-

лейной даты в селе Спас-Угол 
Талдомского района начнется 
реставрация родовой усадьбы 
Салтыковых. На сегодняшний 
день в России установлено 
четыре памятника гениаль-
ному русскому сатирику: 

на могиле на Волковском 
кладбище в Петербурге, 
в Лебяжьем (Ленинградская 
область), где писатель прожил 
три года, в Твери и Рязани 
(в этих городах он был вице-
губернатором). 

Подмосковные транспор‑
тники сделали подарок 
всем любителям советских 
мультфильмов. По случаю 
Всемирного дня кошек, 

который отмечался 8 авгу-
ста, ГУП МО «Мострансавто» 
запустил автобус с изобра-
жениями самых знаменитых 
котов из наших мультиков. 

«Для большинства людей 
общественный транспорт — 
это повседневная будничная 
жизнь, — отметил генераль‑
ный директор предприятия 
Александр ЗАЙЦЕВ. — Мы 
надеемся, что автобус с изо-
бражениями героев всеми 
любимых мультфильмов будет 
улучшать настроение и радо-
вать наших пассажиров день 
за днем». На бортах автобуса 
- герои мультфильмов «Трое 
из Простоквашино» и «Кот 
Леопольд». «Котобус» будет 
работать на маршруте стан-
ция Пушкино — Левково.

В подмосковном городе 
Дмитрове, где в рамках 
Армейских международ‑
ных игр‑2016 проходит 
кинологический конкурс 
«Верный друг», высадился 
настоящий дипломатиче‑
ский десант. Поболеть за 
военных из России, Белорус-
сии, Китая и Казахстана и их 
лохматых питомцев приехали 
замминистра обороны РФ 
Анатолий Антонов и более 60 

иностранных военных атташе 
из 30 стран. На полигоне 470-
го учебного центра служеб-
ного собаководства военные 
дипломаты понаблюдали за 
совместным прохождением 
300-метровой полосы препят-
ствий кинологами и их питом-
цами. Замминистра обороны 
высоко оценил уровень подго-
товки национальных сборных, 
а также обратил внимание 
на слаженность действий 

военнослужащих и их собак. 
Кубинский военный атташе 
Роберто Гарсия ЙОСЕФ 
был настолько впечатлен 
организацией конкурса, что 
пообещал, что в следующем 
году в «Верном друге» будет 
участвовать команда с Остро-
ва свободы. «Надеюсь, что в 
следующем году кубинские 
военные примут участие в 
Армейских международных 
играх», — сказал Йосеф.

На днях в Сан‑Франциско 
20‑летний Калвин Райли, 
игравший в Pokemon Gо, 
был застрелен насмерть. 
Друг Калвина утверждает, что 
убийство, совершенное близ 
Водного парка, не было ничем 
спровоцировано. Молодые 
люди были сосредоточены на 
своих смартфонах, когда не-
кто выстрелил в спину юноше. 
При этом стрелявший не имел 
намерений ограбить свою 
жертву. Как отмечает издание 
The Mercury News, это не пер-
вый случай в США, когда игрок 

в ставшую сверхпопулярной 
игру по «охоте» на покемонов 
становится жертвой нападе-
ний. Недавно игрок в Pokеmon 
Go подвергся нападению в 
центре калифорнийского го-

рода Сан-Хосе, отделавшись 
ударом по лицу. А в северной 
Калифорнии два игрока были 
ограблены и лишились авто-
мобиля. Чрезмерная увлечен-
ность игрой несет опасность 
не только жителям Америки. 
Недавно в одном из москов-
ских магазинов (см. фото) 
посетитель, охотившийся в 
торговом зале на покемонов, 
случайно сбил на пол два до-
рогих телевизора.

ВИДЕО   
на сайте 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ МАРАТУ 
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МАРШРУТ ПУТЕШЕСТВЕННИКА

КОНКУРС «ВЕРНЫЙ ДРУГ» ВЫЗВАЛ ИНТЕРЕС  
У ЗАРУБЕЖНЫХ ВОЕННЫХ ДИПЛОМАТОВ

ОХОТА НА ПОКЕМОНОВ СТАЛА СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНОЙ

В ТАЛДОМСКОМ РАЙОНЕ УСТАНОВИЛИ ПАМЯТНИК  
ГЕНИАЛЬНОМУ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРУ

НА МАРшРУТ ВЫХОДИТ «КОТОБУС»
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КУДРИНСКАЯ ВЕСНА  
НЕ ЗАМЕНИТ КРЫМСКУЮ

Путин и Кудрин в 2009 году.

Борьба за то, чтобы поучаствовать в по‑
ставках российского газа в Европу, обо‑
стрилась. По крайней мере за создание 
нового газопровода, который исключит 
из схемы этого экспортного маршрута 
Украину. Накануне визита в Россию глава 
Турции Реджеп Эрдоган дал понять, что 
готов разморозить проект «Турецкий 
поток». Одновременно премьер‑министр 
Болгарии Бойко Борисов заявил, что в 
ближайшее время возникнет российско‑
болгарская рабочая группа, которая 
реанимирует строительство газопро‑
вода «Южный поток», альтернативного 
маршрута экспорта «голубого топлива» в 
Европу. Это означает одно: если решения 
о создании той или иной трубы примут, 
то после завершения их строительства 
газопроводная система Украины будет 
выключена из игры и Киев окончательно 
рухнет в экономическую пропасть.

Новая газовая труба из России в Европу 
должна быть проложена. А вот какая из предло-
женных Россией — пока остается под вопросом. 
Существуют три маршрута: «Северный поток-2», 
«Южный поток» и «Турецкий поток».

«Северный поток-2» является расширением 
одноименного и уже действующего газопровода 
из России через Балтийское море до Герма-
нии. Его мощность должна составить 55 млрд 
кубометров.

«Южный поток» хотели проложить через 
акваторию Черного моря из Анапы в болгарскую 
Варну, а потом его ветки достигли бы Италии и 
Австрии. Мощность — 63 млрд кубов.

«Турецкий поток» — это фактически аналог 
«Южного», он бы также шел по дну Черного моря 
из Анапы, но уже не в Болгарию, а в Турцию. 
На турецко-греческой границе рассчитывали 
построить распределительный пункт, через 
который газ смогли бы получать другие стра-
ны ЕС.

Правда, со строительством каждого из 
трубопроводов возникали проблемы. Все три 
трубы начинали стоить, но тут же останавли-
вали. Европа, заинтересованная в создании 
этих маршрутов, тормозила процесс. В 2012 
году Брюссель запустил против «Южного по-
тока» расследование на предмет соответствия 
требованиям «третьего энергопакета», который 
обязывал Россию отдать независимым компа-
ниям 50% мощностей трубы. Когда Москва от-
казалась, ЕС вынудила Болгарию заблокировать 
строительство, что парализовало прокладку 
морского участка.

С «Турецким потоком» все вроде бы скла-
дывалось хорошо — мы хотели сделать его 
заменой «Южного» и воспользоваться для его 
строительства уже проложенными трубами 
через черноморскую акваторию. Но сбитый в 
ноябре 2015 года турецкими ВВС российский 
Су-24 поставил крест на этом проекте.

«Северный поток-2» пока никем не отменен, 
но против него категорически выступает Госдеп 

США. На первый взгляд Вашингтон тут ни при 
чем — какая ему разница, строит Россия новые 
газопроводы в Европу или нет? Но Штаты пока 
еще поддерживают Украину, а строительство 
«Северного потока-2», равно как и завершение 
других газотранспортных проектов, вычеркнет 
трубопроводную систему Незалежной из схемы 
поставок российского газа в страны Старо-
го Света. Киев в таком случае окончательно 
потонет в финансовом омуте. Его придется 
снова поддерживать, выделяя на это новые 
и новые кредиты. Поэтому США и сопротив-
ляются строительству российских газовых 
трубопроводов.

Но очевидно, что в Европе уже думают 
иначе. После того как Реджеп Эрдоган пови-
нился перед Владимиром Путиным за сбитый 
бомбардировщик, обе стороны объявили о воз-
можной реанимации «Турецкого потока». Это и 
понятно. Москве выгодна любая альтернатива 
Украине в качестве транзитера газа, а Анкара 
может получать до $3 млрд в год за поставки 
«голубого топлива» в Европу.

Тут же желанием возродить замороженный 
«Южный поток» загорелась Болгария, премьер-
министр которой Бойко Борисов заявил, что 
будут созданы рабочие группы по восстанов-
лению российских энергетических проектов, 
включая строительство газопровода.

Если Турция в вопросе создания трубы дей-
ствует относительно самостоятельно (понятно, 

что без России страна катится в яму — падение 
туристического потока, снижение экспорта 
овощей-фруктов и так далее), то Болгария явно 
действует с подачи Брюсселя, и предложение 
восстановить переговоры по «Южному потоку» 
инициировано «большим братом» — Евроко-
миссией. В этом случае Россия получает шанс 
поторговаться и сбить стоимость проекта. В 
середине прошлого года тогдашний министр 
энергетики и природных ресурсов Турции Танер 
Йылдыз гарантировал нашей стране скидки 
более чем в 10% на возведение первой нит-
ки «Турецкого потока». Можно предположить, 
что Болгария будет также обещать подобные 
преференции.

Есть только одна неприятность — построив 
тот или иной газопровод, Россия окажется в 
зависимости либо от Турции, либо от Болгарии, 
которые, как и Украина, смогут шантажировать 
нас и требовать скидок на газ.

Впрочем, обе трубы, равно как и «Север-
ный поток-2», все-таки могут быть построены. 
Европа находится на пороге газовой голодов-
ки. Конечно, это вопрос не одного-двух лет, 
а одного-двух десятилетий. По данным бри-
танского агентства European Center for Energy 
and resource security, к 2035 году возможно 
возникновение дефицита добычи в Европе в 
размере 90 млрд кубометров. Сейчас потре-
бление в Европе составляет около 400 млрд. 
По оценке замглавы «Газпрома» Александра 
Медведева, к 2025 году потребность Европы в 
дополнительных поставках составит 145 млрд 
кубометров, а к 2035 году вырастет до 185 млрд. 
То есть на круг почти 600 млрд. Россия способна 
нарастить добычу на эти объемы. Правда, для 
этого нужны инвестиции и технологии, которых 
нам пока не хватает. Препоной являются санк-
ции. Уже многие европейские страны говорят 
о необходимости их снять. Возможно, возоб-
новление переговоров о создании «Южного 
потока» — это первый шаг.

Николай МАКЕЕВ.

ЕВРОПА СДАСТ КИЕВ 
С ГАЗОВЫМИ ПОТРОХАМИ
В надежность украинских трубопроводов ЕС давно не верит

ПР
ЕС

С-
Ц

ЕН
ТР

 О
АО

 «Г
АЗ

ПР
О

М
»

Пролежавший 4 года в земле 
газопровод «Южный поток» 

обещают реанимировать.

aP

Президент 
Турции Реджеп 
Эрдоган горит 
желанием 
возродить 
другой газовый 
маршрут — 
«Турецкий 
поток».

И
ТА

Р-
ТА

СС

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



c 1-й стр.
На самом же деле отстранение на-
ших спортсменов преследует иную 
цель. 

Отправная точка здесь в том, 
что международные спортивные организации счи-
тают своей задачей защиту чистых спортсменов. 
Чтобы те, кто не применяет допинг, не состязались 
с теми, кто допинг применяет. Поэтому главная 
цель — отделить тех, кто применяет допинг, от 
тех, кто не применяет. 

По нашим спортсменам — и олимпийцам, и 
паралимпийцам — ясности в этом вопросе нет. 

В докладе Макларена утверждается, что в 
России с 2011 по 2015 год действовала государ-
ственная система прикрытия допинга, и приво-
дятся сведения, которые наши чиновники, кстати 
сказать, не опровергают. 

Под прикрытием были далеко не все 
наши спортсмены — в докладе это тоже 
утверждается. 

Но, поскольку РУСАДА уничтожило большое 
количество старых допинг-проб, сейчас крайне 
сложно отделить тех наших спортсменов, кого 
система прикрывала в последние годы и поэтому у 

них «чистая» допинг-история, от тех спортсменов, 
у кого допинг-история действительно чистая, без 
кавычек, потому что они на самом деле не при-
нимали допинг.

Тут с нашими чистыми без кавычек спортсме-
нами возникает коллизия — нравственная и право-
вая. Международные спортивные организации 
должны их тоже защищать. Но, отстраняя их от 
Олимпиады заодно с нашими «грязными» спор-
тсменами, они их, наоборот, дискриминируют.

В некоторых случаях эта коллизия позволяет 
оспорить отстранение в Международном арби-
тражном суде. 

Президент Паралимпийского комитета Вла-
димир Лукин уже объявил, что подаст туда иск об 
отстранении нашей паралимпийской сборной. 

До Паралимпийских игр еще почти ме-
сяц. Вполне возможно, отстранение удастся 
опротестовать. 

Но суд — это не международная обществен-
ная организация. Он разбирает коллизию с пози-
ций законности и не несет ни перед кем моральной 
ответственности. 

А международные спортивные организации 
— Олимпийский и Паралимпийский комитеты — 
несут. Они обязаны публично продемонстрировать 
своим членам решительное неприятие госсистемы 
поддержки допинга. 

Именно по этой причине Международный 
паралимпийский комитет и отстранил всю нашу 
сборную. Чтобы продемонстрировать всем па-
ралимпийцам мира решительное неприятие. А 
насколько такое решение правовое, можно так 
вообще поступать с людьми, если нет достоверных 
данных о том, что они преступники? — это пусть 
разбирается суд. 

 У всех свои мотивы, коротко говоря. Всем 
важно сохранить лицо. 

И международным чиновникам важно, а уж как 
нашим важно — про это и говорить нечего.

Ради красивого своего лица наши чиновники 
и придумали покрывать допинг. Не исключено — 
чтобы после провального выступления в Ванкувере 
российская сборная в Сочи любой ценой стала 
победителем и триумфатором, а они оказались 

организаторами национального триумфа.
Только вместо этого они оказались органи-

заторами национального позора. 
Если бы Минспорта вывесило на своем сайте 

полный текст доклада Макларена в переводе на 
русский — сомнений в этом ни у кого бы уже не 
было. 

Но оно не вывесило, и ни одна государствен-
ная структура не вывесила, и пребывающие в 
неведении россияне всплескивают руками: ну 
вот, теперь наших паралимпийцев гонят, опять 
все на нас, за что? 

Сами спортсмены в этой бушующей борьбе за 
сохранение лиц — третьестепенные персонажи. 

Функционеры всех мастей принимают реше-
ния об их судьбах, но при этом относятся к ним, 
как к тараканам, которых приносят в спичечных 
коробках на тараканьи бега. 

Здоровые атлеты, инвалиды, колясочники, 
без ног, без рук, незрячие… Они, бедные, только и 
успевают уворачиваться в битве гигантов и краси-
вых лиц, пролазить в форточки, протискиваться в 
щели, чтобы все-таки достичь заветной своей цели 
— сияющих, как белоснежные горные вершины, 
Олимпийских игр. 

Юлия КАЛИНИНА.

СКАНДАЛ
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На заседании Международного па-
ралимпийского комитета выясни-
лось, что из 35 положительных 
допинг-проб, которые якобы исчез-

ли за 4 года, 15 принадлежали не российским 
спортсменам. Ранее в докладе независимой ко-
миссии ВАДА сообщалось о 35 исчезнувших по-
ложительных пробах российской паралимпийской 
команды в период между 2011 и 2015 годами. Тем 
не менее пока наших паралимпийцев в Рио не 
допускают.

Апелляция в Спортивный арбитражный суд 
со стороны России уже подана.

Мы связались с президентом Всероссийской 
федерации спорта лиц с поражением опорно-
двигательного аппарата Львом Селезневым, кото-
рый высказал свое мнение о данной ситуации. 

— Где эти пробирки? Все 35? Как они могли 
пропасть? Вот объясните мне, — начал разговор 
президент Всероссийской федерации спорта лиц 
с поражением опорно-двигательного аппарата 
Лев Селезнев. — Изъятые пробирки должны были 
храниться в определенном месте и вдруг пропали. 
Назовите хоть одну фамилию! Любого спортсме-
на, которого подозревают! Нет ни пробирок, ни 
имен. Или, может, это Роман Петушков (лыжи и 
биатлон), который на домашней Паралимпиаде в 
Сочи взял шесть золотых медалей? Скажите, что 
хоть одну из этих медалей он завоевал нечест-
но. А ведь гражданин Крэйвен, который сегодня 
выносил вердикт, смотрел Олимпиаду в Сочи с 
удовольствием и говорил, что это фантастика, как 
работают наши ребята. 

Два месяца назад я вернулся из Италии, куда 
возил нашу сборную команду по легкой атлетике 
на чемпионат Европы. Мы завоевали там 51 зо-
лотую медаль. Мы не успели сумки распаковать, 
как наших спортсменов повели на тестирование 
на допинг. Пробы сдали 28 человек. Некоторые 
по два раза сдавали. Это нонсенс. На втором 
месте тогда оказалась Англия, у них 23 медали. 
Вот сейчас я думаю: а не месть ли это за чемпио-
нат? Ну для чего все это делается? Это удар ниже 
пояса. Будто вытащили из помойки грязное белье 
и предъявили нам. Почему представители между-
народного паралимпийского комитета молчали 
все это время? И почему начали говорить, что 
мы пользовались запрещенными препаратами, 
за 30 дней до начала Игр? 

— На чемпионате Европы все спортсмены 
были «чистые»?

— Да. К нам не было ни одной претензии. Мы 
выиграли чемпионат Европы у тех же англичан, 
немцев, французов. Обошли украинцев, которые 
сейчас тоже выступают за отлучение нашей сбор-
ной от Олимпиады. Что вообще происходит? Мне 
хочется задать вопрос Филипу Крэйвену: «Сам же в 
коляске, инвалид — зачем же своих собратьев вот 
так, ниже плинтуса? С какой целью?». Ведь помню, 
в той же Италии Крэйвен подошел ко мне и пожал 
руку: «Лев, это фантастика! Ваши ребята очень 
крутые». Всего два месяца назад россиянами было 
там же установлено восемь мировых рекордов. 
А через полтора месяца нам предъявляют такие 
серьезные обвинения. 

— Фамилий тех, кого якобы поймали на 
допинге, так и не назвали? 

— Нет, конечно. Мы и не услышим никаких 
фамилий. Я могу голову на отсечение дать, что 
все в Сочи были чистыми. Помню, тот же Крэйвен 
сидел с Путиным в Сочи, кричал, болел за наших 
следж-хоккеистов (хоккей на санях), которые тогда 
стали вторыми. Так когда вы, господин Крэйвен, 
были искренним: на трибуне с нашим президентом 
или сейчас, при принятии этого решения по нашим 
спортсменам? 

— Лев Николаевич, спортсмены-инвалиды 
принимают гораздо более серьезные 

лекарства, чем здоровые спортсмены. Не 
исключено, что в том или ином препарате, 
который им прописал врач, мог содержаться 
и запрещенный? 

— Да, принимают. Среди запрещенных пре-
паратов есть аналоги, которые можно принимать, 
и те, которые нельзя. Например, существует опре-
деленный препарат, который в числе запрещенных, 
от давления — у многих наших спортсменов по-
вышенное давление. Но врач в таких случаях вы-
писывает заключение, что тому или иному человеку 
подходит только это лекарство, и он имеет право 
принимать только его. И это должно учитываться 
специалистами по допингу. Но таких препаратов 
немного. 

— Как себя чувствуют наши паралимпий-
цы после таких громких заявлений?

— Более 400 спортсменов пока еще 

продолжают готовиться к Олимпиаде на спортив-
ных базах. Но тем не менее мне поступает масса 
звонков: «Что нам делать? Это все? Конец?». Я хочу 
сказать им: ребята, мы сделаем все возможное, 
а может, даже невозможное, чтобы вы поехали в 
Рио. Я знаю, что уже над этой ситуацией работают 
в российском Министерстве иностранных дел. Не 
исключено, что подключится и наш министр ино-
странных дел. Я уже не говорю о президенте. 

— То есть на таком высоком уровне будет 
решаться проблема участия наших паралим-
пийцев в играх?

— Конечно. Потому что творится беспредел. 
Я лично буду отстаивать права своих ребят. В свое 
время мне один человек сказал: Лев, ну чего ты 
ерундой занимаешься, зачем тебе эти инвалиды? 
Тогда же некоторые чиновники предлагали мне, 
чтобы я мастеров спорта записывал в команду 

инвалидов, чтобы побед больше было. Не прошло, 
не получилось. Не стал я этого делать. Для меня, 
как человека, который стоял у истоков всего этого 
спорта, — дело чести отстоять наших ребят. 

— Ходят слухи, что среди спортсменов-
инвалидов наблюдаются симулянты. Насколь-
ко я знаю, вместо слепых могут выступать 
зрячие, некоторые колясочники тоже на по-
верку оказываются вполне себе ходячими. 
Такие случаи имеют место быть?

— Хотите сказать, что некоторые спортсмены 
косят под инвалидов? Да, под инвалидов косят и 
слепые, и глухие, и среди опорников такая схема 
могла сработать. Как говорится, в семье не без 
урода. Но мы делаем все возможное, чтобы не 
допустить симулянтов к нашим видам спорта. 

— Российских паралимпийцев когда-
нибудь лишали медали из-за допинга?

— За 25 лет, пока я руковожу федерацией 
опорников, не было ни одного случая примене-
ния спортсменами запрещенного препарата. 
Я присутствовал лишь, когда комиссия РУСАДА 
валила наших спортсменов, не допускала их до 
соревнований международного уровня. Помню 
одного мальчика, который занимался пауэрлиф-
тингом. У него болела голова, и врач команды 
назначила ему лекарство, которое оказалось в 
числе запрещенных препаратов. Врач божилась 
и клялась, что не знала об этом, взяла всю вину на 
себя. Тем не менее парня дисквалифицировали на 
два года. И такие случаи бывают. Особенно среди 
тяжелоатлетов. 

— Сколько человек от вашей федерации 
должны были ехать в Рио?

— 190 человек. У нас самая большая команда, 
туда входит 32 вида спорта. Я всех успокаиваю, 
что мы обязательно выиграем все суды и справед-
ливость восторжествует. Билеты в Рио куплены, 
экипировку мы получили. Раздавать форму пока 
не стали. Ведь не исключено, что решение по на-
шим спортсменам вынесут за день до начала Игр. 
И такое возможно. 

Ирина БОБРОВА.

Думская избирательная кампания разво-
рачивается неспешно. Партии не склонны вести 
активную агитацию, а избиратели в свою очередь 
не проявляют особого интереса к выборам. Од-
нако это не означает, что выборы обязательно 
будут скучными.

Сдержанность партий понятна. В стране 
кризис — первый зам. министра финансов Татья-
на Нестеренко недавно сообщила, что если ни-
чего не менять в экономике, то к концу 2017 года 
не останется бюджетных резервов и нечем бу-
дет платить зарплату. Пока что деньги есть, но 
времена нефтяного благополучия прошли не 
только для федерального, но и для партийных 
бюджетов. Неудивительно, что партии и политики 
стремятся экономить деньги, чтобы не выйти на 
финишную прямую без амуниции.

А сейчас избиратели действительно не 
интересуются политикой. Август — время от-
пусков, и даже те россияне, которым не повезло 
вырваться в это время из городов, стараются 
как можно больше времени уделять садовым 
участкам. Какое-то оживление произойдет только 
к концу августа, но оно не будет связано с вы-
борами — просто надо будет готовить детей к 
школе. 1 сентября — День знаний, но и после 
этого у будущих избирателей не будет времени 
думать о политике. 2 сентября надо сходить 
в магазины книг и канцтоваров и докупить те 
учебники, ручки и тетради, которые не удалось 
приобрести заранее. 3–4 сентября — законные 
выходные, время очередной поездки на фазенды 
(не тратить же зря время бархатного сезона!). 
И только 5 сентября, выйдя в понедельник на 
работу, избиратели начнут интересоваться бу-
дущими выборами.

Так что эффективная агитация будет длиться 
менее двух недель — с 5 по 16 сентября (суббота, 
17-е, — «день тишины»). Именно в этот пери-

од избирательная кампания перестанет быть 
скучной, а партии вложат в кампанию все свои 
ресурсы, для того чтобы привлечь избирателей. 
Сейчас же происходит длительная «раскачка», 
в ходе которой партии стремятся повысить свою 
известность и мобилизовать активистов, но не 
более того.

Сентябрьская кампания может быть инте-
ресной, так как оппозиционные партии получат 
возможность активно продвигать в основных 
СМИ выгодные им темы, связанные с социальной 
сферой, здравоохранением, пенсиями и зарпла-
тами, ЖКХ, включая проблему платы за капиталь-
ный ремонт. В настоящее время политикам из 
оппозиции трудно пробиться на телеэкраны с 
выигрышной повесткой. Формально они пред-
ставлены на основных политических ток-шоу, 
но темы обсуждений часто далеки от реальных 
запросов их электоратов. Политикам прихо-
дится говорить о геополитике или украинской 
ситуации, причем в этих сюжетах парламентские 
партии действуют в фарватере «Единой России», 
а либералы играют роль «плохишей», на которых 
ополчаются и оппоненты, и патриотически на-
строенная аудитория, да и ведущий, не скры-
вающий своих симпатий и антипатий.

На думских же выборах геополитические 
расклады окажутся на глубокой периферии 
(внешняя и оборонная политика — прерогативы 
президента), а на первый план выйдет «соци-
алка», где у оппозиции немало аргументов — 
и рациональных, и эмоциональных. Вспомним 
избирательную кампанию 2011 года, где бурный 
рост рейтинга «Справедливой России» был обу-
словлен не только мобилизацией рассерженных 
горожан, желающих видеть в Думе Гудковых 
и Пономарева (но получивших еще и Мизули-
ну), но и рекламным роликом с ныне покойной 
Риммой Марковой, талантливо сыгравшей роль 
обиженной пенсионерки, — столь успешным, что 
«чуровский» ЦИК признал его разжигающим со-
циальную рознь. Эта технология способствовала 
притоку на сторону «эсеров» патерналистского 
электората.

Сейчас же политическое предложение рас-
ширилось, и претендентов на голоса протестных 
избирателей разного толка будет существенно 
больше, чем пять лет назад, когда в выборах уча-
ствовало всего семь партий (да и то две из них — 
«Правое дело» и «Патриоты России» — играли 
роль статистов). Кроме того, если голосование в 
избирательных округах носит преимущественно 
прагматичный характер (наибольшие шансы име-
ют наилучшие лоббисты, способные принести 

округу дополнительное финансирование), то при 
выборе партии избиратели нередко исходят из 
эмоционального фактора.

Поэтому в сентябре возможны попытки сра-
зу нескольких электоральных мобилизаций, в том 
числе парламентских партий. КПРФ и «эсеры» 
будут бороться за голоса патерналистов. ЛДПР — 
за ту часть среднего класса, которая в 2011-м 
ругала Чурова за предвыборное волшебство, 
а сейчас считает Родченкова и Степанову пре-
дателями, из-за которых народная любимица 
Исинбаева не сможет получить заслуженное 
олимпийское «золото».

Активность могут проявить и внепарламент-
ские партии. «Родина» попытается мобилизовать 
наиболее активную часть патриотической обще-
ственности, до сих пор мечтающую о Новороссии 
до Приднестровья. Будет и попытка «региональ-
ной» мобилизации, то есть голосования прежде 
всего за «своего», местного политика, — этим 
займется Партия роста. «Яблоко» и ПАРНАС будут 
конкурировать за голоса либералов, причем пока 
что ПАРНАС, согласно опросу «Левада-Центра», 
вышел вперед — за него готово проголосовать 
2% от желающих принять участие в выборах, 
тогда как за «Яблоко» — 1%. Разрыв невелик, и он 
неудивителен. ПАРНАС подвергается наиболее 
жесткой критике со стороны антилиберальных 
сил, и в ответ возникает небольшое, но ощути-
мое «контрдвижение», стремление поддержать 
партию «назло» мейнстриму. Примерно так же 
часть советского общества читала антидисси-
дентские тексты и сочувствовала тем, кого в них 
клеймили. Впрочем, для того чтобы получить 
более высокий результат, этого недостаточно, так 
как часть радикально-либерального электората 
на выборы принципиально не пойдет. А умерен-
ные либералы скорее могут заинтересоваться 
«Яблоком».

Проблема в том, что кроме четырех парла-
ментских партий (три из которых гарантированно 
проходят в Думу, а четвертая — «Справедливая 
Россия» — с высокой вероятностью) 5%-ный ба-
рьер может преодолеть только еще один список, 
да и то необязательно. Напомним, что в 1999 году 
в условиях раскола «партии власти» в Думу прош-
ли шесть партий, а в 2003-м, когда «партия вла-
сти» консолидировалась, — уже четыре, причем 
«Яблоку» для прохождения тогда не хватило 
меньше одного процентного пункта. Поэтому 
конкуренция мобилизаций будет весьма острой, 
и, какая из них окажется наиболее удачной, по-
кажет сентябрьский финиш. Впрочем, некоторым 
проигравшим может достаться «утешительный 
приз» — 3% голосов и госфинансирование.

И, наконец, интерес к выборам может быть 
связан с возвращением в политику целого ряда 
фигур, вытесненных из нее после ликвидации 
одномандатных округов и резкого сокращения 
числа партий. Включение некоторых из них в пар-
тийные списки вызвало разговоры о том, не хотят 
ли «Патриоты России» быть спойлерами КПРФ, 
а Партия роста — то ли «Яблока», то ли ПАРНАСа. 
Ведь первые включили в свой список Александра 
Руцкого, а вторые — Ирину Хакамаду. На самом 
деле в политике есть масса интересов, которые 
не укладываются в простую биполярную логику 
«Кремль — оппозиция». Есть реальная ситуация, 
при которой в политической сфере расширилась 
конкуренция, открылись «окна возможностей», 
и вполне закономерно, что политики стремятся 
ими воспользоваться. То же самое относится, 
например, к Владимиру Рыжкову, вошедшему в 
федеральную часть списка «Яблока», и к экс-мэру 
Владивостока Виктору Черепкову, баллотирую-
щемуся от «Родины», и к целому ряду других 
известных политических фигур.

Впрочем, на результаты выборов может 
также повлиять фактор, который сейчас не может 
предсказать ни один аналитик. В последнюю не-
делю перед голосованием все партии будут вни-
мательно следить за прогнозами метеорологов. 
Хорошая погода может быть выгодна «Единой 
России» и КПРФ с их дисциплинированными 
электоратами. Если же с пятницы или в суб-
ботнее утро зарядит дождь, то потенциальные 
избиратели других партий могут предпочесть 
прийти на избирательный участок вместо же-
ланной поездки на дачу. Так погодный фактор 
создает еще одну интригу на не таких уж скучных 
думских выборах.

КОММЕНТАРИИ   
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Японский император Акихито в своем 
обращении к нации деликатно дал понять, 
что подумывает об уходе с престола. На-
прямую об этом сказано не было, однако 
82-летний монарх поведал о своем бес-
покойстве насчет возможности испол-
нения в будущем роли символа нации и 
государства.

Слухи о том, что император может оставить 
трон, появились в СМИ в середине июля. А теперь 
вот высказался и сам монарх. 

В Японии последний раз монарх отрекался 
от трона очень давно — 199 лет назад, когда 
император Кокаку передал свою должность и 
монаршие регалии сыну, императору Нинко, а 
сам отошел от политики, занявшись исследова-
ниями дворцового церемониала. С тех пор утекло 
немало воды, а Япония получила конституцию 
1947 года, по которой император определяется 
как символ государства и единства японской 
нации, но при этом практически лишен права 

вмешиваться в государственное управление.
Существующие законы не регулируют уход 

монарха с трона. Но известно, что императору 
Акихито наследует его сын, 56-летний наслед-
ный принц Нарухито. «Акихито передает трон 
следующему императору, который и по зако-
ну, и по своему положению является первым и 
единственным претендентом на этот пост, — 
комментирует «МК» ведущий научный сотрудник 
Центра исследований Японии Института Даль-
него Востока РАН Виктор ПАВЛЯТЕНКО. — То 
есть он не просто оставляет трон, но отдает его 
в надежные руки своему сыну. Просто впервые за 
длительный период истории страны речь идет о 
передаче власти здравствующим императором 
другому императору. Никаких потрясений это не 
несет. Единственное — поскольку это происходит 
впервые, то власти не знают, как это отразится 
в обществе. Поэтому сначала был осуществлен 
вброс в прессу, затем было сделано нынешнее 
заявление». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

МОНАРХИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Алексей МАКАРКИН,  
первый вице-президент Центра политических технологий
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Открытие спартакиады было намечено на 
утро. Солнце уже вовсю припекало, но это только 
придавало дополнительный заряд участникам 
спортивного форума. С проникновенной речью 
выступил президент банка ВТБ Андрей Костин. 
Спортсмены, представляющие разные отде-
ления банка, прошли торжественным маршем 
мимо трибун. Сразу вспомнилась аналогичная 
церемония открытия Олимпийских игр в Рио-
де-Жанейро, состоявшаяся накануне. Масштаб, 
конечно, несколько иной, но настроение такое же 
праздничное. Сходства с Олимпиадой добавило 
развевавшееся на постаменте шелковое на вид 
десятиметровое алое тканевое полотно, имити-
рующее огонь. К тому же на открытии были про-
славленные спортсмены, которые подчеркнули 
важность развития любительского спорта. 

Любой спорт сегодня, в котором участвует 
огромное количество людей, — говорит двукрат-
ная олимпийская чемпионка Светлана Хоркина, 
— это прекрасно! Мы заботимся не только о разви-
тии детского и юношеского, профессионального 
спорта, но и в профессиональных учреждениях. 
Тут им представляется возможность еще и со-
ревноваться, а это итог проделанной работы. И 
руководители группы компании ВТБ смотрят, в 
какой форме их сотрудники находятся. Человек 
должен развиваться гармонично. 

— Чем такие соревнования полезны? 
— Если сотрудник физически здоров, это 

выгодно и работодателю, значит, он будет от-
давать всю свою энергию на благо развития 
компании. 

— Накануне ночью прошло открытие 
Олимпиады в Рио. Нашли общие моменты?

— Выход команд — главное, что их роднит. 
Проход был волнующим и мощным. Люди бла-
годаря таким событиям объединяются. Наши 
лозунги везде едины — спорт и мир! Надеюсь, 
больше никогда и никто не посмеет пошатнуть 
эти принципы. Политика не должна врываться 
в спорт и ему мешать. 

— Есть мелочи, на которые будете об-
ращать внимание? 

— Конечно, интересно, на каком уровне будут 
ребята и девушки выступать. Люди, сидящие на 
трибунах, увидят своих коллег и сами зажгутся 
желанием попробовать заниматься спортом. 
Потому что быть здоровым сегодня очень мод-
но и интересно. К тому же спорт — это еще и 
общение. 

— Приехал сотрудник банка из Индии, 
как вы думаете, есть у него шанс стать 
чемпионом? 

— Все возможно, и я ничего не исключаю. 
— Какие профессиональные качества 

формирует участие в спартакиаде?
— Когда я только пришла в секцию спортив-

ной гимнастики, приобрела очень много друзей, 
больше, чем в школе. Потом… я научилась рабо-
тать в команде. Но амбиции очень важны, когда 
ты почувствуешь вкус победы, лидерства, уже не 
хочется от этого отказываться. Хочется, чтобы 
ощущение, что ты лучшая, все время подпиты-
валось и каждый раз подтверждалось. Поверьте, 
вкус победы прекрасен. 

Знаменитый футболист Алесей Смертин 
также поддержал спартакиадное движение.

— Так как я командный игрок, я пони-
маю значимость объединяющих соревнова-
ний. Но чем отличается любительский спорт 

от профессионального? Здесь больше любви 
и страсти! 

— Вы думаете, что соревнования полезны 
для взаимоотношений сотрудников, конку-
рентная борьба не провоцирует скандалы?

— Наоборот, отношения между сотрудника-
ми улучшаются. В команде выявляются слабые 
и сильные стороны твоих коллег и собственные. 
Чтобы в спорте побеждать, нужно действовать 
на пределе своих возможностей, здесь-то и вы-
ясняется, у кого какой характер. 

— Могут ли такие состязания стать толч-
ком для развития профессионального спорта, 
как например, в Исландии? 

— Чтобы добиваться больших результатов 
необходимо с раннего детства тренироваться. 
Исландцы не исключение. И потом здесь играют 
не на максимуме возможностей. Но это прекрас-
ная пропаганда спорта, который полезен для 
всех. Сейчас спорт вообще стал модным. Я вижу 
больше желающих бегать, например. 

Дисциплин, где сотрудники могли проявить 
себя и показать с наилучшей стороны, продемон-
стрировав бойцовский характер и физические 
данные, было предостаточно. В программу вклю-
чено 13 видов спорта: мини-футбол, волейбол, 
стритбол, многоборье, дартс, гиревой спорт, 

стрельба, кросс, семейная эстафета, шахматы, 
мини-гольф, боулинг, а также чирлидинг — уме-
ние болеть профессионально. Кроме участников 
состязаний, на спартакиаду приехали многие 
работники банка, неравнодушные к успехам 
своих коллег и к спорту в целом. Они бодро и 
громко (не только голосами, но и специальными 
трещалками в цветах флага России) поддержи-
вали их. Для детей организовали игровые зоны, 
где также проходили конкурсы, выявляющие 
сильнейших. 

В лесном парке (единственное место, где 
было прохладно в этот знойный день) проходили 
кроссы и многоборье. Спрашиваю одну из по-
бедительниц, как она достигла успеха. 

— Рассчитывала, что время будет лучше, — 
делится девушка, тяжело дыша после побед-
ного забега. —  Я тренировалась на стадионе 
в Ростове-на-Дону. 

— Как часто тренировались?
— Через день, перед стартом каждый 

день. 
— Что нужно делать, чтобы достичь ана-

логичных успехов?
— Главное — регулярность. Отсутствие вред-

ных привычек. Не есть жирное и мучное. 
Позади парка припарковались два грузовика, 

которые участвуют в ралли «Дакар» и «Шелковый 
путь». Пилот Айдар Мардеев признался «МК», по-
чему в этом году не удалось выиграть «Дакар». 

— Да, заняли второе место, — говорит 
Айдар, — но это лишний раз доказывает, что 
соперники у нас серьезные. 

На сцене за стадионом борются чирлидеры. 
Они не просто танцевали, а подошли к конкурсу 
с выдумкой. И некоторые представили весьма 
креативные номера, не лишенные экономической 
актуальности. 

Между выступлениями чирлидеров веселил 
и развлекал народ ведущий. В театральной ма-
нере он объявлял победителей всех состязаний 
и участников выступлений. 

Первый заместитель президента-предсе-
дателя правления ВТБ Василий Титов выступил 
с заключительным словом: 

«Это было здорово, ярко, интересно. Это 
было через боль и усилия. Жалко, что все за-
канчивается. Сегодня еще раз доказали себе в 
первую очередь, что стремление быть лучшими 
во всем — абсолютно неотъемлемое для всех нас 
качество. И совсем не важно, удалось ли занять 
призовое место. Главное — праздник получился». 
Раздалось громовое «ура», а ввысь взмыли белые 
и голубые шары, образовав некое отдаленное 
подобие чайки, готовой к взлету. 

Евгения РУЧКИНА.

В субботу на стадионе «Локомотив» 
состоялась 9-я спартакиада ВТБ. В ней 
приняли участие сотрудники банка со 
всей России и стран зарубежья. Торже-
ственное открытие девятой спартакиа-
ды банка ВТБ прошло на малой арене 
стадиона «Локомотив». Также на спор-
тивное мероприятие приехали участ-
ники из многих городов России и стран 
мира (Индии, Армении, Белоруссии, 
Грузии, Азербайджана, Казахстана).

ОБЩЕСТВО

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ
Спартакиада на стадионе «Локомотив» стала логичным 
продолжением открытия Олимпийских игр

НЕ ТАКАЯ УЖ СКУЧНАЯ КАМПАНИЯ
В сентябре возможны попытки сразу нескольких электоральных 

мобилизаций, в том числе парламентских партий

ИМПЕРАТОР 
ХОЧЕТ УЙТИ
Последний раз в Японии монарх 
уступал трон 199 лет назад

Император Акихито  
и императрица Митико.
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 Ольга КВАСОВА

Первое в стране арендное соци-
альное жилье появится в Москве, 
Казани и Томске, сообщила пресс-
служба Минстроя РФ. 
На первом этапе пилотного проекта будет 

создан арендный фонд общей площадью 60 
тыс. кв. м. В него войдут только квартиры малой 
площади, особенно востребованные на рынке. 
Строить арендные дома будут инвесторы, а го-
сударство затем выкупит эти объекты целиком 
или частями. 

Арендная плата за квартиры в таких домах 
будет ниже, чем в среднем по рынку. Люди, у 
которых нет возможности купить собственное 
жилье, смогут заключить договор с государ-
ством на длительный срок, но приватизировать 
их не смогут. 

Уточняется, что помимо пилотных Москвы, 
Казани и Томска для создания арендного жилья 

рассматриваются и другие крупные агломе-
рации — города с населением свыше 1 млн 
человек, в которых уже сформировался спрос 
на такой тип жилья. 

Руководитель АЦ «ИРН» Олег Репченко 
считает, что в современных экономических 
реалиях арендное жилье будет пользоваться 
широким спросом: «В кризис у многих граждан 
денег на покупку квартиры, даже в ипотеку, 
просто нет. Бизнес доходных домов у нас очень 
долго не развивался, но сейчас он целесоо-
бразен, особенно с поддержкой государства: 
покупать жилье по рыночным ценам, чтобы 
потом сдавать, нерентабельно». 

«Речь ведь идет не о социальном най-
ме, когда человек получает жилплощадь на 
льготных условиях. Чем больше человек будет 
снимать такое жилье, тем быстрее окупятся 
дома. И следовательно, тем охотнее инве-
сторы будут заходить на проект», — сказал 
Репченко.

Подмосковные квартиры 
подешевели за год на 7,5%

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест», в минув-
шем июле средняя стоимость квартир на рынке 
вторичного жилья Московской области составила 
5,3 млн рублей (база WinNer). За месяц стоимость 
квартир сократилась на 3,5%. За год снизилась 
на 7,5%. Столь весомое сокращение цены пред-
ложения на вторичном рынке связано с двумя 
факторами: во-первых, с общим снижением стои-
мости квартир в период экономической стагнации. 
Во-вторых, с вымыванием квартир меньшей стои-
мости. Средняя стоимость «однушек» в июле со-
ставила — 3 873 053 руб. (-3,6% за месяц), «двушек» 
— 5 204 543 руб. (-3,3%), «трешек» — 6 986 425 руб. 
(-3,5%). В июле один «квадрат» жилья на вторичном 
рынке жилья Московской области в среднем стоил 
93,0 тыс. руб. За месяц показатель сократился на 
3,6%, за год — на 8,3%. В июле на продажу было 
выставлено 26,2 тыс. квартир. За год объем пред-
ложения сократился на 3,7%. На вторичном рынке 
Подмосковья доминируют квартиры в панельных 
домах (37,2%). Доля квартир в монолитных домах 
составила 36,1%, а в кирпичных — 26,8%. 

Спрос на ипотеку  
вырос вдвое
Как сообщил Банк России, по итогам первого 

полугодия 2016 года число выданных ипотечных 
кредитов выросло на 44% и достигло 389,8 тыс. на 
общую сумму 664,5 млрд рублей. «По сравнению 
с первым полугодием 2015 года прирост предо-
ставленных в текущем году средств составил 
44,2% и по-прежнему обеспечивался кредитами 
в рублях», — пояснили в ЦБ. Доля валютных ипо-
течников от общего объема выданных ипотечных 
кредитов составила 2,3% и продолжает снижаться. 
Наибольшее число заемщиков приходится на 
Москву, Московскую область, Санкт-Петербург 
и Тюменскую область. Средневзвешенная ставка 
по предоставленным в июне 2016 года рублевым 
ипотечным кредитам сохранилась на уровне мая 
текущего года — 12,99%.

Гастарбайтеры заплатили 
налогов больше, чем 
нефтяники 

Общий объем поступлений налога на доходы 
физических лиц в столичный бюджет от трудовых 
мигрантов в первом полугодии 2016 года достиг 6,8 
млрд рублей, превысив поступления налога на при-
быль от нефтяных компаний в 2,3 раза, сообщили 
в мэрии Москвы. «В среднем в первом полугодии 
документы на патент, дающий право на трудовую 
деятельность в Москве, ежедневно принимались 
у 1200 мигрантов. В 2016 году размер платежа за 
трудовой патент в Москве составляет 4200 руб. 
Платеж за патент является авансовым платежом по 
НДФЛ, который может быть заявлен бизнесом, ис-
пользующим труд мигрантов, к возврату», — отме-
тил глава Департамента экономической политики 

Москвы Максим Решетников. По его словам, за 
первые шесть месяцев 2016 года Московский 
миграционный центр выдал 195 тыс. патентов.

Антикризисная мода  
на аренду жилья в складчину 
Владельцы столичных квартир стали более 

лояльно относиться к коллективному найму, от-
метили в компании «ИНКОМ-Недвижимость». Если 
летом 2014 года 38% от всех многокомнатных и 
20% от всех двухкомнатных квартир сдавались 
в совместный наем, то летом 2015-го их стало 
57% и 32%, а в настоящее время — 60% и 34% 
соответственно. В отношении аренды в складчину 
однокомнатных квартир статистика не показывает 
существенных изменений — на долю объектов 
рассматриваемой категории приходится около 
10% от всех «однушек». Экономия бюджета при 
коллективном найме для каждого из арендаторов 
составляет 15–20%.

План защиты обманутых 
дольщиков подготовят  
к 1 октября
Президент РФ Владимир Путин поручил пра-

вительству разработать и реализовать «дорожную 
карту», предусматривающую защиту участни-
ков долевого строительства, говорится на сайте 
Кремля. Так, правительству дано поручение до 
1 октября 2016 года рассмотреть вопрос о воз-
мещении ущерба пострадавшим дольщикам с 
использованием фонда, формируемого за счет 
обязательных взносов застройщиков, привле-
кающих денежные средства участников долевого 
строительства для возведения многоквартирных 
домов. По оценке специалистов, на сегодняшний 
день в России насчитывается около 100 тыс. об-
манутых дольщиков.

Склады Москвы  
начали пустовать

По оценке компании JLL, профицит складских 
помещений в Москве вырос до 12,5%: при общей 
площади складов в 12,4 млн кв. м простаивают 1,5 
млн кв. м. Такой уровень свободных помещений, 
зафиксированный по итогам первого полугодия, 
является абсолютным рекордом для столичного 
рынка коммерческой недвижимости. При этом речь 
идет лишь об официальных данных. Занятых только 
«на бумаге», но не используемых арендаторами 
площадей еще больше. Рост объема свободных 
складских площадей эксперты связывают с двумя 
причинами: появлением вакантных площадей во 
вновь построенных объектах, а также с освободив-
шимися помещениями во вторичном предложе-
нии, что обусловлено сохраняющейся тенденцией 
переезда арендаторов из дорогих объектов в 
более доступные. Эти тенденции отражают эко-
номический спад в регионе, сокращение объемов 
товарных запасов и падение реальных доходов 
населения. Снижение арендных ставок вряд из-
менит ситуацию, считают аналитики. Напомним, 
уровень ставок начал постепенно снижаться с 
2015 года. Сегодня аренда квадратного метра в 
объектах «А» и «А+» (высшего уровня) колеблется в 
пределах 3,5–4,5 тыс. рублей без НДС. Складские 
помещения наиболее востребованы у ретейлеров 
и логистических компаний. При этом сохраняется 
дефицит в качественных складах-холодильниках, 
особенно на севере и юге Москвы. По прогнозам 
специалистов, до конца этого года доля свобод-
ных складских площадей в Белокаменной будет 
и дальше расти, поскольку тенденций к росту 
потребления не наблюдается. 
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— Российский фондовый рынок на прошед-
шей неделе демонстрировал разнонаправленную 
динамику. В начале недели отмечалось падение 
котировок акций ведущих компаний: первые два 
торговых дня закончились обвалом на фондовых 
площадках. Индекс ММВБ вплотную подбирался 
к важному уровню в 1900 пунктов, но все же смог 
удержаться выше, а к концу недели практически 
отыграл падение благодаря позитивной динамике 
нефтяных цен и многообещающей статистике по 
рынку труда в США, вышедшей в пятницу. 

Основными драйверами роста были компа-
нии металлургического сектора, а также бумаги 
«Башнефти», показавшие сильный положительный 
тренд на фоне новостей о скорой приватизации 
компании — они подорожали более чем на 6% 
за неделю. А вот основные «голубые фишки» 
(Сбербанк, «Газпром», ЛУКОЙЛ) закончили неделю 
на отрицательной территории, так и не отыграв 
потери вторника. 

Говоря о товарном рынке, отметим, что 
«отрабатывается» прогноз по продаже золота, 
данный вскоре после оглашения результатов 
референдума по выходу Великобритании из ЕС. 
Драгоценный металл, сильно подорожавший на-
кануне референдума, теперь начал терять свои 
позиции, ведь многие инвесторы стали выходить 

из «защитного» актива на фоне растущего индек-
са доллара и роста фондовых индексов к концу 
недели.

Котировки нефти сорта Brent, ожидаемо от-
толкнувшись от уровня поддержки в 42 доллара за 
бочку, демонстрировали повышательный тренд, 
остановившись выше 44 долларов к концу недели, 
даже несмотря на противоречивую статисти-
ку по добыче и запасам в США. Опять слышны 
разговоры об осенней встрече стран ОПЕК, где, 
возможно, вновь будет поднят вопрос о замо-
розке добычи. И фундаментально, и технически 
нефтяные котировки смотрят вверх. Тем не менее 
не стоит спешить с покупками ниже уровня в $47. 
Находясь в коридоре $40–50, нефть остается не 
самым привлекательным инструментом для входа 
в направленную позицию. 

На фоне товарного рынка акции российских 
компаний смотрятся более интересно, демон-
стрируя богатый потенциал роста из недели в 
неделю. Так, довольно скоро мы можем увидеть 
индекс ММВБ выше 2000 пунктов, поэтому по-
купка фундаментально недооцененных бумаг на 
коррекциях может быть неплохой инвестицией. 
Несмотря на слабую динамику промышленности 
и роста ВВП в этом году, а также замедлившуюся 
инфляцию (на прошлой неделе была отмечена не-
дельная дефляция впервые за три года), многим 
бумагам еще есть куда расти, особенно в ожида-
нии понижения ключевой ставки ЦБ, чего многие 
эксперты ожидают до конца текущего года.

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

— Подвижность валютных курсов на второй 
неделе августа сократится. Перепадов настрое-
ния, как в начале месяца, здесь не ожидается. 
Среди ключевых факторов, влияющих на на-
правление торгов в рублевых парах, основным 
остается нефть. Собственно, «россиянин» сейчас 
остался с сырьевым катализатором наедине, 

поэтому четко отыгрывает все перемены крат-
косрочных трендов по «черному золоту». Нефти 
некуда расти: к середине июля добыча энергоно-
сителей странами ОПЕК достигла восьмилетних 
максимумов, в США снова увеличиваются пока-
затели запасов на коммерческих складах, Китай 
не наращивает покупки сырья, как рассчитывали 
производители. Все это в совокупности рано или 
поздно перебьет единичных «быков» и спрово-
цирует «медведей» к тесту новых минимумов 
по баррелю.

Незначительные улучшения в российской 
экономике — недельную дефляцию, месячный 
прирост промпроизводства — не стоит переоце-
нивать. Покупательская способность росси-
ян продолжает падать, поэтому очень сложно 
противостоять официальными цифрами.

Эту неделю доллар США, на наш взгляд, 
проведет в пределах значений 64–66 рублей. 
Евро проторгуется в диапазоне 72–74 рублей. 
Текущая ситуация интересна для покупки ино-
странной валюты — коррекция в рублевых парах 
будет кратковременной, далее рубль вполне 
может оказаться под мощным давлением вплоть 
до конца года.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик 
«Альпари»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Опрошенные «ЭВ» эксперты сове-
туют открывать депозиты сейчас, 
пока банки предлагают относитель-
но высокие ставки. В четвертом 
квартале ситуация для вкладчиков 
может ухудшиться.
Экономический кризис в стране то ли прой-

ден, то ли мы еще только нащупываем дно, но 
в целом экономика адаптировалась к низкой 
нефти. Никто не ждет снижения курса доллара 
и снятия санкций. Однако есть один индикатор, 
который говорит о том, что банковская сфера 
возвращается к докризисному состоянию. Ставки 
по кредитам и депозитам вернулись на уровень 
2014 года. При этом снижение инфляции говорит 
о том, что не за горами тот момент, когда вклады 
в банках будут предлагаться под однозначные 
величины.

После пиковых значений «идеального штор-
ма» полтора года назад банки в первой же воз-
можности старались снижать ставки, иногда это 
происходило более активно, в какие-то периоды 
наблюдалась относительная стабилизация.

Последняя волна снижения получила разви-
тие после уменьшения ЦБ РФ ключевой ставки с 
10 июня 2016 года. Одновременно у большинства 
активных игроков на рынке в настоящее время на-
коплен достаточный объем средств вкладчиков, 
и нет необходимости в активном привлечении 
новых клиентов. Банки вернулись к кредитованию, 
розничному в том числе, на фоне сложной эконо-
мической ситуации и повышенных требований к 
потенциальным заемщикам — быстро нарастить 
объемы кредитования сложно. Новые кредиты не 
успевают компенсировать объем закрывающихся 

— поэтому нет острой потребности в пассивах. 
«Сейчас на рынке ставки активных игроков вплот-
ную приблизились к психологическому порогу 
— 10%. До конца года с большой долей вероят-
ности данный порог будет пройден, и мы увидим 
9–9,5% по максимально популярным вкладам 
на 1 год», — говорит руководитель направления 
управления розничных продуктов Локо-Банка 
Надежда Белая.

В условиях сжатия кредитного рынка банки-
ры перестали предъявлять существенный спрос 
на ликвидность. Это привело к тому, что они вы-
нуждены сдерживать рост своих портфелей вкла-
дов, снижая ставки. Поскольку потребительский 
спрос вообще и спрос на розничные кредиты в 
частности остается ограниченным, можно пред-
положить, что востребованность вкладов банками 
также будет невысока. «Скорее всего, тенденция 
к плавному снижению ставок в этом году будет 
сохраняться. Рекомендация, которую можно 
дать людям в этих условиях, проста: самое пра-
вильное — открыть вклад сейчас, тем самым 
зафиксировав доходность от размещения своих 
сбережений», — советует руководитель направ-
ления депозитных продуктов банка «Хоум Кредит» 
Надежда Куликова.

С ней соглашается и Павел Нуждов из ОТП 
Банка. Он рекомендует уже сейчас открывать 
вклады в рублях, так как тренд по снижению ста-
вок еще сохранится на протяжении некоторого 
времени — скорее всего, до конца 3-го квартала 
2016 года. «Основным фактором, повлиявшим на 
снижение ставок по депозитам, стало изменение 
ключевой ставки ЦБ на фоне формирующихся 
тенденций по стабилизации экономики и бан-
ковского сектора. Помимо этого на процент-
ную ставку каждого отдельного банка влияют 

растущие объемы его ликвидности. Начиная с 
10 июня в крупных банках ставки опустились в 
среднем на 0,6 процентных пункта», — подсчитал 
первый заместитель председателя правления 
банка «Русский Стандарт» Евгений Лапин.

Лето — традиционно не самый активный 
сезон для заемщиков, поэтому многие банки 
не заинтересованы в привлечении пассивов. 
Вместе с ростом объемов кредитования в чет-
вертом квартале рынок также активизируется и 
с точки зрения привлечения вкладов. На самом 
деле нет смысла ждать — лучше действовать уже 
сейчас, когда на рынке еще есть предложения по 
депозитам под 12% годовых у банков из топ-20. 
Возможно, это хороший шанс следующим летом 
снять причитающиеся проценты и поехать в от-
пуск. Таким образом можно будет решить сразу 
две задачи — выгодно разместить средства и в то 
же самое время решить проблему с накоплениями 
для семейного отдыха.

После того как регулятор ужесточил над-
зор за банками и они стали проводить более 
взвешенную кредитную политику, разрыв между 
ставками по депозитам между лидерами рынка 
и середняками составляет буквально 1,5–2 про-
центных пункта, то есть мы видим унификацию 
этого процесса. В этом случае клиентам надо 
обращать внимание на сервис: например, воз-
можность проводить операции через мобиль-
ный банк, что позволяет сводить к минимуму 
посещение офиса. 

Единой рекомендации для всех клиентов нет. 
При наличии сбережений до 500 тыс. рублей аль-
тернативы банковскому вкладу так и нет. Ждать 
повышения ставок сейчас нецелесообразно, 
поэтому для данной категории клиентов опти-
мальный вариант — вклад в рублях на 1 год. «Если 

сумма сбережений больше, то вполне можно рас-
сматривать и другие варианты вложения средств, 
в том числе более доходные. В любом случае 
какие-то накопления должны быть — поэтому 
если их нет, то самое время начать откладывать. 
Пусть даже это будет 3–5 тыс. рублей в месяц», 
— говорит Надежда Белая.

Понятно, что по мере снижения ставок по 
депозитам, прежде всего в наиболее крупных 
банках, люди будут смотреть на другие пред-
ложения, которые есть на рынке. Американский 
фондовый рынок развивается такими бурными 
темпами потому, что депозиты в местных фи-
нансовых учреждениях составляют 1–2% в год, 
в соответствии с инфляцией, поэтому банки 
в данном случае выполняют роль сохранения 
сбережений, а не их приумножения, поясняет 
Артем Деев из компании Amarkets.

Для того чтобы получать хороший пассив-
ный доход, есть фондовый рынок, который дает 
возможность получать намного большую доход-
ность. В США даже заработок в 10% считается 
показателем хорошей работы управляющего, 
тогда как у нас это гарантированный доход от 
размещения средства в банке при высокой ин-
фляции. «По мере снижения ставок клиенты про-
являют все больше интереса к инвестиционным 
продуктам, которые могут показать большую 
доходность, чем депозиты. Это могут быть и об-
лигации, и структурные продукты», — отмечает 
Виталий Багаманов из БКС Ультима.

Именно поэтому на Западе популярны вза-
имные фонды, аналоги наших ПИФов, они дают 
возможность вложить деньги в те или иные ак-
тивы на фондовом рынке и занимать пассивную 
позицию, перекладывая средства по мере того, 
насколько успешны инвестиции. 

Сейчас сложно сказать, как долго продлится 
тенденция по снижению вкладов. Многое будет 
зависеть от монетарной политики регулятора, 
инфляции и внешних факторов, которые воздей-
ствуют на курс рубля, то есть нефтяных котировок. 
Последняя неделя нанесла рублю чувствительный 
удар: падение остановилось только на отметке 
66 рублей за доллар. Поэтому дальнейшее сни-
жение ставок будет зависеть от того, как быстро 
экономика сможет перейти пусть к небольшому, 
но устойчивому росту. Пока что эта тенденция вы-
ражена настолько неявно, что постоянно приводит 
к спорам между экономистами. В этом случае 
ставки пойдут вниз еще более уверенно, так что 
действовать лучше всего сейчас, главное — не 
ошибиться с выбором банка. 

«При выборе банка надо обращать вни-
мание на его место в банковской системе, 
развитую филиальную сеть, возможности для 
удобного пополнения счета. Сейчас один банк 
предлагает сразу несколько депозитов, поэтому 
надо внимательно читать договор, в том числе 
смотреть на срок действия вклада», — резюми-
рует врио предправления Банка Югра Дмитрий 
Шиляев.

Депозиты уходят в пике
Когда начнут падать ставки по вкладам? Отрицательная 

динамика    
Размер максимальной процентной ставки 

по рублевым вкладам 10 крупнейших россий-
ских банков по объему привлечения депозитов 
физлиц в третьей декаде июля снизился на 0,03 
процентных пункта — до 8,82%, сообщил ЦБ. По 
его оценке, с начала 2016 года ставка снизилась 
на 1,28 процентного пункта — с 10,1% в конце 
декабря 2015 года. 
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  Олег БАСОВ

На офисном рынке Москвы наблю-
дается оживление: арендаторы, 
пользуясь спадом экономической 
активности, пересматривают теку-
щие договоры и ищут более выгод-
ные предложения.
В первом полугодии 2016 года на сто-

личном рынке качественных офисов ввели 
в эксплуатацию 174,9 тыс. кв. м, что на 19% 
меньше показателей аналогичного перио-
да прошлого года (в первом полугодии 2015 
года было введено 216,7 тыс. кв. м) и на 67% 
меньше, чем в первом полугодии 2014 года. 
Совокупный объем качественных офисных 
площадей увеличился в январе–июне на 1% 
и составляет 15,2 млн кв.метров.

Большинство бизнес-центров, введен-
ных в эксплуатацию в этом году, относились к 
классу В+. На их долю пришлось 62% прироста 
предложения. Сегмент класса А пополнился 
всего одним крупным объектом. В зоне ТТК 
ввели в эксплуатацию 104 тыс. кв. м новых 
площадей, а в зоне МКАД — 52 тыс. кв. м. 

Хотя активность девелоперов в Централь-
ном деловом районе (ЦДР) планомерно сокра-
щается в течение последних 2,5 года, центр 
города остается лидером по объему качествен-
ного офисного предложения (34%).

Политика мэрии Москвы, направленная на 
ликвидацию долгостроев в городской среде, 
стимулировала возобновление работ по не-
которым объектам, строительство которых 
было заморожено. Это, например, деловой 
центр на Поклонной и офисно-гостиничный 
комплекс в Олимпийском проезде.

«Несмотря на снижение объемов ввода 
и, как следствие, уровня вакансии в офисах 
премиальных классов, в Москве не теряет ак-
туальности тенденция перепрофилирования 
офисных центров,—      отмечает директор 
департамента управления объектами NAI 
Becar Мария Онучина. — Девелоперы стре-
мясь избежать рисков, связанных с низким 
спросом на этом рынке, меняют назначение 
своих объектов, переводя их в другие, бо-
лее доходные форматы. В частности, будут  
перепрофилированы в апартаменты часть 
офисных площадей в бизнес-центрах «Боль-
шевик» и «Авион».

Вакантность в сегменте офисной не-
движимости составляет 14,9%, что на 1 п.п. 
больше по сравнению с концом 2015 года. В 
классе А за I полугодие 2016 г. вакантность 
снизилась на 2,4 п.п., до 22,9%, а в классе В 
— выросла на 2,1 п.п., до 10,9%. Наибольшая 
доля свободных площадей зафиксирована на 
юго-западе (30%) и на западе столицы (29%) 
за пределами ЦДР.

Вслед за небольшой стабилизацией курса 
национальной валюты приведенные средне-
взвешенные долларовые ставки аренды со-
ставили $393/кв. м/год для класса А, в классе В 
предложения преимущественно номинированы 
в рублях, сообщила Colliers International. Соот-
ветственно, стоимость аренды таких офисов 
не изменилась и составила 12 565 руб./кв. 
м/год. 

По прогнозу управляющего партнера S.A. 
Ricci Алексея Богданова, арендные ставки на 
офисную недвижимость до конца 2016 года 
будут сохраняться на низком уровне. «Сейчас 
на столичном рынке офисной недвижимости 
наблюдается снижение объемов спроса и за-
медление активности со стороны новых игро-
ков рынка», — считает региональный директор 
департамента по работе с корпоративными 
клиентами и офисной недвижимости CI в Рос-
сии Вера Зименкова. По ее словам, активность 
проявляется в отношении пересмотра текущих 
договоров аренды и поиска более выгодных 
предложений. «Снижение запрашиваемых 
базовых ставок аренды, номинированных в 
рублях, по нашим оценкам, в среднем за 2016 
год не превысит 5–7%, а приведенные ставки 
аренды в долларах США будут варьироваться 
в зависимости от изменения курсов валют. В 
перспективе 2017 года мы не видим предпо-
сылок для дальнейшего снижения рублевых 
ставок аренды, в 2017 году мы ожидаем ста-
билизацию рублевых ставок на уровне 2016 
года», — отметила эксперт. 

В России появятся государственные доходные дома 

Удобный момент для арендатора

Минстрой увидел спрос на квартиры по найму

Насколько снизятся ставки аренды офисов?
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То, что сегодня происходит в подмо-
сковном здравоохранении, можно на-
звать ипотечной революцией. Но какая 
между ними связь — спросит читатель. 
Судите сами. Врачи могут оформить 
ипотеку на жилье и платить за нее... 
только проценты. «Базовые» миллионы 
в погашении долга принимает на себя 
областной бюджет.
В Подмосковье заполнять вакансии в 
клиниках уже потянулись врачи из дру-
гих регионов России.
Впрочем, по порядку.

В конце минувшей недели на эту актуальную 
для региона тему Андрей Воробьев с главами 
муниципальных образований провел не совсем 
обычное видеоселекторное совещание. С при-
страстием допрашивал чиновников на местах — 
сколько и каких врачей не хватает и все ли делают 
местные власти для того, чтобы жители региона 
могли получать квалифицированную помощь, не 
отходя, что называется, от дома.

— Я бы хотел убедиться, — сказал губер-
натор, — что каждый руководитель на местах 
понимает ответственность, персонально за-
нимается этим вопросом.

Делается, нужно признать, немало. 
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ВАЖНОВАЖНО

С сентября в подмосковных кли-
никах повышается оклад врачей 
на 30%, среднего медперсонала 
— на 10%. У младшего персонала 
поднимут и оклад, и надбавку к 

нему. Сельским врачам при поступлении на 
работу выплачиваются «подъемные», ни мно-
го ни мало — миллион рублей. Кроме того, 
медикам помогают и главы муниципальных 
районов, предоставляют им служебное жилье 
либо компенсируют затраты на его аренду.

— В связи с имеющимся дефицитом ме-
дицинских кадров мы активно привлекаем вра-
чей, в основном за счет целого комплекса мер 
социальной поддержки, — поясняет министр 
здравоохранения МО Нина Суслонова. — В 2014 
г. к нам из других регионов пришли 600 врачей и 
1400 специалистов среднего медперсонала. В 
минувшем году — 1400 врачей и 1600 среднего 
звена. А с нынешнего года по поручению гу-
бернатора реализуется программа ипотечного 
кредитования. В течение ближайших трех лет 
на льготных условиях жилье получит 861 врач. 
Первые сертификаты уже выданы...

Социальная ипотека — это пилотный проект 
в масштабах России, он дает уникальную воз-
можность врачам приобрести жилье, заплатив 
лишь проценты по ипотечному кредиту. А область 
берет на себя всю стоимость квартиры. Причем 
проценты разбиваются на ежемесячные платежи 
в течение 10 лет. За современную и комфорта-
бельную «двушку» с видом на лес 10–15 тыс. руб. 
в месяц. При этом специалист обязан отработать 
по контракту с медучреждением не менее 10 лет. 
И ему не препятствуют в карьерном росте. Он 
может заниматься кандидатской диссертацией 
или расти вверх по служебной лестнице. Что для 
настоящего врача немаловажно.

Спрашиваю: какие врачи могут претендо-
вать на социальную ипотеку? Наверняка требо-
вания самые жесткие?

«Стаж от 3 лет, российское гражданство, 
высшая или первая квалификационная кате-
гория, отсутствие у специалиста и членов его 
семьи жилья в собственности в Подмосковье»,- 
перечисляет 1-й зампред правительства МО 
Ольга Забралова. 

Ничего сверхъестественного. Более того, 
в регионе недавно смягчили требования, чтобы 

больше врачей, хороших и разных, могли пре-
тендовать на участие в этой программе. Так, 
повысили возраст для мужчин до 50 лет, вместо 
45 ранее. Для педиатров и участковых терапев-
тов сняли требование по наличию высшей или 
первой квалификационной категории. 

Справедливости ради нужно добавить, что 
программа соципотеки предназначена не только 
для врачей, но и для учителей, молодых ученых. 
Однако самое большое количество квартир заре-
зервировано за медиками, для Подмосковья они 
— окончательный и бесповоротный приоритет. 
Вправе сами присмотреть жилье в новостройке 
или на вторичном рынке. 

Какие должны быть первые шаги, чтобы 
стать участником? 

Вся информация содержится на сайте 
областного минздрава. Узнать подробности 
можно и на «горячей линии». В региональном 
ведомстве уже 250 полных пакетов докумен-
тов. Жилье по соципотеке могут получить как 
подмосковные специалисты, так и врачи из 
других регионов.

Откуда такие, прямо скажем, экстраор-
динарные меры? Ведь все эти мероприятия 
обходятся региональному бюджету в круглень-
кую сумму. На совещании звучали цифры: в 
подмосковных городах и весях не хватает пе-
диатров, терапевтов, врачей Скорой помощи, 
анестезиологов-реаниматологов и некоторых 
других специалистов. Всего необходимо при-
влечь около 2000 специалистов. При этом в реги-
оне работает порядка 8 тыс. врачей пенсионного 
возраста, некоторым из них уже больше 70 лет. 
В общем, укомплектованность медицинскими 
кадрами должна быть постоянной зоной внима-
ния у местных органов власти. Пример задают в 
Балашихе, Химках, Красногорске, также держат 
руку на пульсе в Дмитровском и Подольском 
районах. Однако есть и районы-аутсайдеры, где 

за последние месяцы вообще не привлекли... 
ни одного врача.

■ ■ ■
Острая нехватка медицинских кадров в 

Подмосковье особенно обозначилась 3–4 года 
назад, когда приоритетной была объявлена 
государственная программа МО «Здравоох-
ранение Подмосковья». Рассмотрим только 
маленький ее кусочек: охрана материнства и 
детства, коренное реформирование системы 
родовспоможения. 

С 2012 г. Московская область перешла на 
новые критерии живорожденности, они теперь 
соответствуют нормам Всемирной организации 
здравоохранения. Порог жизнеспособности 
грудного младенца согласно новым требованиям 
составляет 500 граммов, а срок беременности 
мамы — 22 недели. Если соблюдается хоть один 
из этих критериев, то по мировым стандартам 
это не плод, а живой ребенок. И врачам (вместе с 
мамой) необходимо не только спасти ему жизнь, 
но и выходить, дать обществу полноценного 
гражданина.

Сегодня родовспоможение в области де-
лится на три уровня. В роддомах первого уров-
ня принимают нормальные, здоровые роды. В 
области 28 таких стационаров, почти все они 
расположены в отдаленных районах: Озеры, 
Зарайск, Серебряные Пруды, Кашира, Можайск, 
Руза и др. 

Но и такие учреждения — не самое послед-
нее достижение в здравоохранении. Третий 
уровень — перинатальные центры, где будет 
оказываться специализированная стационарная 
и амбулаторная помощь в условиях одной кли-
ники. Центры предназначены для беременных 
высокой группы риска, с серьезными болезнями 
кровообращения, другими тяжелыми патоло-
гиями. В них выхаживают младенцев с экстре-
мально низкой массой тела, от 500 граммов до 
килограмма, оперируют новорожденных. Это 
уже совсем другая история. 

Статистика последних 10 лет в мире показы-
вает, что недоношенные стабильно составляют 
6% от всех новорожденных, 0,35–0,4% — глубоко 
недоношенные дети, родившиеся с массой тела 
от 500 граммов до 1 кг.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

На сегодняшний день в Подмо-
сковье работают 3 перината- 
льных центра: в Балашихе,  
Люберцах, Видном, а также  
Московский областной научно-

исследовательский институт акушерства и 
гинекологии. В них рожают 22,5% жительниц 
Подмосковья. Понятно, что работают они с 
повышенной нагрузкой.

Губернаторская программа предусматрива-
ет строительство и сдачу уже в нынешнем году 
еще трех перинатальных центров: в Коломне, 
Наро-Фоминске и Щелкове. Они разгрузят дей-
ствующие учреждения. Новые центры и достраи-
вающиеся роддома второго уровня в Сергиевом 
Посаде и Раменском позволят полностью, на все 
100, решить проблему подмосковных женщин, 
которые сегодня «кое-где еще порой» уезжают 
рожать в другие регионы. 

Беременная получает направление из 
женской консультации для родоразрешения в 
перинатальный центр, если относится к группе 
высокого риска. Такие беременные выявляются 
при наблюдении в женской консультации, там 
проходят трехкратную ультразвуковую диагно-
стику и биохимическое исследование крови. При 
каждом новом перинатальном центре действу-
ют женские консультации на 250 посещений в 
смену. При необходимости в них будут направ-
лять рожениц из других районов. «Допустим, у 
беременной из Зарайска выявили угрозу пре-
ждевременных родов. Ей могут не только дать 
направление в коломенский перинатальный 
центр, но и полностью наблюдать там в течение 

всей беременности»,- приводит пример Ольга 
Забралова. 

Перинатальный центр включает отделение 
патологии беременных, родовое, послеродовое 
отделения, взрослой реанимации, реанимации 
новорожденных. Отделение гинекологии рас-
считано на 40 коек, в том числе для беременных 
до 22 недель, где с помощью современного 
медоборудования смогут проводить закрытые 
эндоскопические операции. Очень важно, что 
также будут работать кабинеты катамнеза, в 
которых наблюдаются дети от 0 до 3 лет, про-
шедшие реанимацию. 

Также при каждом перинатальном центре 
создается выездная реанимационная бригада 
для детей и матерей, которую при необходи-
мости направляют в районы. В общем, это уже 
совсем другой мир. 

Стоимость каждого центра составляет 
более 3 млрд рублей. Объекты в Коломне и 
Наро-Фоминске возводятся по федеральной 
программе, стартовавшей три года назад, 70% 
выделяется из бюджета ФОМС. А центр в Щелко-
ве строится на средства областного бюджета. 

Строительство медучреждений в Подмо-
сковье активно продолжается третий год. И 
про кадры, которые решают все, в области не 
забывают. Не зря же здесь начали реализовы-
вать пилотный проект по социальной ипотеке! 
Недостаточно возвести стены и смонтировать 
высокотехнологичное оборудование. Нужны 
квалифицированные специалисты — по их по-
иску и набору у губернатора МО и проходят 
регулярные совещания. 

Как сообщают в правительстве, к новым 
объектам в Щелкове, Коломне и Наро-Фоминске 
персонал, по сути дела, уже набран. В еще не 
открывшиеся перинатальные центры подано 
заявлений о приеме на работу в объеме от 90 
до 110% требуемого штата. То есть даже есть 

конкурс на рабочее место, например в Наро-
Фоминске. И это неудивительно, многие врачи 
хотят работать в новых условиях, дефицита ка-
дров для перинатальных центров нет.

Известно, что за удобства нужно платить — 
так во всем мире. Новые роддома изначально 
строятся с комфортными условиями. 2-местная 
палата, TV, пребывание с ребенком. И никакой 
доплаты для жительниц Московской области.

Платные услуги в таких учреждениях при-
сутствуют, но это уже на совсем требовательный 
вкус. Скажем, индивидуальные роды у конкрет-
ного врача. Или отдельный гостиничный номер, 
проживание с мужем. 

■ ■ ■
Реформы в региональном здравоохранении 

дают конкретные результаты.
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 Еще 5–6 лет назад младенческая 
смертность в регионе составляла 
7 человек на 1 000 населения. В 
2015 г. благодаря вводу новых 
объектов и реконструкции старых 

ожидалось, что она снизится до 6. А на самом 
деле составила 4,6. Подмосковье лидер в 
Центральном федеральном округе по 
рождаемости.

В минувшем году зарегистрировано 84 тыс. 
родов, в нынешнем будет никак не меньше 90 
тысяч. Вспомните, как «рванули» мамы в Пуш-
кинском районе, когда там появились соответ-
ствующие условия!

Щепетильные подмосковные статистики 
отмечают, что молодые врачи, прибывающие в 
Подмосковье из других регионов, тоже начинают 
рожать в комфорте и удобстве. И тем самым 
улучшают подмосковную демографию

В общем, все идет на явное улучшение. И не 
только в плане охраны материнства и детства. 
В области активно проходит диспансеризация 
населения. Она также вносит свои коррективы 
в губернскую программу.

— В этом году практически здоровыми при-
знаны 37% из прошедших обследование, — гово-
рит Ольга Забралова. — Сердечно-сосудистые 
заболевания выявлены у 142 тыс. человек. Но 
количество смертей от болезней системы кро-
вообращения за первое полугодие 2016 г. почти 
на 3% ниже, чем за такой же период прошлого 
года

Мне сообщают, что о подмосковном про-
рыве в здравоохранении готовятся рекламные 
ролики. А почему нет, если есть чем гордиться?! 
В регионе завершается ремонт всех детских 
поликлиник, повсеместно оснащаются реани-
мационные отделения, создаются сердечно-
сосудистые центры. В прошлом году провели 
более 2,5 тысячи стентирований! В том числе 
руками квалифицированных московских меди-
ков, которые перебрались в область.

По правде говоря, у меня и наверняка у 
читателя вот что вызывает вопросы. В субъектах 
Федерации сворачиваются многие социальные 
программы. Кризис, санкции, дефицит бюдже-
та... И вдруг такая активизация здравоохране-
ния в одном отдельно взятом подмосковном 
регионе.

Как все это объяснить?
— Здравоохранение — приоритетное на-

правление губернатора, его стратегическая линия, 
— поясняет Ольга Забралова. — И линия выбрана 
правильно. Он прислушивается к мнению врачей, 
поддерживает их инициативы. Это первое. И вто-
рое — эффективное расходование выделяемых 
средств, контроль за каждой копейкой.

Все, оказывается, очень просто?
Владимир ЧУПРИН.

“Московский коМсоМолец”    
9 августа 2016 года 
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Все ближе и ближе год 2018-й. Сейчас 
большинство упоминаний о нем в СМИ 
связано с очередными выборами пре-
зидента и с проведением в стране чем-
пионата мира по футболу. Однако можно 
вспомнить еще одну характерную при-
мету этого года: осенью 2018-го испол-
нится 100 лет комсомолу.

Об уникальной супермассовой молодежной 
организации сказано-написано-снято много. И 
столь же разнообразны оценки его деятельности. 
Пытаться разложить по полочкам все комсомоль-
ские дела, свершенные за десятилетия существо-
вания ВЛКСМ, и подвести итоговый «бухгалтер-
ский баланс» мы не будем. Однако наша газета, 
родившаяся и возмужавшая когда-то именно в 
недрах комсомола, унаследовавшая от него свое 
фирменное название, предпринимает иной шаг. 
Сегодня, за два с лишним года до юбилея, в «МК» 
стартует новая рубрика, в которой мы будем рас-
сказывать об отдельных, порой малоизвестных 
комсомольских проектах прошлых лет, взглянув на 
их «кухню» изнутри — глазами самих организато-
ров и застрельщиков. В этом нам помогут старые 
подшивки столичной «молодежки», а также вете-
раны московского комсомола, объединившиеся 
ныне в некоммерческое партнерство «МГК».

Три заветных буквы
МЖК — эту аббревиатуру нынешняя мо-

лодежь в большинстве своем вряд ли сможет 
расшифровать. А для поколения комсомольцев 
1970-х — начала 1990-х годов такое сочетание 
букв обозначало реальную дорогу к светлому 
будущему. Еще бы: ведь МЖК (молодежный жилой 
комплекс) давал возможность молодым семьям 
в течение достаточно короткого срока получить 
собственную квартиру.

Как зарождались МЖК, какие «правила игры» 
существовали в них, какие проблемы приходилось 
преодолевать? Об этом вспоминают прежние 
активисты, организаторы первых московских мо-
лодежных жилых комплексов.

— По сути, МЖК — это эффективная замена 
нынешней ипотеки, — уверен член совета Союза 
МЖК Сергей Ешанов. — Благодаря такому ком-
сомольскому «ноу-хау» тысячи молодых семей 
смогли довольно быстро, без затянувшегося на 
десятилетия стояния в очередях «на улучшение 
жилищных условий», сами построить себе квар-
тиры — в прямом смысле этого слова. 

Идея родилась в подмосковном Калинин-
граде (нынешнем Королёве). Многие молодые 
ученые и инженеры, трудившиеся в этом центре 
отечественного ракетостроения, вынуждены были 
ютиться в общежитиях или снимать квартиры. Пы-
таясь найти выход из таких жилищных трудностей, 
комсомольские активисты пришли к выводу, что 
надо построить молодежный жилой комплекс — 
группу многоквартирных домов с элементами 
обобществленного быта. 

Поскольку в то время приоритет в стране был 
отдан серийному многоэтажному строительству, 
ни о каких индивидуальных проектах для будуще-
го МЖК даже речи быть не могло. Энтузиастам 
удалось добиться лишь создания дополнитель-
ных общественных помещений. В результате на 
центральной улице города — проспекте Королёва 
— к 1976 году были построены три дома в форме 
развернутых книжек, копирующие в миниатюре мо-
сковский Новый Арбат — проспект Калинина. Эти 
16-этажки были связаны между собой вставками, в 
которых разместилась общественная зона — залы 
для семейного общения, химчистка, прачечная, 
стол заказов, спортивные и технические клубы, 
кружки шитья и вязания...

За последующие 20 лет в СССР около 3 мил-
лионов человек получили квартиры благодаря 
своему участию в МЖК. В стране не было фак-
тически ни одного города с населением меньше 
100 тысяч человек, где не организовали бы та-
кие молодежные комплексы, они появились и на 

Дальнем Востоке, и на Украине, и в республиках 
Средней Азии...

Молодежные аппетиты 
Ельцина
Одним из регионов, где подхватили начина-

ние калининградцев, стала Москва.
— Работа по развитию МЖК в столице нача-

лась еще в 1984 году. С этой идеей к нам пришел 
Сергей Ешанов, — вспоминает бывший 2-й секре-
тарь МГК ВЛКСМ, ныне председатель правления 
«МГК» Виктор Щукин. — Хотя и не сразу, но идея 
молодежных жилых комплексов все-таки нашла 
своих сторонников среди комсомольского ак-
тива города. На предприятиях и в организациях 
при комитетах комсомола стали образовываться 
штабы или оргкомитеты МЖК. Одной из первых в 
эту работу включилась молодежь Курчатовского 
института.

В то же время у властей города мысль об 
организации МЖК поначалу большого энтузиаз-
ма не вызвала. Тогдашний «хозяин» Москвы, 1-й 
секретарь МГК КПСС В.В.Гришин в реальность 
осуществления этой идеи не верил. Лишь под 
напором бюро городского комитета комсомола 
он дал поручение своим подчиненным «изучить 
данный вопрос».

Понятно, что в такой ситуации ни о каком МЖК 
поначалу даже речи не шло. И все-таки первый 
благоприятный сигнал прозвучал. 4 ноября 1985 
года горкому комсомола предложили организо-
вать участие молодежи в достройке многоэтажного 
216-квартирного дома в Братееве и тем самым 
продемонстрировать возможности потенциальных 
МЖКовцев. На этом объекте ударно потрудились 
около сотни ребят. Итогом такой успешно про-
веденной пробы сил стало принятие Моссоветом 
29 декабря 1985 года решения о строительстве 
первого в городе МЖК «Атом». 

Позднее, уже при новых городских властях, 
тема молодежных жилых комплексов набрала 
силу. Толчком послужила многочасовая встреча 
руководства горкома партии с бюро МГК ВЛКСМ, 
на которой обсуждались проблемы молодежи. По 
итогам встречи был подготовлен документ. В нем 
среди прочих важных решений сказано было и про 
развитие МЖК в городе. Через некоторое время 

тогдашнему 1-му секретарю МГК ВЛКСМ Станис-
лаву Смирнову позвонил сам Борис Ельцин, 1-й 
секретарь горкома КПСС: «Сколько предполагаете 
строить МЖК в Москве?» — «Ну-у... Десять». — «А 
почему так мало? Давайте пятьдесят!» В офици-
альных документах «застолбили» строительство 
в Москве пятидесяти МЖК общей площадью 1,5 
миллиона кв. метров. Конечно, в реальности до 
таких масштабов этот «комсомольский проект» в 
столице не разросся, но все-таки МЖК были по-
строены в большинстве из 33 районов Москвы.

Заветные трудодни
— Давайте раскроем для наших читате-

лей основные принципы участия в МЖК. Как 
тогдашний молодой человек мог вне очереди 
построить себе квартиру? Стать монтажником, 
каменщиком, отделочником?

— В некоторых случаях так и поступали, — 
подтверждает председатель совета Союза МЖК 
Николай Пилипешин, с 1990 года руководивший 
МЖК «Бутово». — В советское время каждое ве-
домство, каждое крупное предприятие имело 
официально утвержденный в соответствующем 
профильном министерстве план по вводу нового 
жилья для своих сотрудников. Но эти планы хро-
нически не выполнялись, и деньги, заложенные на 
строительство, полностью не осваивались. Виною 
тому — главным образом нехватка материалов и 
рабочих рук.

Вот именно рабочими руками для стройком-
плекса в первую очередь и должны были помочь 
МЖК. Часть вступивших в них комсомольцев ушла 
из инженеров и научных сотрудников в работяги. 
На предприятиях и в организациях, ставших доль-
щиками вновь создаваемого молодежного жилого 
комплекса, руководство не только передавало в 
фонд строительства средства, зарезервирован-
ные в министерстве на ввод нового жилья, но и 
обязано было отпустить каждого своего МЖКовца, 
который решил на время стать строителем.

Эти комсомольцы поступали в распоряжение 
Главмосстроя сроком на год-полтора, но за ними 
сохранялись их прежние рабочие места. Каждый 
МЖКовец должен был за это время «построить» две 
квартиры — одну городу, другую себе. Впрочем, 
некоторые, переквалифицировавшись однажды 
в строители, потом уже на прежнюю должность 
так и не вернулись. Многим участникам МЖК при-
ходилось вкалывать на черной работе, их исполь-
зовали, например, на заводах железобетонных 
конструкций взамен лимитчиков. И, конечно, на 
стройплощадках. Ведь тогда на стройках до 80% 
трудозатрат приходилось на неквалифицирован-
ный труд! 

— А как же те, кто все-таки не захотел 
переквалифицироваться? Как они «строили» 
себе квартиры?

— Они должны были зарабатывать баллы-
трудодни в свободное от основной работы время. 
Для кандидатов в МЖК через Главмосстрой орга-
низовывались субботники, которые проводили по 
вечерам, в выходные дни... Бригады МЖКовцев 
часто бросали затыкать прорывы в городском хо-
зяйстве. В том числе приходилось даже подготав-
ливать площадки для вошедших в моду воскресных 
ярмарок. И все эти работы мы оценивали в баллах, 
каждая имела для комсомольца свою стоимость. 
Например, при ночных субботниках 1 час считался 
за два. Учитывались и другие полезные для МЖК 
дела: написал статью про деятельность членов 
молодежного жилого комплекса в многотиражку, 
подготовил фоторепортаж с очередного субботни-
ка для стенгазеты — получи за это баллы...

— Что делали с этими баллами в 
МЖК — переводили в квадратные метры 
жилплощади?

— Они шли в зачет при проведении соцсорев-
нования между членами МЖК за право получить 
квартиру в строящемся комплексе...

— Само слово «соцсоревнование» — из 
числа коммунистических реликтов... Мно-
гие сразу скажут: занимались показухой для 
галочки... 

— Ну, это уж точно не про МЖК. У нас люди 
действительно боролись за высокие показатели 
в этом состязательном марафоне. Ведь призом 
была заветная жилплощадь, — подчеркивает Пи-
липешин. — Вот конкретный пример. Осенью 1986 
года был дан старт очередному проекту: в Москве 
запланировали построить МЖК в районе Сабурово. 
Объявления об этом развесили во многих крупных 
организациях и предприятиях на юго-востоке сто-
лицы. Дольщиками выразили желание стать ЗИЛ, 
АЗЛК, несколько НИИ, наш инженерно-физический 
институт... В общей сложности на первом оргсо-
брании в МИФИ более 300 человек записались в 
МЖК «Сабурово». А квартир в этой возводимой 
«молодежной» многоэтажке, которые нам могли 
выделить, было только 33.

Как их распределять? Тут и помогло соцсо-
ревнование: у кого окажется в итоге больше за-
работанных баллов, тот получает преимущество. 
Чтобы добиться высокого «рейтинга» и набрать 
побольше зачетных часов, некоторые ребята 
приходили на субботники целыми семейными 
коллективами — брали с собой и жену, и брата, 
и свата... Конечно, это было несправедливо по 
отношению к другим комсомольцам, не имевшим 
столь многочисленных помощников, и потому 
мы вскоре решили запретить такую инициативу. 
Отныне приводить с собой разрешалось только 
ближайших родственников. В то же время столь 
длительный марафон ударного труда для многих 
молодых людей оказался слишком серьезным 
испытанием. Эти комсомольцы не выдерживали 
напряженной вереницы субботников и покидали 
ряды МЖКовцев. В том же «Сабурово» к концу 
строительной эпопеи число соискателей квартир 
сократилось вдвое.

— А для отставших в этом соревновании 
перспектива получения собственной жилпло-
щади сводилась на нет?

— Ну почему же! — не согласился Николай. 

— Вслед за первым комсомольским жилым ком-
плексом стали возникать следующие — в Кожу-
хове, Видном... Я сам, когда возникли проблемы 
с получением заветного ордера на квартиру в 
«Сабурово», переключился на вновь создаваемый 
МЖК в Бутове.

Город Солнца
Об этом комсомольском проекте Николай Пи-

липешин и сейчас рассказывает с неподдельным 
энтузиазмом. На южном «выступе» столицы уда-
лось построить целый городок, специально при-
способленный для молодежного контингента.

— В проекте МЖК «Бутово» участвовало свы-
ше 30 предприятий и организаций, — вспоминает 
Николай. — У нас был оргкомитет и расширенный 
совет, куда от каждого предприятия-участника 
МЖК делегировался один человек. Проектировать 
будущий комплекс МЖК под себя решили сами. Для 
этого отправились в ГлавАПУ к молодым ребятам-
архитекторам: «Кому из вас нужна квартира?» Тут 
следует уточнить, что в МЖК был зарезервирован 
10%-ный фонд для привлеченных специалистов. 
Вот несколько из этих «запасных» квартир мы и 
пообещали архитекторам, если они нам сделают 
вариант «города Солнца для молодых».

В итоге мы пришли в Бутово со своим экс-
клюзивным проектом: комплекс малоэтажных 
кирпичных домов. Однако многие наши «хотелки» 
сразу же исчезли, натолкнулись на суровую реаль-
ность. Старшие товарищи опустили на землю мо-
лодых мечтателей: «У нас в стране кирпич является 
большим дефицитом, и поэтому вот вам готовые 
типовые проекты панельных многоэтажных домов. 
Стройте!» Все-таки удалось хотя бы часть подвалов 
в этих стандартных многоэтажках переоборудо-
вать для общественных зон — в частности, для 
занятий с детьми...

МЖКовский городок «материализовался» 
через 5 лет. Этот квартал был самой крупной строй-
кой Москвы в то время.

— Неужели начавшиеся в то время серьез-
ные перемены в жизни страны, в ее экономике 
не коснулись молодежной стройки?

— В конце строительства нашего «Бутово», в 
1991–1993 гг., сложилась очень тяжелая ситуация, 
— вспоминает Пилипешин. — В стране гиперин-
фляция, все дорожает, в том числе и строитель-
ные, отделочные материалы, стройка идет вяло, 

средств на нее почти нет. И везде наши просьбы 
о помощи отфутболивают (мы даже тогдашнему 
премьеру Гайдару писали, но впустую). Мэр Лужков 
во время очередного своего субботнего инспек-
торского визита вообще приказал отлучить нас от 
дела: раз МЖК не справляется, говорит, забираем 
недострой в городское ведение и силами города 
будем достраивать, но уже без этих никчемных 
комсомольцев! 

Но ведь членов МЖК и взрослых членов их 
семей — более 3000 человек. Если начнут про-
тестовать — это серьезно!.. И столичный градона-
чальник все-таки отбирать у нас стройку не стал. 
Но как, на какие средства ее завершать?

Тогда я пришел к заму Лужкова Александру 
Ивановичу Воронину: «У нас в МЖК зарезерви-
ровано 10% квартир для специалистов. Если нам 
разрешат часть из них продать, то вырученных 
денег хватит на завершение строительства». В 
итоге удалось получить «добро» в Моссовете от 
Лужкова и Ресина. После этого отправился в один 
из коммерческих банков, к его руководителю: 
«Вам квартиры для сотрудников нужны? Тогда 
дайте нам кредит, а расплатимся с вами, когда 
дома достроим, вот этими квартирами для ваших 
работников». В конце концов все так и получи-
лось: деньги удалось получить и на них завершить 
строительство МЖК.

Формально это был 4-й микрорайон Бутова — 
11 домов, 1377 квартир. Но кроме того, еще детский 
сад, школа. Да не простая, а «продвинутая». Мы в 
руководстве МЖК решили, что она будет под стать 
нашему «фирменному» микрорайону. Оборудовали 
первый в Москве школьный компьютерный класс 
(раздобыли для него 24 «Агата», создали специ-
альные компьютерные программы). Привлекли к 
работе (тоже за квартиры из резервного фонда) 
преподавателей, имеющих авторские учебные 
программы. Предусмотрели для ребят возмож-
ность углубленного музыкального образования, 
различные секции и кружки... В итоге в нашем 
МЖКовском квартале детская преступность тогда 
была на 25% ниже, чем в соседних микрорайонах. 
Кроме того, мы открыли для жителей квартала 
магазин, пекарню, парикмахерскую...

К сожалению, по прошествии времени пер-
воначальный комсомольский чудо-город стал 
терять свои «эксклюзивные» черты, его первона-
чальное население, состоявшее из семей самих 
энтузиастов-МЖКовцев, постепенно размывалось 
— в результате обменов, купли-продажи квартир 
сюда приезжали другие люди... Да и сам социаль-
ный проект под названием «молодежный жилой 
комплекс» не смог выжить в новых социально-
экономических условиях, возникших в стране.

— В 1991 году «флажок упал» — проект МЖК 
«накрылся» из-за инфляционной бури, пронес-
шейся по России, — поясняют мои собеседники. 
— Новые молодежные комплексы уже не орга-
низовывали, но оставалось еще несколько неза-
вершенных строительств. Команда активистов 
МЖК встретилась с тогдашним вице-премьером 
Бурбулисом и сумела его сагитировать. Госчинов-
ник договорился, что с делегацией МЖК встретит-
ся сам Ельцин. После той встречи руководитель 
страны дал указание включить в бюджет отдельной 
строкой средства на достройку тех МЖК, возве-
дение которых было начато до 1 января 1991 года. 
Эти средства выделялись из государственного 
кармана на протяжении последующих 7–8 лет, но 
во все меньших объемах. В конце концов с горем 
пополам к концу века наши молодежные комплексы 
все-таки были подведены под крышу.

— Можно ли в нынешних «капиталистиче-
ских» условиях использовать опыт МЖК? 

— Не только можно, но и нужно! Хотя, конечно, 
финансовые механизмы при этом будут исполь-
зованы уже иные. Но главная изюминка должна 
остаться. Ведь МЖК — это социальный комплекс. 
Любой активный молодой человек мог принять в 
нем участие и добиться ожидаемого результата — 
получить в конце концов собственную квартиру.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

КОМСОМОЛЬСКИЙ ВЕК

Комсомольцы 
зарабатывали право 
получить квартиру 
при помощи ударного 
труда своих ближайших 
родственников

ЗИГЗАГИ КВАРТИРНОГО МАРАФОНА

В 2016 году  
в Московской области 
откроют три новых 
перинатальных центра

ПОДМОСКОВНЫЙ ПРОРЫВ В МЕДИЦИНЕ

1986 г. Стройплощадка 
нового МЖК в Москве. 

1983 г. Б.Ельцин на строительстве 
МЖК в Свердловске.

Конец 1980-х 
годов. МЖК 
«Сабурово» 
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ВАЖНОВАЖНО

 Большая часть женщин (57,5%) 
рожает в роддомах второго уровня, 
которых в Московской области 21. 
Такие медучреждения имеют кру-
глосуточную реанимацию ново-

рожденных и взрослую реанимацию, оснащены 
современным оборудованием. Как правило, 
они более крупные и, конечно, более техноло-
гичные. Например, в открывшемся в мае ны-
нешнего года роддоме в Пушкино есть отде-
ление выхаживания новорожденных после 
реанимации. Кстати, если за весь прошлый год 
в Пушкинском районе было принято 1000 родов, 
то с мая по июль, всего за три месяца, тоже 
1000 родов! Нетрудно себе представить, на-
сколько востребованы у молодых семей такие 
современные медицинские учреждения. А они 
уже есть в Ступине, на выходе роддом в Же-
лезнодорожном городского округа Балашиха 
— здесь готовят документы на получение ли-
цензии. Современные роддома на 150 коек в 
каждом в скором времени появятся в Сергие-
вом Посаде и в Раменском — сейчас там скром-
ные родильные отделения при больницах.

ОБЛАСТЬ

ВА
ЛЕ

РИ
Я 

ТА
ВР

ИЗ
О

ВА

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Н

ЕК
О

М
М

ЕР
ЧЕ

СК
ИМ

 П
АР

ТН
ЕР

СТ
ВО

М
 М

Ж
К

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Н

ЕК
О

М
М

ЕР
ЧЕ

СК
ИМ

 П
АР

ТН
ЕР

СТ
ВО

М
 М

Ж
К

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 Н

ЕК
О

М
М

ЕР
ЧЕ

СК
ИМ

 П
АР

ТН
ЕР

СТ
ВО

М
 М

Ж
К

Андрей Воробьев:  
«Лучшие перинатальные 

центры будут в Подмосковье, 
приглашаем звезд медицины».

Губернатор постоянно 
советуется с врачами.



«Вашего сына, раненого, 
только что повели наверх. 
Он в плену...»
Сын Елены Столбовой Василий пропал 21 

декабря 2015 года. Ушел оплачивать штраф в 
ГИБДД — и не вернулся. Женщина обзвонила 
всех знакомых сына, обошла все места, где он мог 
находиться, обратилась в полицию. Тщетно.

Спустя три месяца после исчезновения моло-
дого человека мать решила опубликовать ориен-
тировку в сообществах по поиску людей:

«Ищу сына, Столбова Василия Николаевича, 
15.07.1988 года рождения. Вышел из дома, и до 
сих пор местонахождение неизвестно. Возможно, 
уехал автостопом в южном направлении. Может, 
кто-то подвозил его и вспомнит... Сынок, вернись, 
ты мне очень нужен!»

Естественно, размещала объявления женщи-
на со своего аккаунта в соцсети. И уже на следую-
щий день ей пришло сообщение: «Не переживайте, 
ваш сын находится на закрытом объекте…»

— Я стала уточнять, что это за объект. Вместо 
ответа мне выслали номер телефона и предложили 
позвонить по нему, — вспоминает Елена.

Предварительно женщина пробила номер — 
зарегистрирован он был на Украине. 

— По телефону мне ответил мужчина, пред-
ставился Сергеем Ивановичем, санитаром. Первая 
же его фраза меня насторожила: «Мы будем с вами 
разговаривать лишь в том случае, если вы никому 
не расскажете о нашей беседе».

Елена помнит почти каждую фразу того мо-
шенника. «Вашего сына, раненого, только что 
повели наверх». «Он в плену, ему очень плохо». 
Говорил он вещи, услышав которые, любая мать 
отправит деньги незамедлительно. Но о деньгах 
как раз речь не шла.

— Я начала задавать наводящие вопросы: 
«В плену у кого, в каком городе? Как выглядит 
сын? Во что он одет?» Вместо ответов собеседник 
сказал: «С вами хочет поговорить следователь». 
Дал другой номер телефона.

Елена сразу заметила: тон второго собесед-
ника никак не походил на тон человека, наделен-
ного властью. Голоса «санитара» и «следователя» 
вообще были очень похожи. 

— На тот момент я уже поняла, что это «раз-
вод». Потребовала хоть каких-то доказательств, 
что речь идет именно о моем сыне. Вместо этого 
собеседники положили трубку. Потом в переписке 
начали запугивать. Писали, чтобы я молила Бога, 
чтобы на моем сыне не было убийств. Что статья 
может быть расстрельная. «Что ты за мать, если 
послала сына на войну»… 

Во второй раз мошенники связались с жен-
щиной через три месяца. Причем Елену заверили, 
что ее номер им передала руководитель отряда 
волонтеров, занимающегося поисками Василия. 
«Ну что, нашли мы вашего сына, — сказал мужчина 
очень бодрым голосом. — Приезжайте в Донецк, 
он в госпитале, забирайте его. Вам повезло — 
другим мы передаем гробы или груду мяса, а ваш 
сын только ранен».

Елена снова начала задавать уточняющие 
вопросы. Ответ был один: «Что вы переживаете, 
мы же с вас денег не просим…» 

Естественно, Елена тут же сообщила об этих 
звонках следователю.

— Он сказал, чтобы я не обращала на них 
внимания и не верила мошенникам. Что это «раз-
вод», что даже им в полицию звонят с такими же 
сообщениями…

Единственное, чего не может понять Елена, 
— зачем ее так планомерно заманивали в Донецк, 
ведь денег звонившие так и не потребовали.

«Если поиск масштабный, 
таких аферистов будет не 
один и не два...»
Волонтеры, занимающиеся поиском людей, 

уверены: стоило женщине только поверить зво-
нившим, дать слабинку — и мошенники тотчас 
бы озвучили Елене сумму, которую они бы хотели 
получить за «помощь в вызволении из плена» ее 
сына. 

Эти схемы давно известны поисковикам.
— Знаете, при каждом поиске на нас выходят 

некие люди, которые утверждают, что они знают, 
где находится пропавший. И за энную сумму готовы 
передать нам его координаты. Если поиск мас-
штабный, то таких дельцов будет не один и не два, 
— говорит руководитель поисково-спасательного 
отряда «Регион-18» из Ижевска Мария Видеман. 
— Если мы ищем молодого мужчину, то самая 
популярная версия аферистов — человек попал 
в плен на Донбассе. Звонящие представляются 
случайными свидетелями, утверждают, что если 
об этом разговоре узнают в правоохранительных 
органах, их самих убьют или посадят, а родные 
больше никогда не увидят своего сына-брата. 
Но если родственник будет благоразумен и пере-
ведет деньги, посредники, во-первых, назовут 

местоположение 
пропавшего, во-
вторых, вывезут его 
в безопасное место. Предлоги называют разные: 
на подкуп охраны, на аренду автомобиля, про-
сто как благодарность за информацию. Деньги 
предлагают скинуть на интернет-кошелек или на 
банковскую карточку.

— Аппетиты у всех мошенников разные: одни 
требуют 5 тысяч рублей, другие — 60. Последний 
поиск у нас был — так попросили 40 тысяч, — 
вспоминает Мария.

С пропавшими детьми аферисты используют 
другие легенды. Самая распространенная — ре-
бенок похищен.

— Мошенники представляется либо соседями 
похитителей, либо случайными свидетелями того, 
как ребенка, к примеру, заталкивали в машину. 
Даже когда мы знаем, что ребенок погиб, знаем 
примерно, где его искать, нам все равно звонят и 
говорят: «Сережа в одном из аэропортов, сейчас 
его посадят на самолет, и мальчика больше никто 
никогда не увидит».

Волонтеры заметили: почти всегда мошенни-
ки торопят родных с перечислением денег. Если 
родственник отказывается платить, начинают 
давить на него, запугивать.

В каждой ориентировке на пропавшего че-
ловека, которую распространяют поисковики, 
есть номер телефона. И почти всегда, за редким 
исключением, указанный в объявлении номер 
принадлежит волонтерам. Это сделано, чтобы 
защитить родных пропавших от мошенников. Но 
аферисты-то об этом не знают. И пытаются давить 
на поисковиков — как на родственников.

— Вещи пишут страшные. Я понимаю, что 
если бы была матерью-сестрой пропавшего че-
ловека, поверила бы и отдала любые деньги, — 
говорит Мария.

Часто жулики звонят уже после того, как во-
лонтеры нашли человека. Переписку с одним таким 
Мария передала «МК».

— Того мужчину мы уже нашли, просто не успе-
ли вывесить, что поиск окончен. И вот мне приходит 
сообщение: «Я знаю, где Олег. Готов предоставить 
информацию за денежное вознаграждение».

Причем, хотя писал товарищ от лица мужчины, 
переписка велась с аккаунта некоей Юли. Есте-
ственно, ни одной реальной фотки на страничке не 

было. Вот несколько цитат из той переписки: 
Мария: «Дайте угадаю, он на Украине. Попал 

в плен и не может связаться с родными и попро-
сить о помощи…»

Юля: «Нет он не далеко от Москвы… (здесь 
и далее орфография сохранена. — «МК»). Точно 
скажу после первой половины оплаты... Если вам 
нужна ета инфармацыя пишите…»

«Какая сумма вас устроит?»
«20 до и 20 после встречи с ним…»
«Напишите что-то о человеке, чтобы я могла 

быть уверена, что это не развод». 
«У меня мало времени… Так что если вам ета 

инфармацыя нужна поторопитесь…»
В качестве заверений в своей честности 

«Юля» даже высылает Марии скан паспорта. 
— Естественно, все эти сканы просто взяты из 

Интернета. Но родственник пропавшего может и 
поверить, — комментирует переписку волонтер.

Мария просит телефон «Юли». В ответ — угро-
зы, заверения, что собеседник исчезнет, если она 
будет пытаться хоть что-то выведать о нем. 

«Я нашла Олега еще сегодня ночью. Жив, 
здоров, при памяти, сейчас рядом со мной…»

На этой фразе «Юля» исчезла и удалила стра-
ничку. Но волонтеры уверены: в тот же вечер она 
завела новую.

«Одни требуют денег, 
другие просто хотят 

поглумиться...»
Дина Горшкова из го-

рода Саров Нижегород-
ской области вот уже семь 
лет ищет свою дочь Лизу 
Тишкину. В марте 2009 
года девочка не вернулась 
домой из школы.

Естественно, женщи-
на сразу обратилась в по-
лицию. Начались поиски. 

Дина говорит, что на 
момент пропажи дочери 
Интернет в их городе был 
только в организациях. 
Примерно через полто-
ра года сеть протянули и 
в квартиры. Первое, что 
сделала Дина, — это опу-
бликовала ориентировку на 
пропавшую девочку во всех 
соцсетях, на всех сайтах. 

Естественно, оставила 
свои контактные данные. «За 
достоверную информацию о 
местонахождении ребенка 
вознаграждение — 500 000 

рублей», — подписала жен-
щина в объявлении. 

Первые звонки и СМС от «видевших девочку» 
посыпались сразу.

— За семь лет, что ребенок в розыске, каких 
только сортов этих мошенников я не повидала. 
А требуют они всегда одного — денег за якобы 
имеющуюся у них информацию о пропавшем.

— И какие суммы озвучивают?
— Очень разные — от тысячи рублей до 350 

тысяч евро. Деньги я никогда никому не переводи-
ла. Всем озвучиваю, что сначала нужно проверить 
информацию, и если она подтвердится — выплачу 
обещанное вознаграждение. Либо говорю, что мне 
надо посоветоваться с полицией. После этих слов 
они сразу кидают трубку. Но знаю многих, чьи род-
ные пропадали, кто перечислял деньги по первому 
же требованию этих мошенников. В итоге, конечно, 
ни денег, ни информации о пропавшем.

— Они хотя бы примерно озвучивают ме-
сто, где якобы находится ваша дочь? 

— Нет, просто говорят, что знают, где Лиза. 
Подробности — после оплаты…

Дина вспоминает, что однажды ей даже при-
слали фотографию девочки. На снимке ребенок 
был связан.

— Я, естественно, сразу же обратилась в 
полицию. И только там специалист смог ска-
зать, что кадр этот сделан с помощью «Фото-
шопа». Мошенники просто взяли фотографию 
палестинского ребенка и в программе наложили 
Лизино лицо.

По каждому такому звонку женщина всегда 
обращается в полицию. 

— В моем случае, сколько я ни обращалась, 
проверки всегда проводились, ни разу отказа я 
не получила.

Дина говорит: не всегда звонят, чтобы по-
лучить деньги. Находятся и те, кто хочет просто 
поглумиться.

— Была одна психически нездоровая де-
вушка, которая связывалась с родственниками 
пропавших и писала: «Вашего сына-дочь закопали 
там-то». Или рассылала эсэмэски от имени про-
павшего. Полицейские ее нашли. Выяснилось, что 
она состоит на учете в ПНД. Наказать как-либо ее 
не могут, проводят с ней беседы. Она на какое-то 
время успокаивается, но наступает весна или 
осень — и она снова активизируется. Больной 
человек, с этим уже ничего не сделаешь…

«Вариант проверки: 
выдумываем 
несуществующую примету 
пропавшего...»
Мошенники действуют почти во всех регио-

нах России. Схемы везде разные. Но их объеди-
няет одно — никакой конкретики.

Руководитель волонтерского движения «По-
иск пропавших детей — Красноярск» (вопреки 
названию, ищут добровольцы не только детей, но 
и взрослых) Оксана Василишина рассказала «МК» 
еще о нескольких легендах аферистов. 

— Обычно говорят, что, мол, был у бабушки 
в деревне-командировке-отпуске и увидел чело-
века, похожего на того, кого мы ищем. Человек 
сообщает, что может еще раз съездить в эту 
деревню, сфотографировать пропавшего. «Но у 
меня тяжело с деньгами. Ничего не надо, никакого 
вознаграждения, я понимаю, что у вас горе, про-
сто скиньте денег на бензин». Как вариант — на 
билет на автобус. И все как один твердят: про-
павший потерял память…

Обычно с такими деньгами родным не жалко 
расстаться. 

Но бывают аферисты и с серьезными ап-
петитами. Так, например, за информацию об 
одном пропавшем молодом человеке жулики 
потребовали 50 тысяч рублей. 

— Они связались с родственниками и рас-
сказали, что их сын находится на цементном 
заводе в Молдавии. «Если хотите вернуть своего 
сына, пришлите 50 тысяч на такие-то реквизиты». 
Родные того парня сразу сообщили об этом нам. 
Мы пробили номер, и выяснилось, что он фигу-
рирует во многих постах, где собирают деньги 
на операцию больным детям. Сразу поняли, что 
это мошенники. 

— Не было когда-либо у вас сомнений, 
не перечисляли вы деньги?

— Нет. Обычно мы предлагаем сфотографи-
ровать пропавшего и скинуть снимок нам. Есть и 
другой вариант проверки: выдумываем несуще-
ствующую примету человека, о которой не было 
сказано в ориентировке. Например, родимое 
пятно на руке, заикание. Если человек говорит: 
да, было пятно, — сразу понимаем, что это мо-
шенник. А вообще, за все время, пока я занимаюсь 
поисками, еще ни один человек, если у него есть 
информация о пропавшем, не попросил за нее 
денег. На таком нельзя наживаться. 

Еще одна распространенная мошенническая 
схема выглядит так: на родных выходит человек, 
который сообщает, что владеет секретными ба-
зами данных. По ним якобы можно проследить 
перемещение любого человека. 

В группе волонтеров есть скрины переписки 
с одним таким «разведчиком», Олегом Иванковым. 
«Пробить пропавшего по номеру телефона», а 
также «выяснить любые передвижения по РФ и 
всему миру» он предлагал многим родственникам 
пропавших. 

«Предоплата символическая, 900 рублей. 
Это нужно для того, чтобы быть уверенным в вас, 
что вам это действительно надо. А то за два года у 
меня всякое было…» Столько же мужчина просит 
и после предоставления информации.

— Естественно, никаких данных он не дает, 
никаких баз у него нет. После перечисления денег 
просто исчезает, — рассказывает Оксана. 

Все телефоны и аккаунты мошенников по-
исковики собирают в один «черный список» для 
внутреннего пользования. 

— В правоохранительные органы вы эти 
номера телефонов передавали? 

— Передавали, но обычно номера зареги-
стрированы либо на Украине, либо в Молдавии.

«Приходите к магазину.  
К какому? К ближайшему...»
Похожую схему используют и при пропаже 

животных. А также документов, техники. На тема-
тических форумах есть целые ветви, посвященные 
мошенникам.

«27 февраля в Ялте потерялась собачка. На 
следующий день, когда собака прибежала домой, 
в районе двенадцати позвонили жулики, рас-
сказывали про «вернем собаку за 15 000 рублей, 
и еще 5000 — некоей девочке, которая собаку 
приведет…» 

Хаски Светланы Степаньковой испугался гро-
зы и убежал из дома. Собаки не было 20 дней. 
Объявлениями с просьбой вернуть пса хозяева 
обклеили все столбы, публиковали их в газете. 
Естественно, оставляли свой номер телефона.

— За время поисков нам звонили несколько 
мошенников. Один даже не знал, какую собаку 
мы ищем. На просьбу назвать породу или хотя бы 
цвет ответил: «Ну ваш щенок, украли его у вас». 
Мы даже дальше с ним разговаривать не стали, 
— вспоминает Светлана.

Второй аферист гнул более продуманную 
версию. 

— Позвонил и грубо начал орать в трубку: 
«Вам собака ваша нужна? Отдам за 8 тысяч ру-
блей». Муж сказал, что на псе было клеймо, по-
просил номер назвать. «Есть цифра «0», — ответил 
звонивший.

Дальнейшее больше напоминает театр одно-
го актера. Вот только хозяевам собаки было не до 
смеха. Встречу жулик назначил «у магазина». 

— Спрашиваем: к какому подойти? «К продук-
товому». Говорим, что у нас их много. «К ближай-
шему». Ладно, думаем, подойдем, — вспоминает 
Светлана. — От магазина звоним по номеру. Мужик 
уверяет, что нас видит, но «не подойдет, потому что 
муж пришел не один». В общем, потребовал он, 
чтобы муж ушел, а я осталась одна. «Подходите к 
терминалу», — инструктировал голос в трубке. А 
в этом магазине и терминала-то нет. На этом мы 
решили прервать спектакль. 

Через 20 дней Светлана нашла своего пса. 
Обнаружил его сосед в погребе и даже денег, 
которые ему старательно пытались дать в качестве 
вознаграждения, не взял. 

Не стоит бездоказательно верить и тем, кто 
уверяет, что нашел ваш потерянный паспорт, во-
дительские права, телефон. Особенно если до 
этого вы опубликовали сообщение об утере в 
соцсетях. 

«Обо всех фактах таких 
звонков обязательно нужно 
сообщать в полицию...»
— Мы не знаем, как уже бороться с этими мо-

шенниками, — жалуется «МК» создатель еще одной 
группы по поиску пропавших без вести людей 
«Журавль» Игорь Костерин. — Нас они буквально 
затерроризировали. Мы даже сообщения всем 
родным пропавших рассылаем с телефонами и 
ссылками на странички мошенников, что, мол, не 
верьте им. Пробовали «заморозить» их аккаунты, 
жаловались в администрацию соцсетей. Но все 
странички до сих пор активны. 

— Беда в том, что в полицию мы можем на-
писать заявление только в случае, если мы по-
страдали от злоумышленников, то есть если мы 
перечислили деньги, — говорит руководитель 
поисково-спасательного отряда «Регион-18» из 
Ижевска Мария Видеман.

На самом деле это не так. В полиции разъ-
ясняют, что необходимо сообщать о любом таком 
звонке. 

— Любую информацию, которая касается 
разыскиваемого человека, необходимо сообщать 
следователю. Даже если деньги не передавались, 
нужно сообщить о самом факте звонка, СМС. 
Далее будут проводиться оперативно-разыскные 
мероприятия, в результате которых злоумыш-
ленника попытаются задержать, — рассказал 
«МК» источник в полиции. — Мошеннических схем 
огромное количество. Помните, одно время всем 
рассылали СМС «ваш сын попал в аварию» либо 
«мама, скинь деньги на этот номер, у меня про-
блемы». Звонки родным пропавших без вести — из 
этой же серии. Но здесь люди не гнушаются тем, 
что хотят заработать на горе людей. 

В полиции также напоминают: никаких се-
кретных баз данных не существует. 

— Это тоже обман. Правоохранительные 
органы обладают достаточными техническими 
средствами для того, чтобы в случае необходимо-
сти отследить перемещение человека. Разговоры 
о том, что у кого-то есть волшебная база данных, 
куда ввел фамилию человека, и тебе показали, где 
он находится, — полный бред. Таких баз нет. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
P.S. В распоряжении «МК» есть номера 

телефонов и аккаунты многих мошенников. 
Редакция просит правоохранительные органы 
провести проверку по данным фактам. 
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Волонтеры, занимающиеся поисками пропавших без вести, 
бьют тревогу: людей, потерявших своих близких, атакуют 
аферисты. Они связываются с родственниками, говорят, что 
знают, где их сын-дочь-муж-брат. И готовы предоставить 
информацию за деньги. Они подделывают в «Фотошопе» 
фотографии разыскиваемого человека. Они предлагают пробить 
перемещение исчезнувшего по «секретным базам данных». Они 
угрожают родным пропавших и запугивают их.
«МК» изучил самые распространенные схемы мошенников.

«МК» изучил схемы 
действий мошенников, 
которые наживаются  
на родственниках людей, 
пропавших без вести

ОСТОРОЖНО,

РОЗЫСК!

Наиболее активные родители школя-
ров постоянно вмешиваются в устрой-
ство нашей многострадальной школы, 
затевая общественные инициативы. 
Открывают голосования в Интерне-
те — и жди, школа, с ужасом, наберет 
ли безумная идея 100 тысяч голосов, 
необходимых, чтобы на нее обратили 
внимание чиновники... 
«МК» выяснил, какие петиции сейчас 
стоят на голосовании и как к ним от-
носятся эксперты.

Отмена школьной формы — одна 
из наиболее популярных родительских 
инициатив. Притом что, как принято счи-
тать, большинство россиян ее активно 
поначалу поддерживало... Аргументация 
«против» проста и даже выглядит здра-
во: дескать, большинство родителей 
ратовало за форму в первую очередь, 
чтобы скрыть социальное расслоение 
учеников. Однако если в прошлом веке 
единая школьная одежда и впрямь по-
могала сгладить различия, то сейчас она 
в этом бессильна: модели смартфонов, 
планшетов, аксессуары и обувь красноре-
чиво говорят о статусе родителей чада — 
«принц» или «нищий». Зачем же тогда оде-
вать школьников одинаково, тратя на это 
скромный семейный бюджет? Тем более 
что зачастую единообразные пиджачки и 
юбочки не шибко удобны и проигрывают 
банальным джинсам с футболкой...

Комментарий эксперта: «У фор-
мы всегда были сторонники и противни-
ки, — комментирует инициативу Евгений 
Томак, президент Российского союза 
производителей школьной формы. — Но 
противники забывают или не понимают 
ряд моментов. Во-первых, давно под-
считано, что ношение обычных повсед-
невных вещей ребенком в школе обхо-
дится бюджету семьи в 2–3 раза дороже, 
чем ношение формы. Во-вторых, форма 
дисциплинирует».

Содержание школьной програм-
мы — другой источник вечного зуда у 
активных и деятельных родителей. То того 

урока не хватает их детям, то другого; если 
все их идеи впихнуть в расписание, то не 
хватит и 24 часов в сутках. Из последних 
инициатив, за которые сейчас идет сбор 
подписей, — требование ввести в школь-
ную программу предметы «традиционные 
ценности современного человека», «эти-
кет», «обучение способам конструктивно-
го поведения в конфликтных ситуациях» 
и даже... древнеславянскую буквицу! 
Большинство таких инициатив является 
демагогией, но некоторые вполне име-
ют право на жизнь — например возврат 
в школьную программу обязательных 
уроков астрономии. Авторы идеи уве-
ряют, что сегодня без астрономии дети 
не понимают, как устроен мир и каковы 
его масштабы. При этом, что интересно, 
дисциплина «астрономия» есть во Все-
российской олимпиаде школьников.

Комментарий эксперта: «Во Все-
российской олимпиаде школьников при-
сутствуют и другие дисциплины, уроков 
по которым в школе не проводится, — 
например право или экономика, — от-
мечает куратор московской команды 
олимпиадников руководитель Москов-
ского центра педагогического мастер-
ства Иван Ященко. — Я сторонник не 
бесконечного «дробления» предметов на 
узкоспециализированные, а расширения 
образовательных дисциплин. И уверяю 
вас, что проблем со знаниями по астро-
номии у московских школьников нет — на 
уроках географии и физики они получают 
даже больше информации по этой теме, 
чем в советской школе, когда Земле в 
Солнечной системе был посвящен от-
дельный урок. Поэтому сейчас школьники 
не испытывают проблем с пониманием 
устройства мира».

Обеспечить возможность сдав-
шим ЕГЭ увидеть сразу после экзаме-
на правильные ответы — эта инициатива 
видится здравой и обоснованной. Дело 
в том, что на тестовую часть ЕГЭ нельзя 
подать апелляцию — выпускникам и их 
родителям предлагают безоговорочно 

верить компьютеру, который в автомати-
ческом режиме проверяет тестовую часть, 
просто сверяя отсканированный бланк 
ответов с заложенным в нем шаблоном. 
А если ошибка в шаблоне или технический 
сбой? Пока добьешься правды, набор в 
вуз закончится. 

Комментарий эксперта: «Я думаю, 
что такую меру вполне можно обсудить 
и ввести, — говорит Ирина Мануйло-
ва, зампред комитета ГД по образова-
нию. — Действительно, никакого риска 
утечек или иных проблем она не несет, 
зато способствует открытости и прозрач-
ности процедуры экзамена в комплексе 
и заметно снижает психологическую на-
грузку на ребят».

Ну и подытожим блиц-подборкой 
прочих инициатив: полезных, странных, 
безумных — разных.

■ Обязать производителей учебной 
литературы выпускать учебники одного 
размера! Ведь на разные учебники так 
сложно подбирать обложки!

■ Запретить учителям требовать от 
школьников печатать на принтере докла-
ды, рефераты и т.п.! Это приводит к тому, 
что дети не прорабатывают материал, 
скачивая его из Интернета, не развивают 
почерк и грамотность.

■ Отменить домашние задания для 
школьников! Кроме школы, дети развива-
ются, занимаясь в спортивных секциях, 
школах искусств, кружках. И времени на 
«домашку» просто не остается.

■ Отменить обязательный вто-
рой иностранный язык в школе! Второй 
язык — это отнятые у русского и литера-
туры учебные часы, перегрузка детей и... 
стимулирование будущих выпускников 
вузов уезжать за границу!

■ При входе в школу на посту охраны 
организовать камеру хранения для мо-
бильных устройств школьников и изымать 
гаджеты! Дети ищут ответы на задания в 
Интернете, мало двигаются, у них снижа-
ется коммуникабельность.

Евгений БАЛАБАС.

«ВЕРНИТЕ ШКОЛЬНИКАМ ДРЕВНЕСЛАВЯНСКУЮ БУКВИЦУ И ЗВЕЗДЫ!»
Как граждане раскачивают «школьную лодку»

Мама ищет Лизу Тишкину уже семь 
лет. За это время аферисты даже 
присылали женщине фото связанной 
дочери.

Если родные пропавшего 
отказываются платить, мошенники 
их торопят и запугивают.

На маму Василия Столбова, 
пропавшего семь месяцев назад, 
мошенники выходили уже дважды. 
Уверяли, что ее сын в плену  
в Донбассе.

Автомобили, общественный транспорт, 
велосипеды — понемногу этот стан-
дартный набор москвичи разбавляют 
новыми способами передвижения. 
«МК» узнал, как еще столичные жители 
могут добираться сегодня из пункта А в 
пункт Б, а также какие плюсы и минусы 
видят в новых технологиях.

Но начнем все-таки с велосипедов, на 
которые так усиленно стараются переса-
дить горожан власти. Согласно данным на 
едином транспортном портале Москвы, в 
рамках целевой схемы развития велотран-
спортной инфраструктуры до 2020 года 
по всему городу должно появиться более 
700 км велодорожек, которые в том числе 
должны будут соединить центр с жилыми 
районами, чтобы люди могли добираться 
на работу, крутя педали. 

Однако пока москвичи даже при всем 
желании не готовы превратить велосипед в 
основное средство передвижения. Главные 
жалобы, если даже не брать в расчет наши 
климатические условия, — воровство и 
отсутствие нормальных дорожек. 

— У нас в районе велик, даже буду-
чи пристегнутым, «уходит» за 15 минут, 

— делится Ирина, живущая недалеко от 
проспекта Маршала Жукова. — Ребята в 
местном кафе, расположенном на втором 
этаже, зная эту проблему, разрешают по-
сетителям поднимать транспорт с собой 
наверх. Кстати, видела в Сети сюжет, что 
берлинцы тоже страдают от кражи велоси-
педов, но там власти проводят профилак-
тическую работу — можно по удостовере-
нию личности и документам на велосипед 
зарегистрировать его в полицейской базе 
и получить специальную несчищаемую на-
клейку со штрихкодом, которая крепится 
на раму. Тогда у воришек меньше искуше-
ние посягать на чужую собственность, так 
как есть риск быть вычисленным. 

На ту же проблему жалуется студентка 
Аня из Тимирязевского района: «В прин-
ципе большую часть времени я могла бы 
пользоваться велосипедом — все доволь-
но близко: и университет, и магазины, и 
поликлиника. Но столько наслушалась и 
начиталась на форумах о воровстве, что 
даже на велопарковке боюсь его оставлять. 
Ну и высокие бордюры, конечно, мешают. 
В самом центре велодорожками как-то 
занимаются, а чуть подальше — ни мост 
не переедешь, ни вдоль шоссе обочины 
нет». Еще один минус — с велосипедами не 
пускают в метро, если только со складными 
в сложенном виде.

Дизайнер Мария из Химок уже второе 
лето перемещается на самокате:

— Пользуюсь, когда нет мероприятий, 
требующих каблуков, — рассказывает де-
вушка. — Если от метро до пункта назначе-
ния большое расстояние, на самокате по-
лучается раза в три быстрее, чем пешком. 
Дорог, правда, в городе удобных почти нет: 
всюду брусчатка, то яма, то канава, при-
ходится спрыгивать и везти, а то и нести 
самокат (поэтому я купила не тяжелый, а 
всего 2,5 кг). Но с другой стороны — тоже 
спорт. Еще надо следить за решетками, лю-
ками, лежачими полицейскими. И в толпе 
неудобно: люди часто не хотят отходить, 

могут толкнуть плечом, ну, и я иногда на 
пятки наезжаю случайно. А вообще с само-
катом веселей дорога!

К числу технических новинок мож-
но отнести гироскутер — электрический 
транспорт, представляющий собой неболь-
шую платформу с колесами по бокам. 

— Мы купили его дочке на день рож-
дения, потому что у многих ребят в классе 
уже были такие штуки, а в итоге гироскутер 
освоила вся наша семья, включая бабуш-
ку, — рассказывает Дина. — Несмотря на 
странный внешний вид, это очень простое 
в управлении транспортное средство — 
гироскутер реагирует на движение тела, в 
какой-то момент вообще начинает казать-
ся, что управляешь им силой мысли.

По словам Дины, одной двухчасо-
вой зарядки хватает, чтобы проехать 
километров 20, при этом от самокатов и 
велосипедов отличается хорошей про-
ходимостью — движется и по брусчатке, 
и по траве, и по грунту. Эвакуаторщиков 
бояться не надо. Только бордюры также 
надо преодолевать, слезая с платформы. 
«Думаю, такое устройство могло бы хоть 
немного сократить использование авто-
мобилей. Например, я езжу на работу на 
машине, так как далеко от дома до метро, 
транспорт ждать долго, перехватывающую 
парковку сделали платной и мест не найти, 
— говорит москвичка. — А с гироскутером 
можно вместо 40 минут доехать до под-
земки за 15 и спокойно взять его с собой в 
вагон. Единственная проблема — покупка 
не самое дешевое удовольствие, 20–35 
тысяч рублей, вот если бы город давал 
субсидии — другое дело». 

Эксперт Центра исследований 
транспортной политики при НИУ ВШЭ 
Егор МУЛЕЕВ:

— Говорить о том, что новые сред-
ства передвижения могут заменить обще-
ственный транспорт, пока не приходится. 
Существует такое понятие, как «провоз-
ная способность», указывающее, какое 

количество пассажиров может перевезти 
тот или иной транспорт за единицу време-
ни, используя определенное простран-
ство. По этим показателям ни с трамваями 
и троллейбусами, ни тем более с метро 
никакие новомодные средства не срав-
нятся. А если брать личный транспорт, то 
тут вступает в силу культурологическая 
составляющая, которая у нас тоже не 
слишком благоприятствует внедрению 
оригинального транспорта. Достаточно 
выйти к оживленной дороге в Москве и 
посчитать, сколько «Лэнд Крузеров» и 
«Лексусов» проносится перед вами за 
минуту. Чтобы такие водители пересели 
за руль велосипеда или встали на гироску-
тер, сначала это должны массово начать 
делать министры и самые состоятельные 
граждане. А до тех пор инновации оста-
нутся отчасти маргинальной тематикой, 
уделом энтузиастов.

Елена НИКОЛАЕВА.

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ МАЛЕНЬКОГО ТРАНСПОРТА
«МК» выяснил, что мешает передвигаться по городу владельцам 
самокатов и гироскутеров

ГОРОД

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО ВСТРЕТИТЬ  
НА УЛИЦАХ? 

Моноколесо, моноцикл — элек-
трический самобалансирующийся само-
кат с одним колесом, по обе стороны от 
которого расположены подножки. Как и 
гироскутер, управляется наклоном тела. 
Скорость от 10 до 35 км/час, дальность 
поездки на одной зарядке до 130 км. На 
плохой дороге можно не справиться с 
управлением и упасть.

Лигерад — «лежачий» велосипед, 
напоминающий гоночный болид, бывает 
двух-, трех- и четырехколесным. Трудно 
подниматься в горку. 

Хилис — гибрид кроссовок и ро-
ликовых коньков, роликовые кроссовки. 
В области пятки есть отверстие, если 
вставить туда специальное колесико и 
закрепить его ключом, то можно ездить. 
Удобно передвигаться среди людей, но 
пока научитесь управлять «кроссовками-
скороходами», можно набить шишек.
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черная страница в исто-
рии военного Ленинграда. 4. Цирковой артист, 
манипулирующий кеглями. 10. Конвейерная 
лента. 11. Белоснежный сахар, тающий во рту.  
13. Крепкий алкоголь в рецепте коктейля-
мартини. 14. «Трактат» следователя. 15. Опытный 
мастер, обучающий молодежь на производстве. 
16. Фаза болезни. 18. Отрицание Всевышнего. 
20. Сарай, забитый душистой сушеной травой. 
22. «Падчерица» свекрови. 23. Картина, напи-
санная прозрачными красками. 24. Мешанина из 
вареных свеклы, моркови, картошки и соленых 
огурцов с луком. 27. Большая картина с объем-
ными макетами на первом плане. 30. «Игрушеч-
ная полубабочка». 32. Человек, который вместе 
с фигуристом ждет оценок за выступление в 
«уголке слез и поцелуев». 34. Стеклянная «по-
илка» для шприца. 35. Процедура, грозившая 
Биллу Клинтону за связь с Моникой Левински. 
36. Гордиева головоломка. 38. Мебель, где 
прячется любовник в анекдотах. 39. Медаль, 
уже обеспеченная спортсменам, вышедшим 
в финал. 40. «Оладья» из мясного фарша.  
41. Картонная «люлька» для новорожденных 
котят. 42. Рыба в названии харчевни, где тра-
пезничали Карабас-Барабас с Дуремаром.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верующий в пагоде.  
2. Генетический «дубликат». 3. Парный сюр-
приз от аиста. 5. «Одежда» мягкой мебели.  
6. Самый разрушительный вид осадков. 7. Пре-
образование, вводимое законодательным путем.  
8. «Навороченная» тряпка на ноге солдата.  
9. Инъекция против заразной болезни. 10. Мо-
лочная смесь и пюре в баночках, предназначен-
ные для оголодавшего малыша. 12. Единица 
измерения уровня шума. 17. Известная фраза из-
вестного человека. 19. «Гадюшник» при зоопар-
ке. 20. Пишущий острослов. 21. Горный цветок 
в песне Софии Ротару. 25. «Внутренний голос», 

заставляющий зрителя досмотреть сериал до 
конца. 26. Утренний недуг будущей мамочки.  
27. Литературная дискуссия. 28. Место для 
любопытных ушек. 29. «Обойма» с горошинами. 
31. Небольшой напильник с мелкой насечкой. 
33. Новая версия старого фильма. 34. Мастер-
ская, где брюки подшивают и молнии вшивают. 
37. «Маленькая жизнь» в песне Олега Митяева. 
38. Молодец в отличие от пули-дуры.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Граната. 4. Зоопарк. 10. Сутенер. 11. Ломбард. 13. Матч. 14. Лечо.  
15. Лейтенант. 16. Сальто. 18. Август. 20. Кокетка. 22. Материал. 23. Неформал. 24. Васи-
лиск. 27. Доблесть. 30. Анархия. 32. Рефери. 34. Седина. 35. Намордник. 36. Фонд. 38. Укус.  
39. Селедка. 40. Глюкоза. 41. Гимнаст. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гримаса. 2. Неуч. 3. Трепло. 5. Орбита. 6. Перл. 7. Когорта. 8. Протокол.  
9. Планктон. 10. Стиляга. 12. Девушка. 17. Телевизор. 19. Вторжение. 20. Критика. 21. Ам-
фибия. 25. Альфонс. 26. Кладовая. 27. Доходяга. 28. Точилка. 29. Брифинг. 31. Капсула.  
33. Индекс. 34. Скакун. 37. Дерн. 38. Узор.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21

м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2, у маг. «Цветы»
13 августа с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 августа с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»

15 августа с 8.00 до 20.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «7 Континент»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе,  
д. 42, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
16 августа с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
17 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, 
д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года», у выхода на пл. Краснопрес-
ненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
20 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская (Шаховской Арбат)
20 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации 
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»
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НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 
8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07 

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

 отдых Остановись
и отдохни! Центр 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-967-025-17-73
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых 

м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Строгино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

На проходящий в Выборге XXIV фестиваль 
российского кино «Окно в Европу» съехались 
десятки дилетантов. Российское кино, судя 
по всему, снимать может кто угодно. Были бы 
деньги и амбиции. 

Каждый конкурсный просмотр оставляет все 
меньше иллюзий. Возникает вопрос: кто все эти 
люди, снимающие кино? Какой-то сонм юных и 
не очень юных дев, плохо владеющих професси-
ей. «Второе счастье, или Кино за 40 часов» Кати 
Райской — апофеоз дилетантизма. Фильм от-
брасывает в лихие 90-е — казалось бы, в безвоз-
вратно ушедшие времена кооперативного кино. 
Представлять фильм вышла толпа непрофес-
сиональных артистов с флагами. Они специально 
приехали из Петербурга на электричке. Режиссер 
появилась в платье с изображением Петропав-
ловского собора, а на пресс-конференции — с 
шипами на груди. После премьеры народ бурно 
гулял в ресторане до 6 утра с нунчаками, полу-
чив травмы. Приехали «стололазы», а проще ха-
лявщики, из Петербурга, прослышав про банкет. 
Катя Райская — телевизионный режиссер, делает 
шоу, ведет школу разумной стервозности, обучая 
женщин грамотно общаться с мужчинами, и на-
мерена снимать серьезный проект с Натальей 
Андрейченко. А пока собрала непрофессионалов 
— бизнесмена, приехавшего на площадку со сло-
вами: «У меня 15 минут до переговоров. Снимай!», 
банкира, мечтающего о роли сантехника. Попутно 

богатые люди вносили деньги на кино. Снимались 
депутаты, советник президента, певец, президент 
Всемирной академии доброты, чемпион мира по 
боксу Нина Абросова, профессиональный артист 
Борис Смолкин, за плечами которого богатая 
фильмография. Катя Райская — его ученица, так 
что вопрос, участвовать в проекте или нет, для 
него не стоял. Он призвал всех: «Прежде чем что-
то написать, посмотри, как красив лист чистой 
бумаги». Как его самого угораздило попасть в этот 
проект? «Если бы я всякий раз задумывался об 
этом, то давно бы сошел с ума», — ответил «МК» 
Борис Смолкин. 

Начались показы с фильма «Жили-были мы» 
Анны Чернаковой, который вошел в конкурс «Игро-
вое кино. Осенние премьеры». Поставлен он по 
повести «Хрустальный ключ, или Скарафаджо» 
Анны Чернаковой и Александра Адабашьяна — сце-
нариста и художника картины, а также исполнителя 
небольшой роли. Родители шестилетней героини 
Маруси поссорились. Мама ушла из дома в неиз-
вестном направлении, и девочка ждет ее возвра-
щения, придумывает на ходу истории, уводящие 
аж в XVI век. Актеры соглашались поработать, 
стоило им только услышать слово «сказка». Дальше 
разговор шел не о деньгах, а исключительно о 
творчестве. Сказочность создавалась не за счет 
компьютерных технологий, а непосредственно на 
площадке, как в старые добрые времена. Актера 
Владимира Ильина обучали искусству золочения, 
для чего пригласили настоящего позолотчика. 
Оператор Владимир Климов вспомнил фильм 
«Илья Муромец» Александра Птушко, когда Гол-
ливуд и наше кино стояли паритетно на уровне 
комбинированных съемок, и решил уйти от ком-
пьютерного мира. 

Художественное решение, по словам Алексан-
дра Адабашьяна, родилось от нищеты. «Даже если 
бы на нас посыпались миллиарды, осуществить 
задуманное было бы нереально. Как очистить 

Петербург от скверны XIX–XX веков? Мы могли бы в 
3D воссоздать город петровской поры, но это пере-
косило бы историю». Поэтому все условно: Петр 
I вешает на грудь мальчика медаль с надписью 
«Спартакиада». Свое представление о прошлом 
юная героиня составляет из того, что черпает 
из современной жизни. Актер Михаил Жигалов 
вспомнил о своих племянницах, попытавшихся 
восстановить родословное древо. Оказалось, что 
дальше второго-третьего поколения дело не идет. 
А тут дети задумываются о том, что у их дедушки 
тоже был дедушка. Одну из ролей сыграл Дмитрий 
Певцов, чей небольшой концерт предварял показ 
и утомил многих зрителей. Не обладая мощными 
вокальными данными, он любит петь, смело при-
нимая облик Вертинского и Высоцкого, а на экране 
мимикрирует в Джонни Деппа из фильма «Алиса 
в стране чудес». Хотя на поверку герой Певцова 
окажется мелким жуликом, угнавшим машину. 

Можно сколько угодно винить всех и вся в 
том, что детскому кино нет в прокате хода, но 

кто пойдет смотреть такой невнятный фильм, в 
котором и взрослому-то не разобраться, не то что 
ребенку. Вот половина зала и ушла. А режиссеру 
«ни на секунду не стыдно за свою работу». 

«Любовь прет-а-порте» итальянского режис-
сера Макса Нардари открыла конкурс «Копро-
дукция. Окно в мир». Представляли ее продюсер 
Алексей Пиманов, его жена — актриса и тоже 
продюсер Ольга Погодина — и итальянский актер 
Андреа Прети, лицо Dolce&Gabbana. Его герой, 
для того чтобы найти работу в модной индустрии, 
привирает по поводу своей сексуальной ориента-
ции, а потом встретит девушку из России. «Мода 
не вызывала у меня энтузиазма, и я отправился 
в Америку, чтобы изучать актерское мастерство 
и режиссуру. Возможно, что и я когда-нибудь 
женюсь на русской. Ваши женщины умные и кра-
сивые», — сказал Андреа «МК». 

«Это хулиганство с нашей стороны, аван-
тюра, — считает Ольга Погодина. — Продюсер 
Пьетро Инноченци, работавший на всех фильмах 
с Челентано, предложил нам поучаствовать в этом 
проекте. Я человек абсолютно ненормальный. 
В силу моего хулиганства мы и втянулись в эту 
историю. Когда мир на грани мировой войны, то 
самое время создавать такие фильмы. Не обошли 
мы и тему гомосексуализма, и не боимся об этом 
говорить с юмором. Он же распространен среди 
животных, инфузорий-туфелек и птиц. Все арти-
сты, сыгравшие гомосексуалистов, — натуралы. 
У всех есть жены, по четверо детей. Существует 
понятие «отложенный успех». Мне 39 лет, и я всег-
да называю вещи своими именами. Вам могут 
сказать, что вы сняли полное г… А через 10 лет 
можно услышать другое мнение. Отложенный 
успех в нашей стране — национальная черта. 
Наша картина сыграна на итальянском языке, 
потом уже дублирована на русский. Мы с Ларисой 
Удовиченко говорим на итальянском языке. За три 
года работы в Италии я его выучила и открыла 
там свою студию». 

Сняв чудовищное кино с итальянской груп-
пой, Алексей Пиманов работает над фильмом про 
Крым, а Ольга Погодина продюсирует фильм о 
танкистах. Выборгским сеансам предшествуют 
кадры из фильма «Полеты во сне и наяву» Романа 
Балаяна с участием Гурченко и Янковского. Они 
— недосягаемая высота для всех тех, чьи опусы 
мы с муками смотрим в Выборге. И все это, по 
мнению экспертов, — результат неумелой по-
литики в области кино. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В понедельник Департамент культуры Москвы 
объявил, что прежний руководитель Центра 
драматургии и режиссуры А.Казанцева и М.
Рощина Дмитрий Палагута покинул пост по 
собственному желанию, и худруком стано-
вится актер, режиссер, музыкант, идеолог 
синтетического жанра SounDrama Владимир 
Панков (неоднократный лауреат Театральной 
премии «МК»). Нам первыми удалось взять у 
него комментарий касательно первых шагов 
в новом статусе...

— Владимир, а какая задача во-
обще ставится? Сделать из Центра 
драматургии — что?

— Задача одна: сделать нормальный функ-
циональный репертуарный театр. С труппой. 
Причем синтетической, которая может работать 
в широком диапазоне: от психологического до 
музыкального театра. Тем более разные пло-
щадки — а у Центра их три — позволяют творить 
в разных направлениях, возникает невероятный 
полет фантазии, хотя в фантазиях себя важно 
ограничивать. Ребята из «СаунДрамы» будут инте-
грироваться в ту труппу, которая уже существует в 
Центре. Причем без всяких жестких мер; наоборот, 
интеграция одного коллектива в другой может 
привести к положительным творческим результа-
там, вдохнет новую жизнь в Центр драматургии... 
Здесь есть мистический момент: «СаунДрама» как 
раз создавалась при Алексее Казанцеве, на его 
площадках; и получается, что мы как бы сюда и 
возвращаемся. Где родился, там и пригодился. 
Это приятно.

— То есть департамент культуры под-
ставил вам плечо?

— Нас просто спасли, за что я безумно бла-
годарен, потому что театральная студия «Саун-
Драма» была на грани распада, все уже хотели 
разбежаться в разные стороны... Двадцать лет мы 
скитались! Двадцать! Но сейчас дело сдвинулось 
с мертвой точки. За что спасибо всем, кто на нас 

обратил внимание и поддержал, — в их числе 
Александр Калягин, Валерий Шадрин...

— Но с вашим приходом Центр не пре-
вратится только в «СаунДраму»?

— «СаунДрама» — это не столько театр, 
сколько жанр, направление, которое может быть 
взято или не взято на вооружение. Спектакль 
может быть поставлен в любом стиле. «Саун-
Драма» — это прежде всего люди. Но, конечно, в 
Центре есть свои артисты — и для меня предельно 
важно отнестись к ним как к своим.

— Название останется прежним?
— Конечно. Это память о Казанцеве. Сейчас 

мне нужно полгода на то, чтобы освоиться. А потом 
обновленный Центр должен открыться с пьесы 
Алексея Казанцева «Старый дом».

— А что значит «обновленный»?

— Центру нужна реорганизация. Причем 
надо не только наладить всю систему существо-
вания театра, но и «починить» немножко души 
внутри нас.

— А вот на сайте написано, что сезон 
откроется премьерой «Жанна д’Арк», — это 
актуально? 

— Актуально. Все пока идет в штатном ре-
жиме, мне надо осмотреться. Никаких резких 
движений пока не будет. Нужно время.

— Какие лично у вас честолюбивые 
устремления — что вы там хотите делать, 
ставить, кого приглашать? 

— Безусловно, Центр драматургии был за-
точен на приход молодого поколения драматургов, 
музыкантов, режиссеров. Я считаю, всегда надо 
давать дорогу молодым. Это исповедовал Алексей 

Казанцев, а я считаю его своим учителем и буду 
эту линию продолжать.

— Всегда ли будет ставка на 
эксперимент?

— Я не сказал бы, эксперимент или не экс-
перимент, потому что можно привязаться к этому 
слову — и каждый его поймет по-своему. Важна 
поддержка молодых талантливых людей. А как это 
будет называться — абсолютно не важно. В свое 
время меня так и поддержали, дали дорогу. И вот 
настало время отдавать.

— У Центра остался репертуар, создан-
ный до вас. Он будет как-то «прореживаться»? 
Что-то же вас не устроит...

— Это все дело техническое. У каждого 
спектакля есть свой срок. Посмотрим. Я сейчас 
только еду в Центр, буду смотреть помещения. За 
эту неделю познакомлюсь со всеми артистами 
и службами, и мы будем, надеюсь, дружить. Те-
атр — это дом. Я исповедую такую формулу, что 
во всем важен человек прежде всего. Артисты 
бывают разные, у меня достаточно опыта работы... 
Надеюсь, все будет в порядке.

— Сайт Центра очень старомодный, 
неудобный...

— Полностью будет произведен ребрен-
динг — и сайт, и программки, и афиши... Сейчас 
начнется работа. Время идет вперед, там давно ни-
чего не обновлялось, и этим надо заниматься.

— Если смотреть со стороны, у Центра 
прежде не было ярко выраженного лица; хо-
чется, чтобы оно теперь появилось...

— На это обратим внимание в первую оче-
редь. Пока рано говорить о количестве премьер 
в сезон, все-таки театр — это не завод по произ-
водству спектаклей. Но, с другой стороны, всегда 
есть свои рамки, нельзя ставить спектакль по 
десять лет. Просто мы нормальный репертуарный 
театр, который будет выдавать спектакли не в 
ущерб качеству.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

БАНКИР СЫГРАЛ САНТЕХНИКА
Кинофестиваль  
«Окно в Европу»  
в Выборге заполонили 
непрофессионалы

«МОЕ ДЕЛО — 
ДАТЬ ДОРОГУ 
МОЛОДЫМ»
У Центра драматургии  
и режиссуры новый худрук

Владимир ПАНКОВ: 

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

22 ДНЯ
25.09.2016—
16.10.2016

КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ

СТОИМОСТЬ
от 63 051 р.

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 
МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—
УГЛИЧ—РЫБИНСК—КИНЕШМА—
ЧКАЛОВСК—Н.НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ—БУЛГАРЫ—САМАРА—
САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—АСТРАХАНЬ 
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НИКОЛЬСКОЕ —КАМЫШИН—
ХВАЛЫНСК—САМАРА—КАЗАНЬ—
КОЗЛОВКА—Н.НОВГОРОД—
ЯРОСЛАВЛЬ—ТУТАЕВ—КАЛЯЗИН—
ДУБНА—МОСКВА
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Дмитрий Певцов с сыном Елисеем.

Алексей Пиманов, Андреа Прети 
и Ольга Погодина.
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Газета «Московский комсомолец» по-
здравляет жителей с Днем города Зарай-
ска и с Днем Зарайского муниципального 
района и дарит возможность подписаться 
на любимую газету по самым льготным 
ценам.

В эту субботу, 13 августа, мы посетим 
один из самых древних городов в России — 
Зарайск. В этот день на районном стадионе 
состоится большая спортивная программа: 
турнир по волейболу, стритболу, большому 
теннису, футволею и главное — финальный 
матч по футболу на Кубок главы района. На 
площади ЦД «Победа» пройдет выставка-
продажа изделий народных промыслов и 
ремесел, мастер-классы «Город мастеров», 
показательные выступления по автомобиль-
ному спорту, торжественная часть праздни-
ка «Самый лучший город на земле», а также 
концертная программа. В Зарайском кремле 
в Иоанно-Предтеченском соборе отслужат 

всенощное праздничное богослужение, водо-
святный молебен и в преддверии праздника 
Медовый Спас состоится освящение меда. 

Подписной пункт газеты «Московский 
комсомолец» будет работать с 10.00 до 15.00 
на площади Революции. С главной сцены, рас-
положенной там же, на площади Революции, от 
«МК» в 12.00 для гостей выступят Илья Гуров 
и Лена Семенова. 

Обращаем ваше внимание, что стоимость 
ДОСРОЧНОй ЛЬГОТНОй подписки на 1-е по-
лугодие 2017 года (6 месяцев): 5 дней в не-
делю (понедельник–пятница) — 570 рублей 
(индекс 08686); 6 дней в неделю (понедельник–
суббота) — 670 рублей (индекс 05061). Если 
вы подпишетесь сразу на весь 2017 год (12 
месяцев), то цена будет: 5 дней в неделю — 
1200 рублей (индекс 07999), 6 дней — 1400 ру-
блей (индекс 00171). Каждый подписавшийся 
в этот день гарантированно получит сувенир 
от «МК» на память.

ГОРОДУ ЗАРАЙСКУ — 870 ЛЕТ!



Наташа, конечно, рвалась к 
«золоту». И вообще-то виде-
ла себя в финале с теперь уже 
олимпийской чемпионкой Май-

линдой Кельменди из Косова. Да, желаемая 
соперница — неоднократная чемпионка мира. 
А у Кузютиной — три титула чемпионки Европы, 
участие в Играх-2012, две «бронзы» чемпионатов 
мира. Но ведь еще и это настойчивое «я хотела в 
финале бороться именно с ней, с самой сильной 
спортсменкой в категории».

Чтобы выигрывать, надо не бояться. Не 
соперника даже, а мыслей о том, что победить 
сильного нельзя. Пару лет назад Кузютина так и 
сказала во время нашего разговора: «Знаете, во-
обще, всегда и везде любому можно проиграть 
и у любого можно выиграть. Причем выиграть 
у сильного, проиграть слабому. Но мы всегда 
выходим бороться с четким пониманием: опо-
зориться нельзя. Хочется и стране медали за-
работать, и порадовать тренеров, которые очень 
много сил и эмоций отдают работе».

Многие в Рио, наблюдая за тем, как Наталья 
вела себя в поединках, не сомневались, что 
она могла дойти и до финала. Но была схватка 
с трехкратной чемпионкой мира Мисато Нака-
мурой в четвертьфинале. И был судья Эдисон 
Минакава. 

— Я не могу судить арбитров. Может, что-то 
и было. Ну, значит, я была не настолько актив-
на, — Наташа, считающая, что долги по схваткам, 
то есть проигрыши, надо всегда возвращать со-
перницам, в Рио-де-Жанейро на прямой вопрос 
ответила прямым ответом. — Хорошо, что есть 
медаль. Но все равно это не лучший результат. 
Каждый сам рассчитывает свои силы: одним и 
участие в Олимпиаде — уже радость. Но если 
я могу завоевать «золото», то почему я должна 
быть рада «бронзе»? 

И подчеркнула отдельно: «Такого, что я не-
дооцениваю эту медаль, нет, я много сделала 
ради нее, готовилась четыре года».

На счету Натальи 122 победы в 153 поедин-
ках, из них 66 досрочных. Конечно, она понимает, 
что сделала. Все-таки любые застойные времена 
напрягают. Но, даже понимая, что «прорвалась», 

страдает. Улыбается — и все же страдает: «Прой-
дет время, и я сначала вспомню поражение, но 
потом порадуюсь медали».

Характер, однако. Генеральный менед-
жер сборной России Эцио Гамба его вычислил 
давно. 

— После схватки с японкой, которую про-
играла, я очень переживала. А Гамба несколько 
раз подошел и сказал: «Ты достойна «золота», но 
теперь должна просто взять медаль, тебе это по 
силам». Это помогло. Умеет он заразить своей 
уверенностью и позитивом. 

А ведь Наталья в команде уже много лет и 
помнит времена, когда Гамбы не было. Говорит, 

что с приходом специалиста команда стала та-
кая… «все по делу». 

О том же говорила, кстати, и ее медальная 
предшественница Теа Донгузашвили. «Нет ни-
какой агрессии, только позитив, только работа, у 
Гамбы все просчитано на три-четыре шага вперед. 
Я помню, когда он только начинал, многие шеп-
тались: ой, он никто, он не то, результата нет… 
А ребята знай повторяли: у нас все по плану идет. 
И снова шепот: они проиграли «мир», проиграли 
Европу перед Играми в Лондоне — у них все по 
плану идет?! Потом я поняла: да, все реально шло 
по плану. Спады тоже должны быть запланирова-
ны. Надо видеть главную цель и идти к ней».

Вот и Наташа цель увидела давно. До сто-
процентной реализации желаний чуть-чуть 
не дошла. Продолжает идти. Только это уже 
не та Кузютина. Другая. Более сильная, чем 
до медали. И сегодня даже с большим напо-
ром, чем два года назад, может повторить эту 
фразу: «Кельменди сегодня лидер; посмотрим, 
что будет завтра». А может, еще и добавить 
знаменитое и абсолютно женское «я подумаю 
об этом завтра».

— Вы в себя теперь больше верите?
— Да, пожалуй.

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
Рио-де-Жанейро. 

США хотят проводить 
эксперименты, скрещивая 

людей и животных

Родители современной 
молодежи оказались 

развратнее своих отпрысков

Говорю, что не пью, — все пытаются 
напоить! Говорю, что на диете, — все 
пытаются накормить! Говорю, что нет 
денег, — то ли тихо говорю, то ли плохо 
слышат... 

— Когда уже он позвонит?
— Не «позвонит», а «позвонит».
— Мы переписываемся, т у т нет 
ударения!
— Я тебя не первый день знаю.

Жена мужу: 
— Слушай, я вчера случайно посмотрела 
список твоих звонков. Каждый третий звонок 
от какого-то Гены. Ты мне про него ничего не 
рассказывал! 
Муж: 
— Дура ревнивая! GЕNА — это ЖЕНА!!!

Инспектор — блондинке:
— Вы почему не остановились?!
— Я испугалась, жезл был слишком длинный!!!
— Это не жезл, это шлагбаум!

— Давай приготовим что-нибудь диетическое, 
но вкусное!
— Например, разрежем арбуз?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 09.08.2016
1 USD — 65,0799; 
1 EURO — 72,1476.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Амедео Авогадро (1776–1856), физик и химик, 
открывший химическую формулу воды
Василий Курочкин (1831–1875), поэт, журналист, 
переводчик песен Беранже
Жан Пиаже (1896–1980), психолог, изучавший 
детское мышление
Одри Тоту (1976), киноактриса («Амели»)
Уильям Фаулер (1911–1995), астрофизик, но-
белевский лауреат
Марат Хуснуллин (1966), заместитель 

мэра Москвы в правительстве Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства
Эрих Хюккель (1896–1980), один из основопо-
ложников квантовой химии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12…14°, днем в 
Москве 24…26°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер западный, юго-западный, 4–9 
м/с.
Восход Солнца — 4.47, заход Солнца — 20.22, 
долгота дня — 15.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День воинской славы России — победа у 
мыса Гангут (1714).
Международный день коренных народов 
мира.
1946 г. — приказом министра вооружения СССР 
Д.Ф.Устинова главным конструктором ОКБ-1 на-
значается С.П.Королев.
1976 г. — в СССР осуществлен запуск автома-
тической станции «Луна-24».
1986 г. — на рок-фестивале в Небуорте (граф-
ство Хартфордшир) выступила в последний раз 
группа Queen.
1996 г. — кремлевские куранты на Спасской 
башне впервые исполнили Государственный 
гимн России.
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ПОСМОТРИМ!ТРАВМЫ

ДЕВУШКА ДНЯ

ЦИФРЫ

В ночь на понедельник по 
Москве голландская вело-
гонщица на шоссе Анне-
мик ван Влётен получила 
тяжелую травму в группо-
вой гонке на Олимпиаде в 
Рио. На одном из виражей 
Аннемиек не справилась с 
управлением, перелете-
ла через руль и упала на 
бордюр. Как выяснилось 
позже, причиной паде-
ния стал мокрый асфальт. 
Как сообщает Федера-
ция велоспорта Голлан-
дии, ее жизни ничто не 
угрожает. 
Несколькими днями ранее 
тяжелейшую травму полу-
чил французский гимнаст 
Самир Аит Саид. Выполняя 
опорный прыжок, гимнаст 
неудачно приземлился и 
сломал ногу.

Травмы преследуют многих спортсменов во 
время олимпийских соревнований. «МК» представ-
ляет самые страшные травмы Олимпийских игр:
Винченцио Нибали

Первый олимпийский день в Рио оказался 
крайне неудачным для итальянского велогон-
щика. Нибали был в тройке лидеров и считался 
одним из претендентов на «золото». Он упал на 
спуске и был госпитализирован с переломом 
ключицы.
Янош Баранья

Венгерский тяжелоатлет серьезно постра-
дал на пекинской Олимпиаде 2008 года. При 
попытке поднять штангу над головой Янош не 
справился с весом, снаряд выпал у него из рук, 
после чего тяжелоатлет вывихнул правый локоть 

и был немедленно снят с соревнований. К сча-
стью, на летних Играх спортсмены получают 
травмы реже, нежели на зимних.
Нодар Кумариташвили

В 2010 году на зимней Олимпиаде в Ван-
кувере выступление грузинского саночника 
закончилось трагедией. При выходе из послед-
него поворота он вылетел из саней и ударился 
о железный столб. Спортсмен получил травмы, 
несовместимые с жизнью. 
Патрик Ярбин

Шведский горнолыжник Патрик Ярбин в 
том же Ванкувере получил серьезные травмы 
спины и лица из-за падения во время спуска на 
соревнованиях по гигантскому слалому. 

Александра СУХАНОВА.

РИО-2016.  
ДЕНЬ ВТОРОЙ

Велошоссе

Женщины. Групповая гонка
1. Анна ван дер 
Брегген — (Нидерланды) — 3:51.27 
2. Эмма Юханссон (Швеция) — то же время 
3. Элиза Лонго Боргини (Италия) — то же 
время
Дзюдо

Женщины. До 52 кг
1. Майлинда Келменди (Косово)
2. Одетте Джуфрида (Италия) 
3. Мисато Накамура (Япония)
3. Наталья Кузютина (Россия) 

Мужчины. До 66 кг
1. Фабио Базиле (Италия) 
2. Ан Ба Уль (Южная Корея) 
3. Масаси Эбинума (Япония) 
3. Ришод Собиров (Узбекистан) 
Плавание

Женщины. Баттерфляй, 100 м
1. Сара Шёстрём (Швеция) — 55,48 с
2. Пенелоп Олексяк (Канада) — 56,46
3. Дана Воллмер (США) — 56,63

Мужчины. Брасс, 100 м 
1. Адам Пити (Великобритания) — 57,13
2. Кэмерон ван дер Бург (ЮАР) — 58,69
3. Коди Миллер (США) — 58,87

Мужчины. 
Эстафета 4 по 100 м вольным стилем
1. США — 3.09,92 
2. Франция — 3.10,53
3. Австралия — 3.11,37 
4. Россия — 3.11,64

Женщины. Вольный стиль, 400 м
1. Кэти Ледеки (США) — 3 мин 56,46 с
2. Джазмин Карлин 
(Великобритания) — 4.01,23
3. Леа Смит (США) — 4.01,92
Прыжки в воду

Женщины. 
Синхронные прыжки. Трамплин, 3 м
1. У Минься/Ши Тинмао (Китай)
2. Таня Ганьтто/Франческа Дальапе (Италия)
3. Мэддисон Кини/Анабель Смит (Австралия)
Стрельба

Женщины. Пневматический пистолет, 10 м
1. Чжан Мэнсюэ (Китай) — 199,4 
2. Виталина Бацарашкина (Россия) — 197,1 
3. Анна Коракаки (Греция) — 177,7 

Женщины. Трап
1. Катрин Скиннер (Австралия) — 14/12 
2 .  Н а т а л и  Э л л е н  Р у н и  (Н о в а я 
Зеландия) — 13/11 
3. Кори Когделл (США) — 13/13 
Стрельба из лука

Женщины. Командное первенство
Финал. Южная Корея — Россия — 5:1 (59:49, 
55:51, 51:51)
1. Южная Корея 
2. Россия (Туяна Дашидоржиева, Инна Степа-
нова, Ксения Перова) 
3. Китайский Тайбэй 
 Тяжелая атлетика

 Женщины. До 53 кг
1. Шучин Хсу (Китайский Тайбэй) — 212 кг 
2. Хидилин Диас (Филиппины) — 200 
3. Чжин Хи Юн (Южная Корея) — 199 

Мужчины. До 56 кг
1. Кингкьян Лонг (Китай) — 307 кг
2. Ом Юн Чол (КНДР) — 303 
3. Синфет Круаитонг (Таиланд) — 289 
Фехтование
Мужчины. Рапира
Финал. Даниэле Гароццо (Италия) — 
Александр Массиалас (США) — 15:11
1. Даниэле Гароццо (Италия) 
2. Александр Массиалас (США) 
3. Тимур Сафин (Россия) 

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ*

(по состоянию на 17.00 понедельника)

 З С Б ∑
1. США 3 5 4 12
2. Китай 3 2 3 8
3. Австралия 3 0 3 6
4. Италия 2 3 2 7
5. Корея 2 2 1 5
6. Венгрия 2 0 0 2 
7. Россия 1 2 2 5
8. Великобритания 1 1 0 2
9. Швеция 1 1 0 2
10. Япония 1 0 6 7
11. Тайвань 1 0 1 2
12. Таиланд 1 0 1 2

Самые 
известные 

«олимпийские» 
травмы 

современности

Академическая гребля 
Женщины. Парные двойки, легкий вес  
14.50 — 15.10
(время везде московское)    
Мужчины. Парные двойки, легкий вес  
15.10 — 15.30
Мужчины. Четверки 
15.30 — 15.50  
Мужчины. Парные четверки. Финал А  
16.22 — 16.32  
Женщины. Четверки. Финал А  
16.34 — 16.44  
Мужчины. Личные соревнования  
17.10 — 17.30   
Женщины. Парные двойки, легкий вес  
17.50 — 18.07  
Мужчины. Парные двойки, легкий вес 
18.10 — 18.27
Велоспорт. Шоссе

Женщины. Гонка с раздельным стартом 
14.30 — 15.46 
Мужчины. Гонка с раздельным стартом 
16.00 — 19.00

Гребной слалом
Мужчины. Байдарки-одиночки. Финал  
21.15 — 21.47
Дзюдо

Женщины. До 70 кг. Финал  
23.00 — 23.04
Мужчины. До 90 кг. Финал 
 23.20 — 23.25
Плавание

Женщины. Вольный стиль, 200 м. Финал  
4.19 — 4.25  
Мужчины. Баттерфляй, 200 м. Финал 
4.28 — 4.34 
Прыжки в воду

Мужчины. Синхронные прыжки. Трамплин, 3 м. 
Финал 22.00 — 23.00
Спортивная гимнастика

Мужчины. Личное многоборье.
 Финал 22.00 — 0.30
Стрельба

Мужчины. Пистолет, 50 м. Финал 18.00 — 18.30

Без бикини
“МК” презентует новую ежедневную 
олимпийскую рубрику, в рамках кото-
рой будем рассказывать вам о предста-
вительницах прекрасного пола, кото-
рые нас в Рио-де-Жанейро восхитили, 
поразили, удивили...
Сегодня наша “девушка дня” - египтянка 

Доа Элгобаши, выступающая в Рио на Играх-
2016 в пляжном волейболе. В этом виде спорта, 
привлекающим на трибуны поклонников почти 
ничем не прикрытой красоты, традиционной 
формой вообще-то считается бикини, а вот 
дамы из североафриканской страны вышли 
играть с немками в специальных спортивных ко-
стюмах, при этом Элгобаши ещё и надела тра-
диционный мусульманский платок - хиджаб.

Правда, победить египетским волейбо-
листкам это не помогло - скорее даже наобо-
рот, помешало...

Ксенон, секс и беременность 
— какими экзотическими 

допингами пока еще могут 
пользоваться спортсмены

В то время как российскую сборную 
ославили на весь мир за использование 
допинга, спортсмены из других стран 
совершенно неприкрыто используют 
другие — не химические, а порой и псев-
донаучные, зато вполне себе официаль-
но разрешенные — виды искусственного 
повышения выносливости. Начиная от 
знакомых нам по советскому детству 
банок и заканчивая микростимуляцией 
головного мозга. Насколько эффек-
тивны и безопасны данные инновации, 
узнал «МК».
7 августа олимпийское «золото» выиграл 

пловец из Америки Майкл Фелпс. Зрители были 
изумлены не только его скоростью и техникой, 
но и характерным рисунком на спине — пят-
нами, похожими на те, что остаются после 
медицинских банок. СМИ уже растрезвонили, 
что и Фелпс, и другие спортсмены из амери-
канской сборной подсели на банки — новый 
модный, а главное, никем не запрещенный 
вид допинга. Вроде как они помогают вос-
становить мышцы и увеличивают кровоток. 
«Это чушь, банки не могут быть допингом, — 
прокомментировала «МК» ситуацию ученый 
секретарь ФГУ НИИ пульмонологии Росздрава 
Ольга Васильева. — Да, они тонизируют и улуч-
шают кровообращение, но только в области 
кожи, не более. В медицине это не основной, а 
лишь дополнительный метод лечения (физио-
процедура), к которому подходят с большой 
осторожностью. Ведь если банки поставить 
неправильно, состояние может ухудшиться. 
Применяют и баночный массаж — он помогает 
снять боль и катаральные явления при заболе-
ваниях верхних дыхательных путей. От такого 
тоже остаются следы, иногда как от пыток. 
Думаю, спортсмен просто простудился, и ему 
побоялись давать антибиотики, которые тоже 
могут расценить как попытку допинга. Допинг 
теперь находят во всем. При желании любую 
противовоспалительную мазь и лечебные токи 
можно назвать допингом». 

«Банки действительно улучшают кровоо-
бращение в зоне, где они поставлены. Но глав-
ным образом в коже, — согласен член Между-
народной ассоциации спортивных наук, врач 
спортивной медицины Леонид Остапенко. — Не 
факт, что они улучшат кровообращение в конеч-
ности, на которую поставлены. Более того, они 
могут затруднять, а не облегчать восстановле-
ние, ибо вызывают застой крови, а не отведение 
вредных веществ, в том числе продуктов рас-
пада мышечной деятельности».

На этой Олимпиаде популярностью пользу-
ется и еще один вид «допинга», который агент-
ство WADA еще не догадалось запретить. Да 
и как его запретить, если эффективность его 
никем не доказана, а установить, что он при-
менялся, не может ни одно исследование? 
Поэтому спортсмены США, выступающие на 
Олимпийских играх, и не скрывают, что повы-
шают производительность и выносливость с 
помощью электрической стимуляции головного 
мозга (официально — транскраниальной микро-
поляризации). В России ее, кстати, применяют 
в терапии детей с синдромом гиперактивности 
и дефицита внимания. Воздействие тока низкой 
силы на головной мозг, говорят наши ученые, 
позволяет уменьшить функциональную незре-
лость мозга, которая лежит в основе синдрома. 
Спортсмены же тем же способом добивают-
ся повышения физической активности. Одна 
компания даже разработала портативную гар-
нитуру, которую можно надеть на тренировке. 
Пара электродов прикладывается к голове — и 
эффективность подготовки резко повышается, 
а результат сохраняется на недели и месяцы. 
Научно это никем не доказано, но военные ме-
тодикой уже заинтересовались. 

«Метод, на мой взгляд, сомнителен, — го-
ворит доктор Остапенко. — Большой вопрос, 
может ли улучшение кровообращения в голов-
ном мозге снять очаг напряжения в участке 
коры мозга, который управлял двигательным 
центром. Но даже если это так, это все равно 
не допинг». «Прямых запретов на применение 
микроэлектростимуляции нет, но непонятно, как 
она может отразиться на здоровье спортсмена, 
— отмечает главный терапевт России Александр 
Чучалин. — Одно дело лечить этим методом 
последствия черепно-мозговой травмы, взве-
сив все за и против. Другое — применять его у 
здорового человека». 

А вот переливания собственной крови (т. н. 
кровяной допинг), популярные ранее, особенно у 
лыжников и бегунов, давно под запретом. В эф-
фективности метода сомнений нет: если кровь у 
спортсмена сначала забрать, а потом перелить 
обратно, через 3–4 недели работоспособность 
вырастает на 8–10%. А ведь многие спортивные 
победы и рекорды прошлого были результатом 
применения кровяного допинга. Говорят, успех 

американских велогонщиков, которым перели-
валась донорская кровь, на играх Олимпиады 
в Лос-Анджелесе в значительной степени был 
обусловлен применением этого способа сти-
муляции выносливости. И хотя метод теперь 
запрещен, все же нет достоверных анализов, 
способных установить, что кровяной допинг 
применялся. Так что совсем уж исключить то, 
что спортсмены продолжают им пользоваться, 
нельзя. «Улучшить состав крови можно и другим 
методом, который раньше применялся вполне 
легально, — направлением спортсменов на 
тренировки в высокогорье. Организм в ответ 
на снижение кислорода в атмосфере увеличи-
вает образование красных кровяных телец, и 
работоспособность улучшается. Но и этот метод 
сегодня приравняли к допинг-процедурам — 
высокий уровень гемоглобина часто признают 
искусственно наведенным. Я считаю это полной 
чепухой — глупо отказываться от таких есте-
ственных методов повышения выносливости», 
— говорит доктор Остапенко. «Иногда в качестве 
допинга применяют различные газы — аргон, 
ксенон, но в последнем списке WADA их запре-
тило», — говорит Александр Чучалин.

Есть, конечно, и более экстремальные 
виды допинга. Например, выносливость и ра-
ботоспособность спортсменок-женщин (но не 
мужчин) способен повысить секс перед со-
ревнованиями. Он улучшает работу гипофиза, 
повышает уровень тестостерона (гормона силы 
и выносливости), расслабляет напряженные 
мышцы… В итоге, например, пловчихи и бегуньи 
после ночи любви проходят дистанцию быстрее. 
Еще круче, если спортсменка... беременна. На 
ранних стадиях беременности вырабатывается 
особый гормон, который улучшает физическое 
состояние женщины. Кроме того, у дамы в ин-
тересном положении ускоряется циркуляция 
крови, увеличивается объем легких, накапли-
вается белок. К третьему месяцу беременности 
выносливость и сила женщины удваивается. 
Пример: выигравшая на Олимпиаде золотую 
медаль гимнастка поддалась уговорам тренера 
и забеременела от своего возлюбленного. По-
том она сделала аборт... 

— На мой взгляд, вся эта возня по поиску 
новых веществ для списка запрещенных за-
теяна с политической целью, — считает Леонид 
Остапенко. — Результатами соревнований мож-
но управлять до того, как они начались. Яркий 
пример — то, что происходит у нас сейчас. Тот 
же мельдоний — никакой не допинг, но частная 
лавка под названием WADA внесла его в список 
запрещенных. И вывела нашу команду из того 
поля, где мы могли претендовать на золотые 
медали и призы. Помяните мое слово — скоро 
они и обычный аспирин признают допинговым 
средством... 

Екатерина ПИЧУГИНА.

БАНКИ ВАДА НЕ БОЯТСЯ

МОКРЫЙ АСФАЛЬТ — ВРАГ ВЕЛОГОНЩИКА

«Я подумаю 
об этом 
завтра»

СПОРТ
c 1-й стр.

Может быть, секрет рекордной,19-й победы 
на Олимпийских играх пловца Майкла Фелпса 
кроется в этом пятне на плече?

НАУКА
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